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У Минприроды 
очередная затея - 

проект постановления 
правительства о порядке 

разработки, утверждения, 
корректировки 

федеральной схемы 
обращения с твердыми 

коммунальными 
отходами, а также 

требований к ее составу 
и содержанию. Другими 

словами, на обсуждение 
(кого?) выносят документ 

о том, что, как и кому лишь 
предстоит делать, чтобы 

когда-нибудь создать 
некую схему работы в РФ 

с мусором.

То есть проект схемы, 
как создавать схему, и что 
там должно быть нарисо-
вано!

Впечатляет! Похоже, 
власти даже не знают, 
как подойти к решению 
проблемы, и только соби-
раются ее осмысливать. 
Хотя вот уже два года, как 

президент России катего-
рически потребовал ре-
шить проблему мусорных 
полигонов.

«Нельзя поощрять 
ситуацию, - подчеркнул 
В. Путин в разговоре с 
главой Минприроды, - 
когда в одном месте поли-
гон закрывают, а в другое 
место начинают свозить 
мусор на неподготовлен-
ные площадки и опять 
рядом с жильем. Это вы-
зывает абсолютно закон-
ную негативную реакцию 
людей».

«Законную негатив-
ную реакцию» - эти слова 
главы государства следо-
вало бы крупно написать 
над входом во все при-
частные ведомства и ор-
ганы. Потому что в ответ 

на требования президента 
там кинулись закрывать 
совсем уж безобразные 
свалки и рядом создавать 
такие же, стали пробивать 
потайные мусорные тро-
пы в места, где еще не сту-
пала нога контролеров...

Господам чиновникам 
захотелось поберечь уси-
лия ума и сэкономить 
средства, разумеется, не 
для борьбы с мусором.

Граждане отреагиро-
вали законным возмуще-
нием и акциями протеста. 
На карте страны появи-
лись адреса мусорных го-
рячих точек - полигон 
«Шиес» в Архангельской 
области (плюс еще с деся-
ток городов и поселков), 
Подмосковье, Калужская 
область, поселок Крас-
ногвардейский Свердлов-
ской области... «Нельзя 
доводить нашу страну до 
мусорной революции», - 
заявил властям на митин-
ге в Ярославле депутат 
Госдумы Анатолий Греш-
невиков.

Акции под лозунгом 
«Россия не помойка» 
прошли в 25-30 регионах 
России. Но ситуация прак-
тически не меняется.

Инфраструктура по 
обращению с отходами и 
государством, и бизнесом 
создается очень вяло, про-

должается незаконное 
размещение отходов. На 
этом безрадостном фоне 
появление упомянутого 
уже проекта «о порядке 
разработки схемы...» вы-
глядит, конечно, шагом 
вперед. Власти обещают, 
что информация о любых 
перемещениях мусора из 
одного региона России в 
другой станет официаль-
ной и публичной. Регио-
нальным операторам и 
мусоровывозящим ком-
паниям запретят откло-
няться от утвержденных 
маршрутов. А столичному 
правительству придется 
договариваться с другими 
регионами и публиковать 
информацию, куда едет 
московский мусор.

Фантастика?! Так и ви-
дится: каждая помойка 
во дворах отслеживает-
ся онлайн специальным 
сервером, спутники ГЛО-
НАСС контролируют 
путь каждого мусоровоза, 
видеокамеры на свалках 
фиксируют, кто и что при-
вез. Тут явно не хватит 4 
трлн рублей, выделенных 
на нацпроект «Экология».

В реальности же чи-
новники между собой о 
свалках, может, и догово-
рятся. А вот согласятся ли 
с ними местные жители?

Лаврентий Павлов

ШКАЛА 
НЕПРОГРЕССИВНАЯ
Спикер Совета Федерации поддержала 
идею освободить малоимущих граждан от 
уплаты налога на доходы физических лиц. 
«Это разумное предложение, потому что 
разница в доходах бедных и богатых очень 
высока», - пояснила Валентина Матвиенко. 

Несколько ранее об этом же публич-
но высказался глава банка ВТБ Андрей 
Костин: «Мы говорим, что растет соби-
раемость налогов. Одно из наших пред-
ложений - снижение налогового бреме-
ни в эквиваленте роста собираемости, 
который ФНС считает устойчивым». 
По мнению Костина, для физических 
лиц можно установить минимальный 
доход, который не будет облагаться на-
логом.

Неужели «лед тронулся...», как го-
ворил известный литературный персо-
наж?! Неужели власть решила повер-
нуться лицом к гражданам и сделать 
хотя бы полшага в направлении соци-
альной справедливости?

Признаки этого вроде бы имеются. 
В целом позитивно отозвался и пре-
мьер Д. Медведев, назвав данный во-
прос «очень чувствительной темой». 
Но тут же поджал тормоза, указав, что 
непросто будет определить, кого отно-
сить к малоимущим. 

Какая трогательная забота о чув-
ствах соотечественников! Как будто 
большинству граждан страны сегодня 
на фоне падения доходов очень ком-
фортно наблюдать, как  доморощен-
ные миллиардеры выкачивают из стра-
ны несметные богатства, причем не без 
участия правительства.

Подбросил скепсиса первый вице-
премьер А. Силуанов, заявив, что не-
обходимо выяснить, как подобный шаг 
повлияет на региональные бюджеты. 
Туда поступают сборы от подоходно-
го налога, а там и так мало денег. Но 
эксперты считают, что проблемы нет: 
если освободить от налога тех, у кого 
зарплата не превышает МРОТ - 11 280 
руб лей, то цена вопроса будет чуть 
больше 56 млрд рублей. И при ожидае-
мом в 2019 году профиците в два с лиш-
ним триллиона рублей федеральный 
бюджет вполне может компенсировать 
потери регионам.

Очевидно, что обсуждение на столь 
высоком уровне отмены налогов на 
малоимущих - свидетельство того, что 
вопрос назрел и откладывать его ре-
шение не стоит, чтобы не накапливать 
рисков социальной стабильности. Но 
имеются и риски для миллиардеров и 
высших чиновников.

Стоит лишь тронуть в РФ плоскую 
шкалу налогообложения, столь удоб-
ную для богатых, и стена, охраняющая 
сверхдоходы 10% населения, начнет 
рассыпаться. Сдвинув один раз, потом 
не остановишь. Прогрессивный налог 
поддержат миллионы налогоплатель-
щиков, что принесет кардинальное 
перераспределение доходов в пользу 
населения и общества. 

Именно поэтому так называемые 
элиты будут этому сопротивляться все-
ми силами. И нынешняя шкала - ору-
жие их сопротивления.

Алексей Воробьев

российских работодателей ожидают сложностей с наймом сотрудников в 2020 году. Такие данные получены 
 международной рекрутинговой компанией Hays, специализирующейся на подборе постоянного и временного 
персонала в различные индустрии. На первом месте среди указанных сложностей - дефицит сотрудников необ-
ходимой квалификации, на что указали 37% компаний. 22% респондентов опасаются конкуренции за персонал 
с другими компаниями, 19% жалуются на нереалистичные зарплатные ожидания соискателей. Наибольшие 
сложности с наймом подходящих специалистов, по утверждениям исследователей, испытывают представители 
медицинской и строительной отраслей, а также сельского хозяйства. Легче всего найти квалифицированные 
кадры для работы в сфере продаж бытовой электроники, в финансовой и нефтегазовой отраслях и в логистике.

78%  
ЦИФРА НЕДЕЛИ

Аналитики Сбербанка вы-
яснили, что по итогам 

9 месяцев 2019 года рас-
ходы домохозяйства на 

ЖКУ составили в среднем 
3826 рублей в месяц. 

Эксперты встретили 
новость с большими со-
мнениями, а граждане в 
регионах - непечатными 
выражениями, что свиде-
тельствует - в реальности 
люди платят за коммунал-
ку гораздо больше.

Вероятно, исследова-
тели подобную реакцию 
предвидели, поэтому ого-
ворились, что уровень пла-
тежей в регионах заметно 
отличается. Если в среднем 
по стране на оплату жил-
комуслуг уходит 9% де-
нежных доходов семей, то 
кое-где эти расходы пре-
вышают 12-13%. (Хотя и 
это сомнительно!)

А у многодетных се-
мей, самозанятых и 
пенсионеров, как ут-
верждает эксперт Инфор-
мационно-аналитического 
центра «Альпари» Андрей 
Лобода, на коммуналку 

уходит до 40% доходов! И 
«на жизнь» остается чуть 
больше половины кро-
хотного заработка. Но 
местные власти аппетиты 
частных коммунальных 
компаний оправдывают 
«спецификой экономиче-
ской ситуации».

Хотя граждане уже дав-
но поняли, что вся специ-
фика - в теплых и взаи-
мовыгодных отношениях 
коммунальщиков и чинов-
ников. Частные компании 
накручивают калькуляции 
расходов, ни в чем себя не 
обижая, местные столона-
чальники их утверждают 
и тоже не в обиде. Система 
функционирует как часы.

Специалисты Феде-
ральной антимонопольной 
службы проанализировали 
тарифы ЖКХ, принятые 
на 2019 год, и обнаружили: 
в теплоснабжении разни-
ца между минимальным и 
максимальным платежами 
может составлять 7,4 раза, 
в водоснабжении - 40,6 
раза, в водоотведении - 55,1 

раза. В 2018 году ФАС вы-
яснила, что «под надзором» 
исполнительной власти 10 
регионов примерно 4 тыс. 
тарифов было завышено в 
целом на 17,51 млрд рублей. 
Тарифы удалось опустить 
до экономически обосно-
ванных и предотвратить 
очередное воровство у 
жильцов.

В ответ коммунальщи-
ки включили лоббистов. 
«Уровень тарифов сегодня 
далек от реальности, - за-
явил член Общественной 
палаты А. Кирьянов. - Если 
бы мы жили без опоры 
на социальную политику 
в ЖКХ, то наши тарифы 
были бы выше минимум в 
три-четыре раза». Оказы-
вается, они занижены!

Кинулся отмывать 
ЖКХ и замглавы Мин-
строя Максим Егоров, за-
явив, что коммунальная 
инфраструктура сильно 
изношена: «Износ более 
60%. Отрасль нуждается 
в значительных финан-
совых вложениях, в том 

числе инвестиционного 
характера».

Да, такие слухи ходят не 
первый год как аргумент 
для повышения тарифов. 
Но почему ремонтировать 
и восстанавливать эту ин-
фраструктуру нужно за 
счет граждан, которые и 
без того измучены налога-
ми и поборами?! Очевидно, 
что системы жизнеобеспе-
чения городов - прямая за-
бота государства. А у него 
сейчас и большой профи-
цит федерального бюдже-
та, и более полутриллиона 
долларов в заначке золото-
валютных запасов. Средств 
хватит на восстановление 
любой инфраструктуры, 
даже с позолоченными во-
допроводными трубами.

Но зачем, если под пред-
логом разрухи можно ка-
чать деньги из карманов 
жильцов?! Не потому ли о 
ремонте инфраструктуры 
ЖКХ не упоминается даже 
в нацпроекте «Жилье и го-
родская среда»?..

Павел Максимов

ЖКХ: БИЗНЕС НА РАЗРУХЕ
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Власти России готовят 
третью за 10 лет попытку 
сокращения числа гос-
чиновников. На этот раз 
о сокращении заговорил 
первый вице-премьер - 
министр финансов РФ 
Антон Силуанов.

Главный финансист страны 
исходит из того, что сокраще-
ние числа государственных 
чиновников, которое прави-
тельство планирует начать в 
будущем году, позволит по-
высить производительность 
труда в госсекторе. 

На прошлой же неделе 
во время заседания прави-
тельства первый вице-пре-
мьер предложил Дмитрию 
Медведеву сократить коли-
чество надзорных органов. 
По словам Силуанова, это 
предложение вписывается в 
решения, принятые по опти-
мизации численности госслу-
жащих. Премьер счел пред-
ложение своего первого зама 
«разумным». Еще бы! Ведь 
если ряды надзирающих и 
контролирующих будут ра-
сти нынешними темпами, то 
их, пожалуй, вскоре станет 
больше, чем тех, кого они 
«кошмарят».

Остается надеяться, что за-
теваемую ныне кадровую ре-
форму не постигнет плачев-
ная судьба всех предыдущих. 
Напомним, Медведев дважды 
пытался оптимизировать ад-
министративный состав. Пер-
вый раз в бытность президен-
том в 2010 г. он подписал указ 

о сокращении числа феде-
ральных чиновников на 20% 
в течение трех лет - с 2011-го 
по 2013-й. Однако в реально-
сти сокращение оказалось на 
уровне 3%. Вторую попытку 
Дмитрий Анатольевич пред-
принял на посту премьер-ми-
нистра. В 2015-м подписал 
постановление о сокращении 
числа госслужащих на 10%. 
Тогда реформа принесла еще 
более скромные плоды - ми-
нус 1%. 

За всеми сокращениями 
неизменно следовал лихора-
дочный набор в госаппарат. 
По словам завкафедрой госу-
дарственного и муниципаль-
ного управления РАНХиГС 
Владимира Ботнева, началь-
ство понимает: если прове-
сти сокращение, неизбежно 
вырастет нагрузка на остав-
шихся сотрудников, они мо-
гут не справиться, появятся 
провалы в работе. Обычно 

сокращают не особо нуж-
ные должности или вакансии. 
Сразу после оптимизации на-
чинаются просьбы: дескать, 
чтобы не образовался провал 
в работе по такому-то значи-
мому для страны направле-
нию, в виде исключения доба-
вить штат. «Часто должности 
выбиваются, причем с пере-

крытием. То есть сократили 
одно вакантное место, а полу-
чили два. Вот и вся история. 
Госаппараты разрастаются за 
счет такой простой механики. 
Лично я не верю, что будет 
какое-то реальное сокраще-
ние числа госслужащих», - го-
ворит В. Ботнев.

По данным Росстата, на 
конец прошлого года числен-
ность работников государ-
ственных органов и органов 
местного самоуправления 
составила почти 2,2 млн чело-
век. А первый замминистра 
финансов РФ Татьяна Несте-
ренко называет другую, еще 
более внушительную цифру 
- около 2,4 млн человек. Для 
сравнения: в 2000 г. на госу-
дарственной и муниципаль-
ной службе находилось около 
1,2 млн человек. Как видим, 
за два десятилетия произо-
шло удвоение численности 
чиновничьей армии. Сегодня 
она многочисленнее, чем в 
СССР. По данным Централь-
ного статуправления СССР, в 
1985 году в стране насчитыва-
лось 2 млн управленцев. 

Как же будет выглядеть 
нынешняя реформа? По сло-
вам Татьяны Нестеренко, она 
пройдет в два этапа. В буду-
щем году численность цен-
тральных аппаратов феде-

ральных органов 
исполнительной 
власти сократят 
на 10%, террито-
риальных органов 
- на 5%. А к 2021 г. 
чиновников в реги-
онах должно стать 

на 15% меньше. На втором 
этапе предполагается струк-
турное совершенствование 
госаппарата, что приведет к 
его дополнительному сокра-
щению. Главной целью сокра-
щения в Минфине называют 
не экономию бюджетных 
средств, а необходимость по-

вышения зарплат чиновни-
кам. «Если не провести за-
планированное сокращение, 
конкурентного уровня опла-
ты труда на госслужбе не до-
стичь», - заявила Нестеренко.

Возникает вопрос: а зачем 
без конца повышать зарпла-
ты чиновникам? Особенно на 
фоне падающих шестой год 
подряд доходов населения и 
продления пенсионного воз-
раста, что власти объясняли 
сложностями с пополнением 
бюджета. 

Сегодня и без повышений 
средний оклад федеральных 
госслужащих составляет 126,6 
тыс. рублей - втрое больше 
средней зарплаты в стране по 
итогам прошлого года. «Я бы 
привязал уровень зарплаты 
чиновников к уровню средней 
по стране и не повышал бы 
ее до тех пор, пока не будет 
достигнут уровень ВВП, как, 
например, в Китае... А еще 
лучше к прожиточному мини-
муму», - говорит руководитель 
аналитического департамента 
Международного финансово-
го центра Роман Блинов. 

И еще. Прежде чем повы-
шать зарплаты чиновникам, 
следовало бы сначала разо-
браться, кому, сколько и за 
что государство, то есть мы, 
налогоплательщики, платим. 
К примеру, есть у нас Мини-
стерство экономического раз-
вития, а самого этого развития 
нет. Так может, чиновников 
настала пора сокращать не 
в индивидуальном порядке, а 
целыми министерствами?

Георгий Палашевский

Недавно, общаясь с жур-
налистами после голосова-
ния на выборах депутатов 
Палаты представителей 
Национального собрания, 
Лукашенко ответил на во-
прос, касающийся интегра-
ции с Россией: «Нам каждый 
год подсовывают новые 
условия. В результате мы 
постоянно в экономике что-
то теряем, теряем и теряем. 
Извините, на хрена нужен 
такой Союз?»

Раздражение Батьки вы-
звано тем, что Минску и Мо-
скве не удается создать объ-
единенный рынок нефти и 
газа. 31 декабря истекает 
срок газового контракта, ус-
ловия нового - пока в тума-
не. Замминистра энергетики 
Беларуси Вадим Закревский 
относительно предполага-
емой цены на газ сказал: 
«Может получиться и так, 
что они (россияне) рассчи-
тают ее и на более высоком 
уровне». Напомним, сегодня 
цена газа для Белоруссии - 
$127 за тысячу кубометров, 
Минск хочет скидки, что-
бы цена для него была как 
в Смоленской области, то 

есть порядка $70. А тут, вы-
ходит, цену могут не снизить, 
а, наоборот, задрать.

Неясно также, собирается 
ли Москва компенсировать 
Минску последствия налого-
вого маневра в российской 
нефтянке. Если коротко, то 
в результате обнуления экс-
портной пошлины цены на 
внутреннем рынке должны 
сравняться с мировыми, есте-
ственно, с поправкой на на-
логообложение (акцизы и 
т. д.). А значит, и к белорусам 
нефть пойдет по мировым це-
нам. Если компенсации за на-
логовый маневр не будет, то 
за 2019-2024 гг., по подсчетам 
белорусской стороны, респу-
блика потеряет $10,5 милли-
арда. 

Нельзя сказать, что прави-
тельства двух стран совсем не 
пытаются расшить узкие ме-
ста двусторонних отношений. 
19 ноября в подмосковных 
Горках прошло заседание Со-
вета министров Союзного 
государства с участием пре-
мьеров Дмитрия Медведева и 
Сергея Румаса. Предполага-
лось, что на нем будут улаже-
ны все вопросы, однако этого 
не произошло. Теперь вся на-
дежда на встречу президен-
тов. Но когда она состоится? 
Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков со-
общил, что Путин и Лука-
шенко «условились, что до 
Нового года они встретятся». 
То есть точной даты пока нет. 
Между тем планировалось, 

что Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко встретятся 
в Москве 8 декабря, когда до-
говору о создании Союзного 
государства России и Бело-
руссии исполнится 20 лет. Од-
нако если ключевые запросы 
Минска (относительно неф-
ти, газа, свободного доступа 
на российские рынки) удов-
летворены не будут, то встре-
ча лидеров государств 8 дека-
бря может сорваться. 

А возможно, стороны и не 
особо «напрягают поджил-
ки» к юбилею союзного дого-

вора. Ведь чтобы обосновать 
необходимость Союза, Пу-
тин по идее должен пойти на 
уступки, например, разрешив 
снизить цену поставляемых 
белорусам нефти и газа. За-
хочет ли он это сделать? До 
сих пор не хотел.

Жестко или, как он сам 
отметил, «по-деревенски, 
по-мужицки» выражаясь по 
поводу Союза, Лукашенко 
отчасти шантажирует рос-
сийское руководство, которо-
му «углубление интеграции» 
с Минском в рамках Союз-
ного государства нужно для 
того, чтобы окончательно не 
потерять белорусский плац-
дарм. Лукашенко же Союз 
требуется лишь для получе-
ния экономических префе-
ренций. Каковы перспективы 
этого политического «брака 
по расчету»? Куда вырулят 
российско-белорусские отно-
шения при явном отсутствии 
у Москвы желания идти на 
уступки Минску? Не приве-
дет ли такой подход к «укра-
инизации» Белоруссии? Во-
просов пока куда больше, чем 
ответов.

Игорь Минаев

За два десятилетия произо-
шло удвоение численности 

чиновничьей армии.

ЛЮБОЕ СОКРАЩЕНИЕ ЧИНОВНИКОВ 
ЗАКАНЧИВАЕТСЯ РАЗДУВАНИЕМ ШТАТОВ

Интеграция в рамках Союзного государства России 
и Белоруссии (далее - Союз), похоже, все больше 
заходит в тупик. Стороны никак не могут согласовать 
базовые экономические вопросы. Александр Лука-
шенко уже недвусмысленно высказывает сомнения в 
необходимости Союза. 

НИКТО НЕ ХОТЕЛ УСТУПАТЬ?
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- Леонид Дмитриевич, с 
какими ситуациями к вам 
чаще всего обращаются ав-
товладельцы?

- Ситуация такая: я ни в чем 
не виноват. Я считаю, что я 
ехал по правилам, а инспек-
тор говорит, что я виноват, 
выехал на встречку... Под-
водит меня под лишение во-
дительского удостоверения. 
Доказательств никаких. Вто-
рая распространенная ситу-
ация: у меня в кармане полис 
ОСАГО, ДТП было. Страхо-
вая компания под различны-
ми благовидными предлога-
ми отказывает в выплатах. 
Вот две самые частые ситу-
ации по линии автомобили-
стов.

- Имеет ли право обыч-
ный полицейский (не инспек-
тор ГАИ) останавливать 
автомобиль?

- Очень сложная ситуа-
ция. У нас был приказ мини-
стра внутренних дел о том, 
что обычный полицейский 
не имеет такого права. Но, с 
другой стороны, в правилах 
дорожного движения сказа-
но, что по требованию со-
трудника полиции водитель 
обязан остановиться и пере-
дать ему документы. Однако 
остановка водителя сотруд-
ником патрульно-постовой 
службы, вневедомственной 
охраны - это уже подозрение 
в коррупции. Тогда предпола-
гаем, что останавлива-
ют с целью вымогать 
деньги. Поэтому здесь 
мы уже автоматически 
переходим ко второй 
части вопроса: а како-
вы алгоритмы нашего 
поведения? Если они 
останавливают в городе, на-
пример в Москве, притом 
светит яркое солнце, то надо 
начинать с того, что нигде 
не сказано, что документы 
должны быть переданы в 
течение одной секунды или 
трех минут. Надо звонить 02 
и говорить: «Девушка, я - во-
дитель, остановлен сотруд-
ником патрульно-постовой 
службы. Это вызывает у меня 
подозрение». Как правило, в 
течение трех минут перезво-
на они от вас отвяжутся. Если 
дело происходит на какой-ни-
будь загородной узкой тем-
новатой дороге между двумя 
деревнями, то лучше газу 
прибавить и двигаться в сто-
рону ближайшего поста-пи-
кета. Если останавливают на 
загородной дороге, то неволь-
но возникает подозрение, что 

это бандиты, переодетые в 
форму сотрудников полиции.

- Обязан ли водитель по 
требованию гаишника вы-
ходить из своей машины, 
пересаживаться в машину 
инспектора и так далее?

- Нет, точно не обязан. И 
я советую не выходить ни в 
коем случае. Тормозить по 
требованию сотрудника по-
лиции надо очень медленно, 
очень плавно, показывая, что 
мы боимся, чтобы нам ни-
кто в правый борт не въехал. 
Таким образом, мы убиваем 
трех зай цев: во-первых, мы 
показываем, что мы оста-
навливаемся, не удираем. 
Во-вторых, мы соблюдаем 
безопасность: мы ни в кого 
не влетим и в нас никто не 
врежется. И в-третьих, мы на-
растим расстояние метров в 
100-150 между нашей остано-
вившейся машиной и инспек-
тором. Поэтому даже если и 
были свидетели того, что мы 
якобы что-то нарушили, то за 
время, пока он дойдет до нас, 
все разъедутся. И ни в коем 
случае не выходить!

- Как быть, если водите-
ля остановили и инспектор 
предъявляет обвинение: не 
был пристегнут ремнем без-
опасности? 

- Ну ответ классический: 
«У меня ремень был пристег-
нут, но пока вы ко мне шли, я 
его отстегнул, чтобы достать 
документы». А в машине, ко-
торая стоит, можно делать 
что угодно и уж тем более 
пристегнутым ремнем быть 
не нужно.

- Стоит ли отдавать 
инспектору все документы 
кучкой?

- Ни в коем случае: только 
по одному. Вот, пожалуйста, 
техпаспорт, вот водительское 
удостоверение. И, самое глав-
ное, водитель ведь не должен 
знать все наизусть. Поэтому 
спрашиваем: «Какие вы еще 

хотите документы?» Напри-
мер, он может сказать: «Ну 
давай полис ОСАГО». Но 
давать документы только по 
одному. А то возьмет кучкой, 
а потом скажет, что одного не 
было.

- Что делать, если пришел 
штраф, а на фотографии 
видно, как тень от автомо-
биля падает на встречную 
полосу?

- Верховный суд уже ска-
зал, что все доказательства 
равны. И фотография - это 
одно из множества доказа-
тельств, но не единственное. 

И оно должно быть 
расценено и проанали-
зировано судом в со-
вокупности с другими. 
Поэтому надо бороться 
и отстаивать свои права. 
И это тот случай, когда 
их можно отстоять.

- Имеет ли право сотруд-
ник ДПС во время оста-
новки транспортного сред-
ства спросить медицинскую 
справку и поинтересовать-
ся, где человек работает?

- Ни в коем случае. Статья 
51 Конституции гласит: «Ни-
кто не должен давать показа-
ний против самого себя, своих 
родных и близких». У нас не 
предусмотрено возить с собой 
мед. справку и уж тем более 
говорить, где работаешь. Но 
опыт показывает, что если вы 
ему говорите, что работаете 
даже в сельсовете в россий-
ской глубинке, а уж тем более 
в Государственной думе, Сове-
те Федерации, Министерстве 
юстиции, то сразу дискуссия 
заканчивается и он отпуска-
ет. Любая близость к право-
охранительным органам, к 

органам власти и управления 
сразу отбивает охоту у со-
трудников многочисленных 
правоохранительных органов 
нарушать права граждан.

- А если сказать, что биз-
несмен?

- О, раз вы бизнесмен, надо 
делиться. Вот у вас, мол, какая 
зарплата? А у меня меньше. 
Лучше не говорить, что вы 
бизнесмен. Любой младший 
клерк в глазах инспектора 
лучше, чем крупный биз-
несмен, меньше будет при-
дирок. Но следует отметить, 
что всем известный принцип 
презумпции невиновности 
распространяется и на следо-
вателя, и на сотрудника уго-
ловного розыска, и на инспек-
тора ГИБДД. Всех огульно 
обвинять нельзя.

- Вы говорите про 15-20 
алгоритмов того, что дол-
жен знать автовладелец и 
как отвечать на вопросы 
инспектора. Можно хотя 
бы пару-тройку таких гра-
мотных вещей привести?

- Первое: выходим и начи-
наем с ним разговор о «штра-
фе на месте». Второй вариант 
- не выходим и тогда - наше 
требование к нему: «Ваше 
удостоверение». Переписыва-
ем данные его удостоверения, 
звоним 02, убеждаемся, что 
это он. Очень часто еще вот 
что делают: стоят не на сво-
ей территории. Но для этого 
нужно наизусть знать грани-
цы ответственности полков 
и батальонов. Например, я 
живу на Мосфильмовской 
улице, это пятая спецтрасса в 
Москве. Значит, на дверях га-
ишного автомобиля должно 
быть написано: «5-й спецбата-

льон». А если написан не 5-й, а 
10-й, значит, непонятно, что он 
тут делает. Нужно знать хотя 
бы в том месте, где вы живете, 
что происходит. Потому что 
ведь и одна сельская улица яв-
ляется границей между двумя 
районами. Дальше нужно для 
себя определиться: или вы со-
гласны с инспектором, или вы 
хотите судиться. Это история 
долгая, но с перспективой. 
Потому что в следующий раз 
вы ему достаете ксерокопию 
решения суда, где отменено 
постановление инспектора 
или отказано их организа-
ции. И это правоохранителей 
сильно охлаждает.

- Имеет ли право води-
тель вести аудиозапись бе-
седы с инспектором?

- Имеет право вести, а 
уж как минимум включить 
видео регистратор в своей 
машине. Наши аргументы: 
я нахожусь в своей машине, 
что хочу, то и записываю. Это 
поощряется сейчас руковод-
ством различных служб. Но 
нужно не забывать, что очень 
часто у инспектора на груди 
висит маленькая камера, ко-
торая одновременно записы-
вает изображение и звук.

- Имеет ли право инспек-
тор потребовать от води-
теля открыть багажник?

- Ответ здесь простой: име-
ет право, но с соблюдением 
процедуры. Пожалуйста, пи-
шите протокол досмотра и 
давайте двух понятых. Но со-
трудники полиции понятыми 
быть не могут. А инспектор 
скажет, что, мол, это не до-
смотр, а осмотр. На что мы 
ему говорим: «А в Кодексе 
об административных право-
нарушениях такого понятия, 
как осмотр машины, нет. Есть 
статья 27.7 «Личный досмотр, 
досмотр вещей, находящихся 
при физическом лице». Есть 
также статья 27.8 «Осмотр 
принадлежащих юридическо-
му лицу или индивидуальному 
предпринимателю помеще-
ний...». Поэтому давайте так: 
или протокол досмотра, или 
ломайте багажник, а я буду 
жаловаться». Они, как прави-
ло, ломать не будут. Но сейчас 
у них есть такая зацепочка, 
что можно без понятых про-
изводить досмотр и снимать 
на видеокамеру. Но нужно 
требовать: вы составляйте 
протокол, где бы я мог напи-
сать свои возражения.

Подготовил 
Виталий Карюков

Сегодня масса ситуаций, когда обычный водитель становится без вины виноватым 
перед произволом инспектора ГИБДД. Кто защитит его? На вопросы читателей 
и автовладельцев отвечает российский политический и общественный деятель, 
адвокат и правозащитник, вице-президент Движения автомобилистов России, 
действительный член Академии юридических наук, почетный адвокат России 
Леонид ОЛЬШАНСКИЙ.

«Принцип презумпции 
невиновности 

распространяется 
и на следователя, 

и на сотрудника 
уголовного розыска, 

и на инспектора 
ГИБДД».

Нужно требовать: 
вы составляйте протокол, 
где бы я мог написать 
свои возражения.
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Леонид ОЛЬШАНСКИЙ: 
«Водитель не обязан выходить 

из машины по требованию 
инспектора»
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И уже даже не только о 
контроле над всеми нашими 
доходами заходит речь, но и о 
контроле над расходами! Как 
всегда, доводы выдвигаются 
внешне красивые, но мало-
убедительные: дескать, если 
банки будут знать о расходах, 
движении денег хотя бы по 
картам россиян (наличные, 
понятно, отследить практиче-
ски невозможно), то они акку-
ратнее и ответственнее будут 
подходить к кредитованию 
физических лиц. Возможно, 
конечно. Но нам-то, прости-
те, что с этого? Еще больше 
усложнят возможность полу-
чения кредитов? Могут под-
ставить под общение с фи-
скальными органами? 

Так что, с одной стороны, 
как говорят эксперты, банки 
хотят усовершенствовать ме-
ханизм расчета предельной 
долговой нагрузки (ПДН). А 
с другой - надо ли это обыч-
ному россиянину, который 
давно уже предпочитает ми-
нимизировать свое общение 
с чиновниками, в том числе и  
фискальными?

Само собой, здесь речь ве-
дется только об официаль-
ных получках. Никто даже 
при всем желании не сможет 
тотально контролировать до-
ходы теневого сектора эко-

номики и, соответственно, те-
невые доходы россиян, даже 
если они и будут вносить чер-
ный нал на свои кредитные 
или дебетовые пластиковые 
карточки.

До сей поры предельную 
долговую нагрузку для по-
тенциального заемщика бан-
кам надо рассчитывать при 
выдаче необеспеченных ссуд 
на сумму свыше 10 тысяч 

рублей. Классические и всем 
известные справки 2-НДФЛ 
от работодателя рассказы-
вают заимодавцам большую 
часть финансовой инфор-
мации о будущем 
клиенте. В таких 
справках отражены 
зарплаты и премии, а 
для индивидуальных 
предпринимателей 
еще и декларации об 
уплаченных налогах. 
Часто запрашивают-
ся (с использованием, 
кстати, сервиса «Госуслуги») 
сведения об отчислениях в 
Пенсионном фонде и Феде-
ральной налоговой службе 
- они позволяют понять, ког-

да, сколько и с каких сумм 
были уплачены налоги граж-
данином.

В принципе, эта схема 
до недавних пор почти всех 

устраивала, поскольку жуль-
ничества со стороны клиен-
тов было не так уж много. 
Но вот Банк России решил, 
что опекаемым им банкам 

страны надо гораздо мень-
ше работать с чересчур за-
кредитованными клиентами. 
Это рискованно и несет не-
оправданно высокие потери 
от банкротств и просто не-
выплат ссуд.

Вот с целью резко сни-
зить долю проблемных фи-
нансовых организаций и 
предотвратить раздувание 
долгового пузыря и пытают-
ся сегодня главные банкиры 
страны ставить под контроль 
уже наши расходы.

Предположим, что 
все в итоге даже со-
гласятся с этим нов-
шеством, но будут ли 
у нас гарантии того, 
что данные опять же 
не утекут в электрон-
ном виде не в те руки?

- С согласия кли-
ента кредитор будет 

делать запрос в бюро кре-
дитных историй и получать 
оценку расходов по кар-
там. Бюро эти данные бу-
дет получать от платежных 

систем, которые ведут 
учет всех трат. Банкам 
эти данные будут пере-
даваться в зашифрован-
ном виде, чтобы избежать 
утечки. Как обещают раз-
работчики, информация о 
трансакциях не попадет в 
чужие руки, - пишут экс-
перты в СМИ.

А если попадет? Не-
давно многих напугала 
страшилка: мол, вскоре 
налоговые органы полу-
чат доступ к движению 
средств на наших счетах. 
Да, были горячие, как 
всегда в таких случаях, 
опровержения, но россия-
не на своей шкуре знают: 
дыма без огня не бывает, 
особенно со стороны чи-
новников и банкиров, чья 
основная задача не обога-
тить простой народ, а, ско-
рее, сделать наоборот...

Не так давно глава Счет-
ной палаты РФ Алексей 
Кудрин спрашивал руко-
водителей финансового 
блока правительства 
страны: а где казенный 
триллион рублей? Ответ 
был не совсем внятным, 
зато действия последова-
ли вполне себе внятные.

По планам тех же глав-
ных финансистов страны, в 
течение 2020 года мы, забыв 
о прелестях «пенсионной 
реформы», как покорные 
барашки, принесем в новую 
систему добровольных нако-
плений «на пенсию» тот са-
мый, «исчезнувший» из казны 
1 трлн рублей. Природа же не 
терпит пустоты?! Если где-то 
убыло в известно чьи карма-
ны, значит, будет изъято из-
вестно из чьих карманов...

Называется новый аттрак-
цион неслыханной пенсион-
ной щедрости от государства 
«гарантированный пенсион-
ный план» (ГПП).

Даже к 1 июля 2020 года 
планируется специальный за-

кон принять по поводу ГПП, 
а вся система будет запущена 
с 2021 года. 

Чего ждут чиновники от 
нас? Примерно 0,96 трлн 
рублей уже в 2021 году, ну а 
потом мы, вестимо, разбога-
теем и принесем им в кубыш-
ку 1,54 трлн рублей уже в 
2022 году. И даже 2,2 трлн им 

мерещится в 2023 году, а уж 
про сказочные 3 трлн рублей 
в 2024 году сейчас страшно 
и заикнуться! Но нет таких 
крепостей, которых бы не 
брали в теоретическом гро-

мадье своих планов наши 
чиновники от Минфина и 
Минэкономики!

Разработчики проекта 
ГПП наивно предполага-
ют малореальное. Дескать, 
большинство граждан РФ 
захотят воспользоваться 
открывшимся им новым 

правом перевести все 
имеющиеся у них, ныне 
надолго замороженные 
накопления в новый чи-
новничий ГПП. «Несите 
ваши денежки», как го-
ворится, и зарывайте...

Конечно, заморо-
женное наше нако-
пительное денежное 

достояние без реальной 
перспективы разморозки 
мы, возможно, и отдадим в 
закрома любимого государ-
ства, ведь против лома нет 
приема...

Но покушаться на наши 
тающие реальные доходы, 
право же, смешно! То, что 
личные и семейные бюдже-
ты подавляющего большин-
ства россиян элементарно 
не позволяют отчислять на 
будущую пенсию хоть что-
нибудь, в расчет теоретиками 
очередной «пенсионной ре-
формы» просто не берется. 
Привыкли, что люди покор-
но раскрывают кошельки...

НАМ СНОВА ПРЕДЛАГАЮТ 
СКИНУТЬСЯ НА ПЕНСИИ...

Для мошенников наличные день-
ги - уже отработанный этап. Здесь, 
как говорится, все ходы расписаны и 
все жульнические фокусы широкой 
публике известны. Например, под-
брошенный кошелек на тропинке 
- классический вариант «развода». 
Но в электронный век оказалось, что 
фокус с подброшенным кошельком 
можно провернуть и с виртуальными 
деньгами через кредитку. И вот как, 
по свидетельству очевидцев, это 
выглядит: отстояв очередь к банко-
мату, клиент «забывает» свою кре-
дитку в картоприемнике. Но далеко 
не уходит, а ждет...

Само собой, следующий клиент 
банка, скорее всего, автоматически 
вынет карту. Во-первых, ему надо 
вставить свою в картоприемник, а во-
вторых, банкомат настойчиво напо-
минает, что через несколько секунд 

«проглотит» карту. Возникает чувство 
сопричастности к оплошавшему пре-
дыдущему клиенту - психологически 
все рассчитано верно.

Как только вы взяли в руки чужую 
кредитку, к вам подбегает «забывчи-
вый» клиент. Без всякого ощущения 
подвоха вы отдаете ему карту, он 
при вас просит дать ему проверить 
баланс, меняется в лице и грозно 
заявляет: дескать, пока его не было, 
с его счета сняли несколько тысяч 
(суммы варьируются) рублей. По за-
конам жанра мгновенно возникает 
пара активных «свидетелей», кото-
рые с честнейшим видом подтверж-
дают версию «жертвы».

Конечно же, речь заходит о вы-
зове полиции и снятии ваших от-
печатков пальцев с карты для под-
тверждения версии о том, что вы 
могли воспользоваться чужими 
деньгами. Те, кто неустойчив и не 
уверен в себе, могут решить, что 

лучше отдать свои деньги и убрать-
ся подобру-поздорову, чем иметь 
дело с неприятностями и правоох-
ранительными органами.

Мошенники не любят публично-
сти, поэтому для таких «разводов» 
ими выбирается место и время, 
когда у банкомата людей как мож-
но меньше.
Что делать в подобной ситуации

  Вам необходимо резко раз-
вернуть ситуацию в свою пользу, 
не поддаваться психологическому 
прессингу. Вы сами предлагаете 
вызвать полицию и отсмотреть за-
писи с камеры банкомата или бан-
ка, где все будет достаточно хоро-
шо видно.

 Вам следует в этот момент 
помнить, что все последние по 
времени операции по конкретной 
карте фиксируются банком. И уж 
если чья вина в итоге и будет дока-
зана, то именно мошенников.

По данным социологиче-
ского опроса, 63% россиян не 
хотели бы делать дополнитель-
ных отчислений в негосудар-
ственные пенсионные фонды 
(НПФ) помимо существующих 
обязательных взносов работо-
дателя. Только 29% опрошен-
ных выразили готовность до-
полнительно отчислять деньги 
от своего дохода.

Интересно, что Минфин оце-
нивает максимальный охват 
новой накопительной системой 
в 72,5 млн человек из числа на-
емных работников и самоза-
нятых. Оптимисты, что тут ска-
жешь!п
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По данным опросов, оптималь-
ным размером пенсии для до-
стойной старости россияне в 
2019 году считают сумму в 40 
тыс. рублей в месяц. 

ДЕНЬГИ НА КРЕДИТКАХ 
ПОСТАВЯТ НА УЧЕТ?

В последнее время «МН» не раз рассказывал о все 

более частых потугах банкиров и чиновников об-

ложить своим пристальным вниманием и «заботой» 

кошельки граждан России.
Предельную долговую нагрузку финан-

совые организации обязаны высчитывать 
с 1.10.2019 для всех кредитующихся рос-
сиян. Если получается, что заемщик будет 
вынужден отдавать больше половины годо-
вого дохода на обслуживание кредита, то 
банки денег ему не дадут.

 КстатиКстати

 КстатиКстати

Подготовил Евгений Александров
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Безусловно, весьма за-
манчиво выглядят обеща-
ния разобраться во всех 
юридических тонкостях 
бесплатно. Наверняка мно-
гим звонят и под эгидой 
повышения юридической 
грамотности населения 
предлагают обратиться в 
ту или иную юридическую 
фирму. И сразу совет №1. 
Опасайтесь щедрых обеща-
ний. Те, кто на самом деле в 
рамках госпомощи может 
помочь решить все вопро-
сы, никогда сами звонить 
не станут. Тем более даже 
по закону юристы, полу-
чающие зарплату от госу-
дарства и оказывающие 
бесплатные консультации, 
занимаются только льгот-
ными категориями граждан 
и то не всеми.

Как правило, все так 
называемые бесплатные 
консультации на деле вол-
шебным образом превра-
щаются в платные. Юри-
сты-мошенники - опытные 
манипуляторы и знают, на 
какие душевные струны 
посильнее надавить, чтобы 
вой ти в доверие к несчаст-
ному человеку, поэтому в 
большинстве случаев он 
даже не замечает, как из 
него вытягивают одну тыся-
чу за другой под самым бла-
говидным предлогом. Ко-
нечно, надо понимать, что 
если пришлось прибегнуть 
к посредничеству юриста, 
то его услуги всегда будут 
стоить денег. И тут все за-
висит от аппетитов юриста. 
Но даже если вы готовы за-
платить озвученную сумму, 
важно, чтобы обещанная 

услуга действительно была 
оказана. И тут совет № 2. 
Перед тем как согласиться 
заплатить деньги, подписы-
вайте договор, а перед тем 
как поставить под ним под-
пись, внимательно его про-
читайте, чтобы понять, за 
что именно будете платить. 
В договоре должны быть 
четко, ясно и в полном объ-
еме перечислены все дей-
ствия, которые предпримет 
юрист по вашему делу. Если 
в качестве предмета до-
говора указаны «консуль-
тационные услуги» (это 
слишком размытая форму-
лировка, под которую попа-

дает даже обычная беседа с 
клиентом, ничем конкретно 
не подкрепленная), не под-
писывайте такой документ. 
Скорее всего, вы имеете 
дело с мошеннической фир-
мой, которая палец о палец 
не ударит, чтобы что-то ре-
альное сделать для решения 
вашего вопроса. Лучше сра-
зу собирать вещи и уносить 
ноги из такой конторы. Тут 
помощи вы не дождетесь, а 
деньги потеряете.

Если у вас возникает 
ощущение, что юрист пы-
тается не столько вникнуть 
в проблему, сколько про-
дать и навязать как можно 

больше разных услуг, - это 
тревожный звоночек. Это 
также означает, что вы 
имеете дело не с юристом, 
а с «продажником». Такие 
обязательно есть у фирм, 
завлекающих клиентов с 
помощью навязчивой ре-
кламы. Грамотный и от-
ветственный юрист всегда 
старается искренне вник-
нуть в проблему и сконцен-
трироваться на ее решении, 
а не на том, сколько можно 
«стрясти» с человека. От-
сюда совет №3. Если вы 
определили в юристе про-
давца - это повод попро-
щаться с ним.

Впрочем, имейте в виду 
и такой момент: хотя в не-
которых даже крупных юр-
фирмах на первом этапе с 
клиентами действительно 
работают «продажники» (и 
они не всегда сами имеют 
юридическое образование), 
которые формируют пакет 
предложений для настоя-
щего юриста, но не всегда 
это означает, что вас обя-
зательно обманут. Не ис-
ключено, что «продажник» 
лишь формирует пакет 
предложений для опытного 
юриста, который и правда 
поможет решить вопрос. Не 
стоит сразу отказываться 
от сотрудничества, но - со-
вет №4 - посмотрите дого-

вор, однако ничего не под-
писывайте до тех пор, пока 
не увидите четкого перечня 
действий юриста или юр-
фирмы (см. совет №2).

По отзывам о деятель-
ности фирмы зачастую вы-
бирают, к какому именно 
юристу обратиться. В не-
больших городах еще суще-
ствует такое понятие, как 
«сарафанное радио». Если 
там появляются мошен-
ники, об их деятельности 
становится известно очень 
быстро. В городах-миллион-
никах информация распро-
страняется не так быстро, и 
у нечистых на руку юристов 
есть много шансов на то, 
чтобы обманывать честных 
людей. Совет №5 - не до-
веряйте отзывам на сайте 
фирмы, в которую решите 
обратиться. Половина из 
них написана вовсе не кли-
ентами фирмы, а, возможно, 
и самими ее сотрудниками, 
представляющимися вы-
мышленными «благодар-
ными клиентами». Другая 
половина - сильно отредак-
тированные тексты. Нега-
тивные отзывы часто про-
сто улетают в «корзину». 
Из всего этого вытекает со-
вет №6. Наберите название 
фирмы в интернет-поиске 
(может быть, даже адрес и 
телефон) и посмотрите ре-
альные отзывы о ее рабо-
те. Если не можете сделать 
этого сами, попросите зна-
комых или родственников. 
Вы потеряете какое-то вре-
мя, зато сохраните нервы и 
деньги и убережете себя от 
встречи с нечистоплотными 
юристами.

Материалы подготовила Елена Хакимова

Замруководителя 
Общества по защи-
те прав потребите-
лей Алена Родина: 
«До момента пере-

дачи товара покупателю 
весь риск лежит на про-
давце, и как потребитель, 
вы можете отказаться от 
договора купли-продажи 

на основании ч. 4 ст. 26.1. 
(«Дистанционный способ 
продажи товара») закона 
«О защите прав потреби-
телей». Там сказано, что 
потребитель вправе отка-
заться от товара в любое 
время до его передачи, а 
после передачи товара - 
в течение семи дней. При 

отказе продавец может 
потребовать вернуть ему 
денежную сумму, потра-
ченную на доставку, от по-
требителя возвращенно-
го товара. Возможно, вы 
прямо на почте можете за 
свой счет отправить по-
сылку обратно по указан-
ному на ней адресу отпра-
вителя. Либо дождитесь 
заявления на вас в суд на 
возмещение понесенных 
затрат и потребуйте обо-
сновать затраты продавца 
на отправку посылки».

Не хочу получать заказанный товар

?
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Новые уловки юристов-мошенников

УЖЕ В ПРОДАЖЕ!
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В редакцию «Мира новостей» часто 
приходят письма, в которых чита-
тели жалуются на то, что их обма-
нули ушлые ребята, пообещавшие 
решить все юридические вопросы, 
а по факту выманившие у людей 

деньги и ничего не сделавшие для 
решения сложных проблем. Сегодня 
мы расскажем, как не попасть в сети 
юристов-мошенников. Возможно, 
какие-то из наших советов уберегут 
вас от них.

Адвокат Арсений 
Бушин: «Повышаю-
щие коэффициенты 
- это мера, призван-
ная стимулировать 

собственников устанавли-
вать приборы учета. В дан-
ном случае администрация 
абсолютно не права, когда 
предлагает вам или обязы-

вает вас оплачивать ресур-
сы с учетом повышающих 
коэффициентов, так как 
именно она является соб-
ственником жилого поме-
щения, предоставленного 
вам по договору найма. Так 
как вы проживаете в жи-
лом помещении по догово-
ру найма и ваша квартира 
не оборудована индивиду-
альными приборами учета, 
вы должны платить толь-
ко за то, что потребили. В 
вашем случае - по действу-
ющим нормативам».

Я проживаю в квартире, которую арендую у ад-
министрации города. Возник вопрос по уплате 
за воду. Администрация настаивает на том, 
чтобы мы платили с повышающими коэффици-
ентами, но законно ли это, если в квартире нет 
счетчиков?

Алексей У., г. Владимир.

?

Можно ли отказаться от посылки наложен-
ным платежом, присланной из интернет-ма-
газина? 

Игорь Фаттахов, г. Альметьевск.

Договор найма и счетчики

!

!

Ты, наверное, тоже сел благодаря 
дорогому юристу?
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20 ноября новостная по-
вестка в стране была взбу-
доражена: правительство 
России особым указом на-
делило Министерство сель-
ского хозяйства особыми 
полномочиями по контро-
лю и регулированию рынка 
так называемых дикоросов 
- грибов, ягод, орехов, семян, 
лекарственных растений и 
березового сока. 

Возникает логичный во-
прос: что значит контроли-
ровать и регулировать? Не-
ужели и тихую охоту нынче 
обложат барщиной?

Грибники могут 
успокоиться

Поспешим вас успокоить 
- ведомство в своем офици-
альном документе предупре-
дило, что ни в коем случае 
не будет ограничивать сбор 
ягод, грибов и прочих дико-
росов. Проект по контро-
лю и регулированию рынка 
предусматривает наращива-
ние экспорта в этой отрасли. 
Его продумали в министер-
стве еще в июле этого года, 
поскольку углядели в нем 
огромный потенциал. Граж-
дане продолжат собирать и 
использовать лесной урожай 
по своему усмотрению.

Лес прокормит 
в любой год

Лес, как известно, - это на-
стоящий кладезь природных 
сокровищ, способный прокор-
мить даже в самый неурожай-
ный год. По оценке экспертов 
министерства, запасы дико-
растущего сырья достигают 
в РФ 8,5 млн тонн в год, тогда 
как реализуется всего лишь 
примерно 6% от всего объема. 
Экспортный потенциал одних 
лишь грибов ведомство оце-
нивает в 2 млрд долларов. Как 
говорится, есть куда расти!

Специалисты рассказали, 
что новые законы будут на-
правлены исключительно для 
повышения эффективности 
рынка внутри страны и осо-

бенно для повышения экспор-
та. Уже к 2024 году ведомство 
планирует в разы увеличить 
поставки грибов, ягод и трав за 
рубеж. Но как конкретно это 
будет осуществляться, пока 
неизвестно. Известно толь-
ко то, что государство будет 
поддерживать предприятия, 
которые занимаются сбором 
и переработкой дикоросов, и 
предоставлять им кредиты на 
льготных условиях. 

«Все лесные продукты по 
качеству превосходят выра-
щенные искусственно», - отме-
тил председатель правления 
Союза органического земле-
делия Сергей Коршунов. В 
дальнейшем этот факт смо-
жет обеспечить российским 
дикоросам марку органиче-
ской продукции, которая сей-
час так ценится. Правда, перед 
этим необходимо урегулиро-
вать статус дикоросов (они 
еще не включены в перечень 
пищевой продукции) и утвер-
дить стандарты качества. 

Слово эксперту
Президент Союза загото-

вителей и переработчиков 

дикоросов Юрий Рудаков 
считает, что поставки нужно 
наладить не только за рубе-
жом, но и на нашем рынке: 
«Предприимчивые нелегаль-
ные заготовители вывозят на 
автобусах в лес временно на-
нятых людей, которые про-
чесывают территорию и 
грузят грибы в коробки. 
Такой товар и расходится 
по рынкам. Никто не про-
веряет его качество. Фир-
мы-заготовители налогов 
не платят и о восстанов-
лении лесов не заботятся. 
Получается, мы теряем 
свое лесное богатство». 

Вот и получается, что 
в магазинах представлен 
зарубежный ассорти-
мент замороженных, ма-
ринованных и соленых 
грибов, в то время как 
российский натурпро-
дукт распространяется 
фактически нелегально 
и дорого, например на 
обочинах трасс. Ягоды 
же недешевы даже в сезон 
- летом и осенью, что уж го-
ворить про другие периоды 
года, когда наценка стано-
вится огромной... 

КСТАТИ. По данным марке-
тингового агентства Rоif 
Expert, в 2018 году поставки 
российских ягод за рубеж вы-
росли на 43% по весу и на 9% 
по стоимости (до 0,5 млн 
долларов). При этом на ди-
коросы приходится 32-35% 
от всех ягод, собранных у 
нас. Вот так и получается, 
что поставки за границу ра-
стут, а в наших магазинах 
своего-то и нет. Непорядок, 
товарищи!

Закон превыше 
всего

Вообще-то в России есть 
и легальные пути заготовки 
дикоросов. Центросоюз объ-
единяет в себе целую систему 

потребительской коопера-
ции грибов: население сдает 
«добычу» в заготовительные 
пункты районных потребсо-
юзов. Есть, впрочем, и немно-

гочисленные специальные 
предприятия, заготавлива-
ющие дикоросы. Почему их 
немного? Да потому что нор-
мативной базы еще не суще-
ствует. Закупая дикоросы у 
населения, предприятия стал-
киваются с органами финан-
сового контроля и банками, 
те начинают контролировать 
платежи и приостанавливают 
операции. Закупки замед-
ляются, а в высокий ягодно-
грибной сезон, когда важен 
каждый день, это становится 
серьезной проблемой.

А вот кое-где власти вы-
нуждены ограничивать лю-
дей, которые собирают ди-
коросы для личных нужд. 
Так, например, произошло в 
Приморском крае. Там еще в 
2018 году был принят закон 
о разрешенных сроках сбора 
кедрового ореха. Теперь мест-
ные жители могут делать это 
только с 1 октября по 15 но-
ября. Объяснили это тамош-
ние депутаты и минприроды 
тем, что неконтролируемый 
сбор вредит кормовой базе 
диких копытных животных.

Миллионы под 
ногами

Действительно, России 
пора всерьез взяться за это 
природное богатство, кото-
рое буквально лежит у нее 
под ногами. И речь не только 
о грибах и ягодах: дикорасту-
щие травы - такие, как иван-
чай, папоротник-орляк, элеу-
терококк, аралия, лимонник, 
зверобой и ромашка, - это 
еще одно природное достоя-
ние нашей страны. 

Государство возлагает се-
рьезные надежды на сферу 
травничества. К 2020 году 
планируется создание сразу 
трех агропарков с лечебны-
ми растениями, а к 2035-му - 
экспорт не менее 1 млн тонн 
препаратов. Цифры фанта-
стические, однако нынешний 
тренд на эко- и натуральные 
продукты не угасает и обеща-
ет жить еще очень долго.  

Алина Мельникова

ГРИБЫ И ЯГОДЫ 
ПОПАДУТ ПОД СТАТЬЮ

Из постановления Правительства РФ 
от 16 ноября 2019 г. №1460 «О внесении 
изменений в Положение о Министер-
стве сельского хозяйства Российской 
Федерации»:
«…а) абзац второй пункта 1 после слов 
«пищевую и перерабатывающую про-
мышленность,» дополнить словами «в 
том числе выпуск в обращение относя-
щихся к пищевой продукции дикора-
стущих плодов, ягод, орехов, грибов, 
семян и подобных лесных ресурсов, 
а также производство (изготовление) 
и выпуск в обращение пищевой про-
дукции, полученной из дикорастущих 
плодов, ягод, орехов, грибов, семян 
и подобных лесных ресурсов, лекар-
ственных и иных растений…».

  Минсельхоз все-таки начнет контролировать рынок дикоросов
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Молодая девушка говорит 
маме:

- Мама, я совсем запута-
лась, даже не представляю, 
за кого выходить замуж - за 
бухгалтера или за военного.

- Выходи за военного, до-
ченька, даже не сомневайся: 
они умеют готовить, заправ-
лять постель и получать при-
казы.

Маленькая дочь устроила 
большой бардак в квартире.

Отец:
- Чужой труд надо уважать!
Девочка удивленно:
- Ты что! Мама нам не чу-

жая!

Если я встал посреди ночи, 
значит, меня кто-то разбудил, 
если меня кто-то разбудил 
в такое время, значит, дело 
очень срочное. 

Итак, кот, я тебя слушаю!
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Стать жителем 
мегаполиса сегодня куда 

проще, чем несколько 
лет назад, достаточно 

купить несколько 
квадратных метров. 

Рынок недвижимости с 
радостью откликается 

на такие запросы и 
предлагает жилье 

площадью даже менее 
девяти «квадратов».

Скажете, Москва не рези-
новая? Это как посмотреть. 
Семь лет назад самый мало-
габаритный вариант жилья 
насчитывал 33 квадратных 
метра. Сейчас предприимчи-
вые бизнесмены научились 
растягивать одну квартиру на 
несколько, а застройщики - 
делить площади новостроек 
на максимально мелкие ку-
сочки, чтобы не допустить их 
удорожания и продавать «ква-
драты» как можно большему 
числу граждан. 

Жилье мелкой нарезки
С недавнего времени в сто-

лице появились компании, ко-
торые скупают 3-, 4-комнатные 
квартиры на первых этажах и 
перестраивают их в «кварти-
ры» с собственными кухнями 
и санузлами. Риелторы назы-
вают такое жилье «квазисту-
диями». Сейчас в продаже есть 
студия общей площадью 8,9 
квадратного метра, жилая - 8,4 
квадратного метра. Как шутят 
жильцы таких квартир: «Сидя 
на унитазе, можно, не вставая, 
открыть окно, встретить го-
стей и включить чайник». Цена 
вопроса - чуть меньше 1,8 млн 
рублей. Есть студия площадью 
19,5 квадратного метра, но там 
уже цены кусаются - 3 млн 440 
тысяч.

«Да, мы продаем квартиры 
площадью от 9 квадратных ме-
тров, - рассказали корреспон-
денту «МН» в одной из таких 
к о м п а н и й . 
- Например, 
сейчас про-
даются такие 
студии на ули-
це 40 лет Ок-
тября. Учи-
тывая, что 
ниже первого этажа никто не 
живет, мы, не нарушая строи-
тельных норм, можем в много-
комнатной квартире разводить 
несколько «мокрых точек» 
под кухни и сан узлы. Штробим 
пол, укладываем трубы - и го-
тово. На месте межкомнатных 
дверей устанавливаем полно-
ценные входные двери, как в 
квартиру. Если будет нужно, 
поможем согласовать передел-

ки в жилинспекции за допол-
нительные деньги. Площади 
наших студий маленькие, зато 
прописка московская, метро 
рядом, и можно пользоваться 
давно сложившейся инфра-
структурой района».

Желающие ку-
пить недокварти-
ры есть, но если вы 
решите покупать 
такое жилье, надо 
понимать ряд ве-
щей.

«Владение по-
добной собствен-
ностью - это, во-
первых, в любом 
случае владение 
долей, а значит, при 
продаже потребу-
ется отказ от пре-
имущественного 
права покупки от 
других собственни-
ков. Во-вторых, не 
всякая переплани-
ровка может быть 
узаконена, и если 
инспекция обна-
ружит несоответ-
ствия, она может 
обязать именно 
собственников за 
их счет привести 
квартиру в изначальный вид. 
В-третьих, доля в праве в дан-
ном случае не выделена. Это 
означает, что конкретное про-
странство (комната), которым 
владеет собственник, не опре-
делено. Выделить доли в праве 
можно либо по согласованию 

с другими 
собствен-
н и к а м и , 
либо в 
судебном 
п о р я д -
ке», - рас-
с к а з а л а 

«МН» руководитель офиса 
«На Алексеевской» компании 
«Миэль - сеть офисов недви-
жимости» Елена Медведева.

Несмотря на то что жители 
помещений отделены друг от 
друга персональными входами 
и, возможно, бронированными 
дверьми, по документам все 
они - обладатели долей в праве 
общей собственности на квар-
тиру со всеми вытекающими 

юридическими особенностями 
владения, пользования и рас-
поряжения. Случись что, про-
блемы у них будут те же, что 
и у соседей по коммунальной 
квартире. Доля всегда останет-
ся долей. Отрицательных ню-

ансов много, а положительных 
только два - цена и москов-
ская прописка. Ради последней 
люди готовы жить в квартире 
размером с просторный чулан 
и терпеть «долевое участие».

Дорогой ты мой 
«квадрат»!

Еще один тренд, появив-
шийся в Москве в последнее 
время, - реконструкция быв-
ших общежитий и обустрой-
ство в них так называемых 
микроквартир.

Компания выкупает быв-
шие общежития, проводит в 
них капремонт, полностью ме-
няя все коммуникации и элек-
тропроводку, монтируя новую 
систему вентиляции, пожар-
ную сигнализацию и устанав-
ливая на окнах стеклопакеты. 
На ул. Дегунинской сейчас 
продается студия площадью 
17,4 квадратного метра за 
4,7 млн рублей, а студия пло-

щадью 14 «квадратов» на ул. 
2-й Фрезерной - за 3,4 млн 
рублей. У компании были в 
наличии студии и того мень-
ше - 12,5 квадратного метра, 
однако они разлетелись как 
горячие пирожки. Людям 
нравятся такие предложения, 
тем более что микроквартира 
«упакована» новой сантехни-
кой и кухней. Заезжай, завози 
диван и живи. Все равно, кро-
ме дивана, туда больше ничего 
не поместится.

Свои студии продавец име-
нует «пространством для жиз-
ни». Многие с этим поспорили 
бы, но только не владельцы 
9-метровых «долей». Для них и 
12 метров, не говоря уже о 17, - 
настоящие хоромы.

Не обделен рынок недви-
жимости и предложениями 
от частников, как, например, 
вариант двухуровневых сту-
дий, который корреспондент 
«МН» нашла на одном из по-
пулярных сайтов. В объяв-
лении речь идет о квартире 
площадью 10,4 квадратного 
метра в сталинском доме 
1939 года постройки на Су-
щевском Валу. Хозяйка про-
сит за нее 3,4 млн рублей. Но 
тут хотя бы высота потолков 
3,7 метра, есть балкон и уже 
обустроено спальное место 
на «втором этаже». Не раз-
гуляться, но все же кое-что. 
К слову, в том же доме студия 
площадью 14 «квадратов» 
продается за 4,4 млн рублей. 
В объявлениях указана и 
цена за «квадрат» каждой 
студии: первой - 325 тыс. руб-
лей, второй - 303 тыс. Такая 
макроарифметика свой-
ственна мини-квартирам, 
ведь тут действует главное 
правило ценообразования 
недвижимости: чем меньше 

площадь квартиры, тем доро-
же цена «квадрата». Это еще 
одна причина, почему многие 
застройщики заинтересованы 
в проектировании студий и 
однокомнатных квартир. При 
таком раскладе стоимость 
квадратного метра выходит 
дороже, а прибыль, соответ-
ственно, больше.

Задел на будущее
Из-за весьма скромных раз-

меров маленькие квартирки 
не подходят для большинства 
среднестатистических семей, 
тем более с детьми. Но и у ми-
кростудий есть свои поклон-
ники.

25-летние Игорь и Таня Во-
ропаевы уже три года живут в 
квартире-студии площадью 22 
квадратных метра, купленной 
за 3,6 млн рублей на финаль-
ной стадии строительства. 
Пара не очень переживает по 
поводу небольшого простран-
ства, так как в основном про-
падает на работе и даже вы-
ходные редко проводит дома.

«В квартире мы только 
спим. Можем иногда и дома 
отдохнуть, но для просмотра 
сериалов много места не надо. 
Едим мы тоже в основном вне 
дома. Все пять предметов ме-
бели у нас из IKEA - дешево 
и компактно, - говорят жиль-
цы. - Нам повезло: у нас боль-
шой коридор, где мы сделали 
гардероб, и в той зоне, где мы 
проводим время, вещей прак-
тически нет».

Никаких инновационных 
инструментов молодые люди 
не использовали в организа-
ции пространства. Они счи-
тают, что незачем покупать 
квартиру за 3,5 млн и платить 
еще 1 млн за навороченные 
кровати, вылезающие из сте-
ны или потолка. Если есть 
лишние деньги, лучше купить 
квартиру побольше.

По словам Елены Медве-
девой, «маленькие квартиры 
всегда будут находить своего 
покупателя, ведь для людей 
с небольшим бюджетом это 
возможность решить жилищ-
ный вопрос. 

Елена Хакимова

Недвижимость в Москве:
КУРС НА МИНИМАЛИЗМ

Советы «МН»
 Откажитесь от покупки вытянутых 
студий, где расстояние между сте-
нами не позволяет так разместить 
диван, чтобы рядом с ним осталось 
место для прохода.

 Самый удобный вариант - студия, 
по форме приближенная к квадрату. 
При такой планировке можно разде-
лить перегородкой единое простран-
ство, получив два помещения.

 Не покупайте студию, которая од-
ной из стен примыкает к лифтовому 
холлу.

 Уделите внимание наличию кладо-
вых в подвале дома или на этаже, где 
можно хранить несезонные вещи.

 Выбирайте квартиру с высокими по-
толками, чтобы сделать подиум для 
спального места или для хранения 
вещей.

Как шутят жильцы таких квар-
тир: «Сидя на унитазе, можно, 
не вставая, открыть окно, встре-
тить гостей и включить чайник». 
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Наверняка каждый из 
нас, видя на полках недо-
рогую продукцию с лого-
типом сетевого магазина, 
обычно старается долго не 
задерживать на ней свой 
взгляд. Срабатывает мне-
ние, что если это продукт 
собственной торговой 
марки (СТМ), то, значит, 
сделан не пойми из чего, 
некачественный и по-
этому его цена ниже, чем у 
продуктов других произво-
дителей. Эксперты уверя-
ют, что такое отношение 
потребителей к товарам 
с маркировкой, например, 
«Каждый день», «Просто», 
«Первым делом», «Крас-
ная цена» и др. несправед-
ливо, и объясняют почему.

По данным аналитиков 
компании Nielsen, которая 
уже много лет проводит 
маркетинговые измерения 
в индустрии товаров по-
вседневного спроса, 85% 
российских потребителей 
хотя бы однажды покупа-
ли товары под частными 
марками, а 22% при выбо-
ре целенаправленно ищут 
продукцию СТМ. Вряд 
ли эти 22% гоняются за 
продуктами СТМ только 
из-за цены. Более того, по 
данным независимых 
экспертиз, такие 
продукты часто 
оказываются 
не только в 
списке ка-
чественных, 
но и нередко 
возглавляют 
рейтинги ис-
следований, так 
что отрицатель-
ное отношение к 
ним - из разряда некогда 
навязанных покупателям 
стереотипов.

Эксперты Роскачества 
рассказали «Миру ново-
стей», что товары СТМ 
широко представлены на 
полках и способны удов-
летворить спрос практиче-
ски любого потребителя: 
от гигиенических принад-
лежностей до продуктов 
питания: «Ряд товарных 
категорий собственных 
торговых марок низкого и 
среднего ценового сегмен-
та зачастую не уступают 

брендам. Например, мо-
локо «Каждый день» низ-
кого ценового сегмента 
получило максимальные 
5 баллов по итогам иссле-
дований, а в проверенном 
Роскачеством подсолнеч-
ном масле торговых ма-
рок сетей не было найдено 
ни одного отклонения по 
качеству и безопасности. 
Рис и гречка собственных 
торговых марок также 
имели высокий рейтинг 
по итогам наших иссле-
дований. Аналогичная си-

туация сложилась 
и в категориях 

« к л ю к в е н -
ный морс» и 
«яблочный 
сок», а ряд 
продуктов 
СТМ даже 
превзошел 

по каче-
с т в е н н ы м 

характеристи-
кам глобальные 

бренды. Входящие в 
средний ценовой сегмент 
креветки Fish House ока-
зались ничем не хуже не-
скольких более дорогих 
торговых марок. Бренд 
«Маркет» сети «Перекре-
сток» охватывает все фуд-
категории и ориентирован 
на среднеценовой сегмент. 
«Зеленая линия» той же 
торговой сети представля-
ет ассортимент продуктов 
с натуральным составом 
и ультракоротким сроком 
годности, что важно для 
ориентированных на ЗОЖ 

поку-
пателей, 
и эти про-
дукты выше среднего 
ценового сегмента. Рас-
пространенный среди по-
купателей миф, что СТМ 
- это продукты исключи-
тельно низкого ценового 
сегмента, неоправдан».

Товары СТМ можно 
встретить как в различных 
товарных категориях, так 
и в разных ценовых сег-
ментах. По мнению дирек-
тора по внешним связям 
Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОР) 
Ильи Власенко, «такая ши-
рокая представленность 
позволяет продвигать ком-
паниям собственный бренд 
как меру формирования 
лояльности покупателей 
и обеспечивает торговым 
сетям независимость от 
брендов-поставщиков, тем 
самым стараясь предоста-
вить покупателям более 
низкие цены или уникаль-
ный продукт».

Некоторые покупате-
ли считают, что товары 
СТМ - это неликвидный 
продукт производителя, 
который сети закупают 
по более дешевой цене. На 
самом деле продукт СТМ 
производится по заказу 
торговой сети и у тех же 
предприятий, которые из-
готавливают в том числе 
и продукцию известных 
марок, прочно зарекомен-
довавших себя на рынке. 
Просто за счет того, что 

сетевой бренд 
заказывает, а за-
тем сразу выкупа-
ет максимально 
большую партию 
какого-то продук-
та или товара, по-
нимая, что сможет 
его реализовать че-
рез свою собствен-
ную широкую сеть 
магазинов, произво-
дитель также идет 
на снижение цены 
для всей партии. 

Благодаря такой 
нехитрой схеме 

продукция 
СТМ в ко-
нечном ито-

ге становится 
более дешевой 

для потребителя.
К слову, многие СТМ 

производятся и на соб-
ственных предприятиях, 
но такое встречается реже. 
Например, в торговой сети 
«Магнит» выпускают раз-
личную продукцию на 15 
своих производствах.

«Объем продаж СТМ 
постоянно растет, - говорит 
Илья Власенко. - Сейчас 
доля такой продукции в 
различных торговых сетях 
достигает 5-15%, и коли-
чество собственных торго-
вых марок у каждой сети 
будет расти и дальше. На-
пример, на данный момент 
у сети гипермаркетов «Гло-
бус» шесть собственных 
торговых марок, под ко-
торыми выпускается 1800 
артикулов. Из них четыре 
- продуктовые марки, ко-
торые охватывают цено-
вые сегменты от среднего 
до бюджетного.

Получается, что про-
дукт, произведенный под 
торговой маркой сети, в 
меньшей степени гаранти-
рует его низкое качество, а 
низкая цена - не показатель 
в выборе продуктов. Если 
сеть, к примеру, предлагает 
молоко, которое доступнее 
по цене, чем молоко гло-
бальных брендов, но при 
этом имеет аналогичные 
характеристики, то поку-
патель получает выгоду 
и станет более лоялен и к 
торговой марке, и к сети.

Елена Хакимова

ОТВЕТЫ НА МЕГАСКАНВОРД №48 (1352)

Ученый из Волгограда создал 
целый браконьерский флот на 
Цимлянском водохранилище для 
вылова краснокнижных рыб.

Научному сотруднику Волгоградского 
отделения НИИ озерного и речного рыб-
ного хозяйства выделили для исследова-
тельских целей квоту на вылов неболь-
шого количества толстолобика, леща, 
судака, сома и других пород рыб. Соответ-
ствующее разрешение подельники уче-
ного предъявляли рыбнадзору, но вместо 
нескольких килограммов безнаказанно 
вылавливали там, где лов вообще запре-
щен, тонны рыбы, в том числе пород, за-
несенных в Красную книгу России. В акты 
НИИ ихтиолог вносил заведомо ложные 
данные и о периодах, и об объемах улова, 
который сдавали перекупщикам и в мага-
зины большими партиями.

В конце ноября в результате спецопе-
рации сотрудники уголовного розыска 
и Росгвардии в акватории Цимлянского 
водохранилища задержали 11 браконье-
ров - жителей Калачевского и соседних 
районов Волгоградской области. У них 
изъяли шесть лодок, рации, навигацион-
ные приборы и полторы тонны рыбы ча-
стиковых пород. Одна из них - краснок-
нижная черноморско-азовская шемая. 
Возбуждено уголовное дело о незакон-
ном вылове рыбы. По предварительным 
данным, ущерб, причиненный водным 
биологическим ресурсам, превысил 
2,5 млн рублей, но в полиции признаются, 
что сейчас уже невозможно подсчитать, 
сколько реально рыбы успели выловить 
и продать браконьеры.

Свой незаконный бизнес браконьеры 
обустроили по высшему разряду, даже 
не постеснялись оборудовать свою базу 
бытовками на берегу. Когда здесь по-
явились полицейские и задали вопрос, 
кто у них старший, научный сотрудник 
ГосНИОРХа понял, что отпираться бес-
полезно, и честно признался, что он. 

Что могло заставить ученого пойти на 
преступление? Как специалист по охра-
не природы, он не мог не знать, что 90% 
нерестилищ ценных пород рыб находят-
ся именно там, где они с подельниками и 
устроили ловлю, - в Цимлянском водо-
хранилище, на территории заказника. 
Мотив простой - деньги. Большие деньги.

Сейчас ведется следствие, которое, 
есть вероятность, выявит и других пособ-
ников банды, поэтому подробности того, 
как выследили браконьеров и вышли на 
главаря-ученого, не разглашаются. 

Ольга Поплавская

НИИ РАБОТАЛО 
НА БРАКОНЬЕРОВ СЕТЕВОЕ - 
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Около 
85% российских 

потребителей хотя 
бы однажды покупали 
товары под частными 
марками, а 22% при 
выборе целенаправ-

ленно ищут про-
дукцию СТМ.

НЕ ЗНАЧИТ 
ПЛОХОЕ
Нужно ли игнорировать про-
дукты собственных торговых 
марок или все же не стоит об-
ходить их стороной, выясняла 
корреспондент «МН». 
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В Якутии собиратели ко-
стей палеонтологической 
фауны не знают, что делать с 
находками. Виноваты в этом 
ужесточение таможенных 
правил, силовые акции пра-
воохранительных структур 
и… американцы, обидевшие-
ся на китайцев.

За последние четыре года 
Минпромгеологии Якутии 
выдало более 600 лицензий 
на добычу ископаемой ма-
монтовой кости (ИМК). Но 
республика от этого не по-
лучила ни копейки.

Максим Тере-
щенко, министр 
промышленно-
сти и геологии 
РС (Я):

- При выдаче 
лицензий мы берем 
деньги только за бланки. Ни-
каких налогов в бюджет рес-
публики от добычи ИМК не 
поступает. Сейчас разраба-
тываются поправки к Закону 
РФ «О недрах» в части отне-
сения палеонтологической 
фауны к общераспростра-
ненным полезным ископае-
мым. Тогда муниципальные 
власти получат возможность 
брать налоги с добытчиков, 
арендные платежи и т. д. Ну 
и надеемся, что закон опре-
делит, каким образом должен 
осуществляться контроль за 
ними. Мы возлагаем боль-
шие надежды на торговую 
электронную площадку, ко-
торую недавно запустили. 
Там уже прошли первые ре-
альные торги. Надеемся, что 
в следующем году через нее 
проведут 3-5 тонн мамонто-
вых бивней. Задача - добиться 
прозрачного ценообразова-
ния. Люди, которые сегодня 
занимаются сбором ИМК, 
смогут узнать реальную цену 
их труда, а не полагаться на 
запросы перекупщиков. 

Работа по упорядочиванию 
бизнеса на мамонтах в Якутии 
активизировалась в последние 
лет пять. Выстраивалось мно-
жество проектов: создание 
российско-китайского опера-
тора (90% ИМК экспортиру-
ется в Китай), электронных 
торговых площадок, разра-
батывались другие меры для 
легализации рынка. Но по-
прежнему его большая часть 
находится в тени, и каждая но-
вая силовая акция еще боль-
ше загоняет туда бизнес. 

А махать шашкой есть где. 
Так, в сентябре 2019 года по-
граничники задержали в тун-
дре оленеводов. Вертолетом 
переправили их в Тикси, изъ-
яли более 150 кг мамонтовых 
костей. Не помогло и вмеша-
тельство депутата Госдумы 
Федота Тумусова. ФСБ ему 
ответила, что операция про-
водилась в рамках закона.

Федот Тумусов, депутат 
Госдумы от Якутии:

- Сейчас проходит согласо-
вание законопроекта о вне-
сении поправок в Закон РФ 
«О недрах». Суть его сводит-
ся к тому, чтобы разрешение 
на добычу ИМК выдавали 
местные органы. Но пока 
идет согласование, нет смыс-
ла говорить об окончатель-

ном тексте, ведутся большие 
споры.

- Что изменится, если 
лицензии на добычу бивней 
станут выдавать на ме-
стах, а не в Якутске?

- Скажем честно, далеко 
не каждый сможет отпра-
виться в Якутск за лицензи-
ей. Поэтому большинство 
лицензиатов - приезжие, а 
сбором костей занимают-
ся местные. И вот пока он 
доставляет бивень до вла-
дельца лицензии, человек на-
ходится вне закона. Эту про-
блему и призваны решить, в 
частности, мои поправки. Но 
каким будет их окончатель-
ный вариант, я не знаю. 

Глава Усть-Янского райо-
на Якутии Георгий Федоров 
считает, что право добывать 
бивни нужно передать мест-
ным жителям. Когда дру-
гой работы почти нет, кости 
являются хорошей статьей 
дохода. Но зачастую лицен-
зии уходят в чужие руки. 
Впрочем, сейчас сборщиков 
волнуют другие проблемы. 
Ежегодно в Усть-Янье офи-
циально собирают 50 тонн 
ИМК - это половина добычи 
в Якутии, - и любые колеба-
ния рынка здесь чувствуют 
особенно отчетливо.

Георгий Федоров, глава 
Усть-Янского района:

- Насколько я знаю, те, кто 
уже добыл бивни, не могут их 
реализовать - нет покупате-
лей. Ужесточились правила 
вывоза ИМК из России и вво-
за в Китай. Предприниматели 
еще не перестроились. У нас 
же, в России, как всегда, все 
делается якобы для людей, а 
получается наоборот. Рань-
ше существовал стихийный 
рынок, но он кормил людей. 
Сейчас стали наводить для 

кого-то порядок, для кого-то 
получилась трагедия - непро-
думанный подход.

- Знаю, что в 90-е годы 
едва ли не в каждом сарае 

Усть-Янского района лежа-
ли бивни. Что, сейчас ситу-
ация повторяется?

- Пока рано говорить об 
этом. Но запасы у нас дей-
ствительно большие. Ученые 
говорят, что здесь мамонты 
400-500 тысяч лет водились, 
так что накопилось костей. 

По закону каждую пале-
онтологическую находку 
сначала должны оценить 
эксперты на предмет ее на-
учной и музейной ценности. 
Если приглянется, «право 
первой ночи» остается за го-
сударством. Если ценность 
не установлена, можешь про-
давать кому хочешь. Чтобы 
избежать государственного 
интереса, бивень можно про-
сто распилить, к чему неред-
ко прибегают сборщики. Чем 
больше государство старает-
ся здесь навести порядок, тем 
меньше находок попадает к 
экспертам.

Семен Григорьев, дирек-
тор Музея мамонта Северо-
Восточного федерального 
университета:

- Экспертиза делается 
только при экспорте пале-
онтологических остатков. В 
Якутске есть три эксперта, 
в том числе я. В последние 
годы стали совсем мало обра-
щаться, потому что создается 

слишком много препон. Вре-
мя от времени изымают бив-
ни с документами погранич-
ная служба, таможня, ОБЭП, 
транспортная полиция. Подо-
зреваю, что многие вынужде-
ны уйти в тень. Разрешения 
на экспорт бивней на основе 
экспертной оценки выдает 
Дальневосточное управле-
ние Минкультуры. Начиная 
с прошлого года разрешений 
на легальный экспорт оно 
почти не выдавало.

Кроме того, нужны раз-
решения Россельхознадзора, 
Росприроднадзора. Когда все 
это собирается, экспортную 
лицензию выдает Минпром-
торг России. Большая, чисто 
бюрократическая проблема, 
загоняющая бизнес в тень. 
Все это признают, но ничего 
не могут сделать.

Валерий Кривошапкин, 
легальный сборщик мамон-
товых бивней в Якутии:

- Мы организовали Союз 
защиты переработчиков и 
добытчиков бивней мамон-
та не от хорошей жизни. В 
августе в аэропорту Якутска 
были задержаны около де-
сяти партий бивня, привезен-
ных из северных районов. 
Общая масса составила 9,2 
тонны, на все были докумен-
ты. Сначала даже не дали 
протоколы изъятия. Сказали, 
что просто, возможно, бивни 
с места преступления. От со-
юза мы писали письма в про-
куратуру, МВД, другие ин-
станции. Лишь недавно, когда 

пошла волна социального 
гнева, бивни вернули. Но что-
бы как-то оправдать задер-
жание, нашли формальные 
нарушения, всех оштрафова-
ли на сумму 20 или 30 тысяч 
рублей.

- Чем все-таки объяснили 
столь массовое задержание 
бивней?

- Желанием улучшить кон-
троль, разъяснить, как рабо-
тать недропользователям. Но 
это уже было потом.

- Валерий, я разговаривал 
с министром промышленно-
сти и геологии Якутии. Он 
возлагает большие надеж-
ды на новую электронную 
торговую площадку. Вы с 
ней работаете?

- Уже все, можете забыть о 
ней. Она уже разорилась.

- Как разорилась? Ми-
нистр сказал, что провели 
только первые торги...

- Эта площадка находится 
при Якутском мамонтовом 
центре. На ее создание Кор-
порация развития Якутии вы-
делила 3 миллиона рублей. 
Деньги уже проели. Раньше 
была площадка мамонтового 
экспоцентра. Формально ее 
не закрыли, но она уже тоже 
не работает. Директор новой 
площадки приходил к нам в 
союз, пытался наладить со-
трудничество.

Потом мы узнали, что они 
полностью прекратили свою 
деятельность. Вся их работа 
заключалась в том, что выпу-
стили сайт, который бездей-
ствует, а указанные в нем те-
лефоны не отвечают. Наши 
пытались выйти на него, до-
звониться. Бесполезно.

- Как вы объясните, что, 
по информации главы Усть-
Янского района, сборщики 
сейчас не могут найти по-
купателей на бивни?

- Покупателей нет потому, 
что в результате торговой 
войны США с Китаем в КНР 
резко упала цена на бивни. 
Если года три назад цена 
первого сорта бивня в Китае 
была порядка 7 тысяч юаней 
(около 60 тысяч рублей) за 
килограмм, то сегодня она 
составляет 3-3,5 тысячи юа-
ней. Кроме того, в отноше-
нии бивней мамонта выросли 
таможенные требования как 
в самом Китае, так и в России. 
В этом сезоне я ничего не 
покупал и не отправлял. Все 
мои инвесторы из Москвы 
и Санкт-Петербурга взяли 
тайм-аут.

Сергей Сумченко

ЗАПУТАЛИСЬ 
В БИВНЯХ

Сначала вымерли мамонты. 
Теперь, похоже, вымирает 

и бизнес на их костях. 
Попробуем разобраться 

почему. 

Года три назад 1 кг бивня стоил 
в Китае около 60 тыс. рублей,
а сейчас - меньше 30 тысяч.

ADOBE STOCK
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Насколько реальны эти 
слухи?  «МН» снова от-
правляется на поиски 

правды, даже если ис-
кать ее придется 
в рыбьем брюхе.

Умеренность - 
мать здоровья

Центр гигиенического 
образования населения Рос-
потребнадзора опублико-
вал на сайте данные о том, 
что некоторые виды рыбы 
могут быть опасны из-за 
содержащейся в них ртути, 
а если быть точнее - из-за 
метилртути. 

По мнению специали-
стов, потребителям следует 
отказаться от употребле-
ния следующих видов:

 акулы;
 рыбы-меча;
 марлина;
 скумбрии королевской; 
 тунца большеглазого. 

Также ученые рекомен-
дуют есть не больше одной 
порции в неделю:

 тунца длинноперого; 
 тунца желтоперого; 
 форели морской; 
 окуня речного; 
 карпа;
 сибаса; 
 дорадо;
 трески. 

Особое внимание на за-
прет специалисты просят 
обратить при составлении 
меню для детей, беремен-
ных и кормящих женщин. 

А вот селедка, морской 
окунь, речная форель, ло-
сось, камбала, кефаль, 
устрицы, креветки, анчоусы, 
кальмары и крабы безопас-
ны, ими можно спокойно ла-
комиться 2-3 раза в неделю.

Откуда в рыбе 
ртуть и чем она 
опасна?

В естественном виде 
ртуть всегда присутствова-
ла в окружающей среде: в 
земле, в растениях, в атмос-
фере от испарений вулка-

нов и лесных пожаров. Но 
с развитием промышлен-
ности ртути в природе ста-
ло гораздо больше. Заво-
ды сбрасывают в водоемы 
ртутьсодержащие отходы, 
теплоэлектростанции сжи-
гают уголь, в результате 
горения которого в воз-
дух также попадает этот 
элемент. В итоге концен-
трация этого достаточно 
опасного вещества повы-
шается с каждым годом во 
всем мире, и человек явля-
ется непосредственной при-
чиной этого.

В морской воде ртуть при-
сутствует в виде метилртути 
- вещества, которое образу-
ется в результате жизнеде-
ятельности донных микро-
организмов, на которых 
подействовала выброшенная 
в водоем ртуть. Получается 
цепочка: выброс ртути че-
ловеком - реакция микроор-
ганизмов - образование ме-
тилртути, которая признана 
более опасной и токсичной, 
чем обычная ртуть. 

Водоросли, находящи-
еся в самом начале пище-
вой цепочки, поглощают 
метил ртуть. Дальше эти 
водоросли поедают рыбы и 
другие организмы, стоящие 

выше. Их, в свою очередь, 
съедают более крупные 
хищные рыбы. Эти хищни-
ки буквально царствуют в 
своей экосистеме и поеда-
ют своих более мелких под-
данных, накапливая в себе 
метилртуть, сохранившую-

ся на протяжении всего пи-
щевого пути. Этот процесс 
- накопление вещества в 
жировой ткани - называет-
ся биоаккумуляцией. Чем 
дольше живет рыба, тем 
больше метилртути она в 
себе накапливает. 

К сожалению, как счита-
ет товаровед-эксперт Янина 
Ушакова, проблема 
наличия ртути в 
рыбе одинако-
во актуальна 
для рынка 
как россий-
ского, так 
и других 
стран, и 
ее суть не 
в должном 
к о н т р о л е 
качества.

- Дело не 
в проверках, 
не в контроле 
- это что-то вроде 
очередного закона при-
роды, который работает 
для определенных видов, 
- пояснила эксперт корре-
спонденту «МН». - Поэто-
му не нужно пугаться, но 
и злоупотреб лять тем или 
иным продуктом не стоит, 
как, например, не нужно 
злоупотреблять алкоголем. 

Самую высокую, пожалуй, 
концентрацию ртути в тка-
нях содержат акула, рыба-
меч, королевская скумбрия, 
тунец и марлин. Регулярно 
употребляя эти виды рыб, 
человек подвергает себя не-
шуточной угрозе. Ведь на-

капливаясь в организме, ме-
тилртуть поражает нервную 
систему и может привести 
даже к смерти, как, напри-
мер, это случилось в Японии.

Взгляд в историю
Впервые об опасности на-

личия ртути в рыбе задума-
лись в 1956 году в Япо-

нии после случая, 
произошедше-

го в прибреж-
ном городе 
Минамата. 
В местную 
больницу 
привезли 
п я т и л е т -
нюю де-

вочку, кото-
рую мучили 

конвульсии и 
ей было слож-

но ходить. При-
чем от рождения она 

была здорова и не страдала 
патологиями. В дальнейшем 
в больницу поступило еще 
несколько человек с такими 
же синдромами. Врачи раз-
вели руками и пригласили 
ученых, способных решить 
эту загадку. 

Ученые посмотрели на 
проблему шире и обнару-

жили, что кошки, обитаю-
щие в этой местности, так-
же страдают от нарушений 
мышечных функций. На 
побережье они заметили 
морских птиц, которые не 
могли ходить на лапах и 
ползали по земле. 

Морские птицы питают-
ся рыбой, местные кошки 
- тоже. Что же касается лю-
дей, то рыба в Японии явля-
ется одним из самых попу-
лярных продуктов питания. 
Сопоставив эти факты, 
ученые сделали вывод, что 
причина проблем у людей и 
животных - местная рыба. В 
1962 году это предположе-
ние подтвердилось: в городе 
располагался химический 
завод, который сбрасывал 
в море отходы. Вода и рыба 
у берегов были насыщены 
ртутью. Анализы показали, 
что у заболевших странной 
болезнью жителей Мина-
маты уровень ртути в крови 
превышает норму в 170 раз 
- обычные 4 мг/кг против 
аномальных 705 мг/кг. 

В результате употребле-
ния в пищу отравленной 
рыбы погибли 1780 чело-
век: они утрачивали кон-
троль над работой мышц, 
затем их парализовало, и в 
отдельных случаях они впа-
дали в кому. 

История преподносит 
нам наглядный урок. Почти 
2 тыс. человек погибли из-
за того, что окружающую 
среду методично загрязня-
ли токсичными отходами. 
По прошествии более чем 
50 лет вопрос экологичной 
жизни стал еще актуальнее: 
и производств стало больше, 
и мусора. Когда же человек 
задумается и перестанет 
гробить и планету, и себя? 
Ведь ртуть - это буквально 
капля в море проблем, кото-
рые мы сами себе создали.

Разумеется, россиянам не 
стоит впадать в панику и на-
чисто отказываться от рыбы 
и морепродуктов вообще. 
Просто прислушивайтесь к 
рекомендациям специали-
стов. Если марлин, рыба-меч 
и акула для россиян - это ред-
кие деликатесы, то скумбрия 
и тунец широко распростра-
нены. Вспомните эту статью, 
когда будете выбирать рыбу 
на рынке или в магазине, и 
будет вам счастье! 

Алина Мельникова

ВАЖНО ЗНАТЬ!
Селедка, 

морской окунь, 
речная форель, лосось, 

камбала, кефаль, 
анчоусы, устрицы, 

кальмары, креветки 
и крабы 

БЕЗОПАСНЫ.

ТУНЕЦ ПОД ШУБОЙ...     ИЗ РТУТИ

И С й б

Могут ли сами потребители определить концентрацию ртути в рыбе и есть ли ртуть в рыбных 
консервах? На эти вопросы «МН» ответила кандидат биологических наук Ольга Свиридова:

- К сожалению, самостоятельно на вид и 
вкус простой человек не способен опреде-
лить концентрацию ртути. Выход? Верить 
специалистам и сознательно ограничить 
потребление тех или иных видов. Насчет 
консервов все не так однозначно. Из тех 
видов, которые находятся в зоне риска, чаще 
всего консервируют тунца. В нем сохраня-
ется высокий уровень ртути, поэтому с ним 
нужно быть осторожным, а лучше вообще не 

покупать. Остальные консервы из рыбешек 
среднего и маленького размеров безопасны 
- в них ртути меньше всего, и бояться ее не 
стоит. Ну а если вы вдруг найдете консервы 
из акулы или белуги, помните, что все нако-
пленные в себе вещества эта рыба сохранит 
даже в банке. Вот этот деликатес точно не 
лучший выбор для вашего стола, особенно 
если за него сядут ребенок, беременная или 
кормящая женщина.
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Так разбиваются  
женские мечты

Алина приехала в Москву почти 20 лет назад, однако мечты
о хорошей жизни пошли прахом...

Поначалу все складывалось 
удачно. В столице продавщица с 
Украины нашла себе москвича с 
трехкомнатной квартирой, посе-
лилась у него, родила двух дочерей.

Однако дело кончилось раз-
водом. В Москве родственники 
мужа Алины обратились в органы 
опеки с требованием лишить ее 
родительских прав. Они ссылались 
на то, что женщина якобы не ра-
ботает и ведет антиобщественный 
образ жизни.

На самом деле Алина всегда ра-
ботала. В данный момент, напри-
мер, трудится продавцом за тысячу 
рублей в день. В месяц выходит 
двадцать тысяч. Одна проблема 
- все эти годы женщина живет в 
России полулегально: как и все ее 
соотечественники, она въезжает 
в РФ на 90 дней, затем выезжает, а 
когда ты уже выехал и «проставил 
штампик», можешь хоть на следу-
ющей остановке выходить из по-
езда и ехать обратно.

Права на работу такая виза не 
дает. Единственное - можно купить 
патент. Алина патент не покупала, 
и без него работать никто не ме-
шал.

Пока не слу-
чился целый ряд 
трагических со-
бытий. 

«Меня лиши-
ли родительских 
прав, детей забрали родственники 
гражданского мужа, - рассказыва-
ет Алина, - присудили алименты».

По закону она должна была вы-
плачивать по 25% от зарплаты на 
каждого ребенка, но официально 
Алина не работала. Она было ки-
нулась получать патент, но было 
поздно. Суд присудил ей по 12,5 
тыс. рублей в месяц на каждую де-
вочку. Итого за двоих - 25 тыс., что 
больше ее нелегальной зарплаты. 

Оспаривать размер алиментов 
было бесполезно. Дело в том, 
что по сегодняшним законам в 
случае отсутствия у гражданина 
официального дохода суд обязан 
установить размер алиментов, 
равный величине прожиточного 
минимума.

Алине надо было в этот момент 
уехать из страны. Вместо этого 
она на последние деньги наняла 
адвокатов и начала судиться, пы-
таясь отменить постановление о 
лишении ее родительских прав.

Однако суды закончились ни-
чем. Пока суд да дело, у Алины 
набежало алиментов почти на 
100 тыс. рублей. А срок визы на 
днях истекает... Женщина срочно 
бросилась за билетами на поезд, 
чтобы вовремя выехать и въехать, 
но увы! На российско-украинской 
границе ее задержали таможенни-
ки, посадили на встречный поезд, и 
Алина поехала обратно в Москву. 

Причина в том, что дело к тому 
времени уже было передано судеб-
ным приставам, которые пытались 

наложить арест на имущество и 
денежные средства Алины, но ни 
того ни другого так и не нашли. В 
результате ей был закрыт выезд за 
границу.

Получился замкнутый круг. Рос-
сия не выпускает Алину, пока она 
не заплатит долги по алиментам, 
а ей, чтобы расплатиться, нужно 
выехать и въехать, снова устро-
иться на работу и пытаться как-то 
выплачивать алименты, которые 
больше ее зарплаты.

«Я обрати-
лась к судебным 
приставам, - про-
должает Али-
на, - попросила 
выпустить меня, 
чтобы я могла 

проставить штамп в паспорт и ле-
гализоваться в России. Они гово-
рят: вы оплатите долги, и тогда мы 
вас выпустим. А если я не успеваю 
выехать до окончания 90 дней, то 
меня ждут депортация и запрет на 
въезд в Россию на пять лет».

Такой вариант Алину не устра-
ивает. Ведь в этом случае она пять 
лет не будет видеть своих детей. 

«У меня будет разрушена семья 
полностью, - плачет Алина. - Дети 
останутся в России, а я даже не смо-
гу их навещать».

Она пыталась погашать долги. 
Но как? Долг по алиментам растет 
как снежный ком: выплачивать по 
25 тыс. каждый месяц денег не хва-
тает, женщина выплачивает часть, 
а другая часть увеличивает сумму 
долга. 

Через год долг составит уже 
примерно 250 тыс., а это для про-
стой продавщицы сумма и вовсе не 
подъемная. Кредитов ей не дают 
как гражданке другого государ-
ства.

«Я же не злостный уклонист! 
Пожалуйста, войдите в положе-
ние!» - умоляет Алина.

«Депортировать ее не могут, так 
как у нее имеется задолженность. 
Алину поместят в депортацион-
ный центр, где содержатся такие 
же должники и просто незакон-
ные мигранты. Кстати, запрет на 
выезд можно вынести только в су-
дебном порядке», - комментирует 
ситуацию адвокат Мария Баст.

Аделаида Сигида

Дедушек и бабушек 
становится все
меньше и меньше
Вопрос не праздный: почему же наши бабушки 
и дедушки остаются без внуков? 

На него попытались 
ответить социологи 
медиаофиса Всерос-
сийской переписи насе-
ления - 2020. Они под-
считали, что если в 1926 
году на 100 бабушек и 
дедушек приходилось 
542 внука, то в 2019 году 
- всего 81. Армия из 461 
внука, которым нужно 
было вязать варежки, 
печь пирожки, варить 
варенье и баловать, про-
сто исчезла. У некото-
рых бабушек и дедушек 
вообще нет внуков. В 
чем причина? Может 
быть, не стоит беспоко-
иться - это общемиро-
вой тренд, характерный 
для развитых стран? В 
них заводят меньше де-
тей и к тому же в более 
позднем возрасте. Но 
у России даже тут, как 
обычно, свой путь...

Корреспондент «МН» 
спросил у известного 
российского ученого, в 
чем, по его мнению, кро-
ется причина сложив-
шейся ситуации?

Руслан ГРИНБЕРГ, 
член-корреспондент РАН, 
научный руководитель Института 
экономики РАН:

- Две причины в си-
туации, которая огор-
чает и меня не только 
как экономиста, но и 
как деда, - модернизация 
общества, когда женщи-
ны хотят вести такой же 
образ жизни, как и муж-
чины, по крайней мере, 
в развитом обществе. И 
еще социальные причи-
ны - основная часть на-
селения считает каждую 
копейку: они и себя про-

кормить не могут, а тут 
дети. Растить нищету, 
надеясь на светлое зав-
тра? Но мы уже давно 
пережили время такого 
наива.

Меня могут спросить: 
чем тогда объяснить, 
что в государствах Цен-
тральной Азии, в кото-
рых граждане (кроме 
разве что Казахстана) 
живут беднее, чем в Рос-
сии, такой проблемы 
нет? Отвечу: так там 

традиции мощные и к 
тому же тепло, не нужно 
тратить много денег на 
одежду, да и на еду тоже. 
Мы-то ориентируемся 
на Запад, хотя любим на 
тему самобытности по-
рассуждать. А на самом 
деле берем на вооруже-
ние европейские тренды 
и образ жизни.

Конечно, мы были 
очарованы Западом в 
конце 80-х, считая, что 
вот он, свет в окошке. Я 
даже перефразировал 
известное стихотворе-
ние: «Мы так вам вери-
ли, товарищ Запад, как 
даже не верили себе». Но 
это очарование прошло, 
и теперь мы виним все 
тот же Запад. И очаро-
вываться не нужно было, 
но и обвинять тоже не 
стоит. Кстати, у меня ми-
нимальный набор про-
должателей рода - двое 
детей и двое внуков.

Почему государство 
смотрит на это спокой-
но? Тут, конечно, ва-
рианты ответов могут 
быть разные. Одно дело, 
что бедными, необразо-
ванными людьми легче 

управлять. Но даже те, 
кто живет в селе, уже не 
думают так, как думали 
их родители, бабушки 
и дедушки: вот родим, а 
потом уже посмотрим, 
Бог дал ребенка, Бог 
даст и на ребенка.

Сейчас надежды 
только на собственные 
силы. Одна из причин 
заключается в том, что в 
начале 90-х годов страна 
погрузилась в нищету, и 
теперь у людей остает-
ся боязнь: а вдруг такое 
опять повторится? И 
причины для такой бо-
язни есть.

- А какой выход из 
этой ситуации?

- Нужно, чтобы в 
стране средний класс 
составлял не менее 70 
процентов. А для этого 
ничего лучше не при-
думано, как проводить 
политику социального 
выравнивания.

Лариса ЛУЖИНА, 
народная артистка РФ, 
актриса кино:

- Это очень большая 
проблема и большая 
печаль, что бабушки и 
дедушки не могут до-
ждаться внуков или вы-
нуждены довольство-
ваться не двумя-тремя, а 
одним внучонком. На мой 
взгляд, в этом есть вина 
моего поколения - бабу-
шек и дедушек, тех, кто 
говорит своим взрослым 
детям: мы вам помогать 
не будем, сами справляй-
тесь. И те не решаются 
рожать детей или рожа-
ют одного ребенка.

Я в свое время сама 
через это прошла, когда 
не могла из-за занятости 
помогать сыну. А по-
том одумалась. Сейчас 
помогаю ему с детьми, 
своими внуками, в том 
числе и материально. 
Езжу на гастроли, рабо-
таю в жюри фестивалей, 
провожу творческие 
встречи. Конечно, это 
мне самой интересно, но 
возможность помогать 
внукам - дополнитель-
ный и, поверьте, очень 
мощный стимул.

Разумеется, не все ба-
бушки и дедушки, кото-
рые находятся в моем 
возрасте, могут по со-
стоянию здоровья по-
могать младшему поко-
лению, скорее наоборот, 
им требуются помощь 
и поддержка. А многие 
просто до внуков не до-
живают. Это уже про-
блема нашего общества 
и государства.

Андрей Князев

«Запрет на выезд за границу 
может быть вынесен только 
в судебном порядке».
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Сформировалась не-
приятная социальная 
особенность современ-
ного российского об-
щества: за последние 
90 лет число внуков и 
внучек у россиян умень-
шилось в семь раз. 
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Осенний поход участников 
Уральского общества лю-
бителей естествознания под 
руководством заслуженно-
го путешественника России 
Леонида Букрина на неболь-
шую гору Сагринский Тол-
стик не был случайным. Уже 
не первый год здесь ведется 
вырубка леса и разрабатыва-
ется карьер по добыче щеб-
ня. Ученые бьют тревогу, об-
ращаются во все возможные 
инстанции с просьбами оста-
новить убийство природы, но 
везде натыкаются на желез-
ный ответ: разработка ведется 
по согласованному проекту.

- Чиновникам-то, видимо, 
невдомек, что из этих мест бе-
рет начало река Исеть, - рас-
сказывает Леонид Петрович, 
отмечая, что краеведы не упу-
скают ни одной возможности 
сходить в это место, сделать 
снимки и предать огласке свои 
впечатления, взывая к разу-
му общественности и совести 
власти.

В этом году осмотр мест, на 
глазах теряющих свою перво-
бытность, они начали на так 
называемой Каменной речке, 
которая где-то под валунами 

спешит к Исетскому озеру, от-
куда и начинается легендарная 
река. По каменному разлому, 
где встречаются и дольмены 
(древние культовые сооруже-
ния), туристы пошли в гору. И 
чем выше они поднимались, 
тем печальнее становился вид. 

Тайгу выпилили, будто вы-
брили. Остались только пень-
ки и отходы от эксплуатации 
спецтехники.

По словам археолога Ольги 
Шевченко, на ставшей лысой 
горе есть сакральная стена со 
святилищем и жертвенным 
местом древних людей.

- Это уникальное место 
идеально сориентировано по 
звездам, есть даже уникаль-

ный камень с отверстием для 
проверки летнего и зимнего 
солнцестояния, с помощью 
которого наши предки опре-
деляли склонение солнца ле-
том к осени, а зимой к весне, 
- говорит она.

Между гор участникам 
похода предстали дорога, 
по которой шли грузовики, 
тракторы, а чуть в стороне мо-
бильный завод по дроблению 
щебня. Вскоре эта дорога со-
единит действующий и буду-
щий щебеночные карьеры в 
районе... А ведь еще в начале 
2000-х идея сохранения и бла-
гоустройства территорий в 
парковой зоне истоков реки 
Исеть рассматривалась на-

равне с разработкой. В Ураль-
ском обществе любителей 
естествознания говорят, что в 
этом негласном противостоя-
нии двух проектов... победило 
зло.

- С 2015 года новый проект 
уже запущен в дело под гри-
фом «Совершенно секретно», 
- вздыхает заслуженный пу-
тешественник России. - Впро-
чем, какой уж тут секрет, если 
все желающие могут прийти 
сюда и посмотреть, как неког-
да мощный лес уступил место 
масштабному пустырю...

Но это еще не все. Гора, 
когда-то достигавшая здесь 
высоты 400 метров над уров-
нем моря, в наши дни срезана 
почти наполовину.

- Всю скальную породу пу-
стили на щебень, - сетует Оль-
га Шевченко, отмечая, что под 
смертельную косу в первую 
очередь попали гора Сагрин-
ский Толстик с отрогами, а 
также ближайшие горы Ча-
щевитая, Шитовской Толстик 
и безымянная горка около 
скал Петра Гронского.

Краевед Виктор Савицкий, 
общественники Владислав 
Головацкий и Марина Саха-
рова побывали здесь, чтобы 
понять, о проблеме какого 
масштаба идет речь. А потом 
они все вместе поднялись на 
Сагринский Толстик, где наш-
ли геодезический знак - клей-
мо преобладающей вершины. 
Отсюда открылся обзор на 
360 градусов.

Экологи напоминают: 
Исетское озеро имеет стра-
тегическое значение для 

Екатеринбурга. В 70-е годы 
прошлого века город уже пе-
режил временный природный 
катаклизм - из-за двухлетней 
засухи уровень водоема серь-
езно понизился! Тогда эко-
логическая цепь чуть было 
не нарушилась. Однако это 
произошло по вине природы, 
тогда как происходящее сей-
час - результат человеческой 
глупости, безответственности 
власти и чьих-то финансовых 
интересов. 

- Я наблюдаю эти террито-
рии всю свою сознательную 
жизнь и вижу, как природный 
баланс постепенно нарушает-
ся, - вздыхает Леонид Петро-
вич, отмечая, что уральцев 
может ждать проблема, кото-
рую вряд ли удастся легко и 
быстро устранить.

Но призывы специалистов 
остановить нарушение эко-
логической стабильности ни 
к чему не приводят. Хозяева 
карьеров, получающие ли-
цензии от власти, уверяют, 
что стараются проводить все 
работы с соблюдением тре-
бований Минприроды и с ми-
нимальными последствиями 
для экологии. Хотя людей, 
созерцающих рукотворные 
пустыни среди леса, такое эко-
логическое лицемерие никак 
не успокаивает.

И если восстановить утра-
ченное уже нереально, то 
остановить разорение пар-
ковой зоны реки Исеть еще 
можно!

Максим Гусев,
Свердловская область

фото Леонида Букрина

Пока в центре Екатеринбурга 
власть благоустраивает 
берега реки Исеть, в ее 

верховьях в каких-то 
30 километрах от города при 

полном молчании чиновников 
начинается экологическая 

катастрофа, последствия 
которой пока вряд ли кто-то 

возьмется оценить.

Экологическое 
ЛИЦЕМЕРИЕ
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ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №48 (1352)
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Газманов. 7. Хабаров. 10. 
Оплеуха. 11. Кабинка. 12. Уйма. 13. Елабуга. 15. 
Ряд. 16. Гай. 17. Мучение. 18. Айва. 19. Барбара. 
22. Империал. 25. Зет. 26. Афганец. 29. Рабле. 31. 
Ирида. 33. Шнитке. 35. Дуда. 36. Рельс. 38. Клад. 39. 
Финалист. 41. Инки. 42. Курятник. 44. Иммигрант. 47. 
Калашников. 49. Юла. 50. Бедняга. 53. Горилла. 55. 
Авиашоу. 56. Сальери. 60. Альтист. 61. Иноходь. 62. 
Тегеран. 63. Магнолия.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гастроли. 
2. Зануда. 3. Навага. 4. Волейбол. 5. «Ялла». 6. Муму. 
7. Хакамада. 8. Авиценна. 9. Владелец. 14. Боб. 20. 
Разведчик. 21. Астрид. 23. Павиан. 24. Имре. 27. 
Гвардия. 28. Наглазник. 30. Бастион. 32. Рак. 34. 
Коллегия. 37. Скок. 40. Изюм. 42. Каланча. 43. Рюш. 
45. МИД. 46. Тюнер. 47. Кабул. 48. Вакцинация. 50. 
Бонапарт. 51. Ненастье. 52. Августин. 54. Инь. 57. 
Лаос. 58. Енот. 59. Ильм.

  

Хорошо погуляли 
- это когда утром ты 
возвращаешься до-
мой на метро, а ме-
тро в твоем городе 
нет!

Уважаю нашу медицину! 
Вчера терапевт сказала, что 
у меня сглаз.

А я-то, придурок, бегаю, 
анализы сдаю!
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Свой новый фильм «Грех» Андрей Кончаловский сни-
мал в Италии. В главных ролях - сплошь итальянцы. 
Лишь одна эпизодическая роль без слов досталась 
музе режиссера - его супруге Юлии Высоцкой…

Каждый фильм Конча-
ловского, начиная с «Перво-
го учителя», - важное со-
бытие в культурной жизни 
страны. Режиссер очень из-
бирателен в выборе тем для 
своих высказываний, стара-
ется быть выше суеты сегод-
няшнего дня, работает с при-
целом на вечность. Таким 
был и предыдущий фильм 
«Рай», отмеченный множе-
ством престижных наград, 
и «Белые ночи почтальона 
Алексея Тряпицына», за ко-
торый Кончаловский полу-
чил главный режиссерский 
приз Венецианского кино-
фестиваля. Такой задумана и 
последняя работа режиссера 
- кинолента «Грех», главный 
герой которой Микелан-
джело - один из величайших 
художников всех времен и 
народов.

- Андрей Сергеевич, ка-
кого главного принципа вы 
придерживаетесь, 
когда работаете 
над фильмом?

- Вы знаете, я 
вспоминаю фразу, 
которую сказал 
создатель танка 
Т-34: «Сложно 
каждый дурак смо-
жет, а ты попробуй 
сделать просто!» 
Вот эта фраза для 
меня является це-
л е п о л а г а ю щ е й 
- чтобы, когда ты 
снял фильм, он был про-
стым. И за этой простотой 
должен скрываться смысл.

- Почему же вы решили 
снять фильм именно про 
Микеланджело?

- Говорить режиссеру о 
своих причинах, почему вы-
брал именно этого героя, 

наверное, неправильно. Это 
все равно что обсуждать, 
почему, например, Бетховен 
посвятил свою Третью сим-
фонию Наполеону, а потом 
вдруг изменил свои полити-
ческие взгляды и назвал ее 
просто «Героической». И то, 
и другое решение имело для 
него определенный смысл, 
но объяснять это другим 
людям бессмысленно. Точ-
но так же, как бессмыслен-
но говорить о том, почему 
я взял Микеланджело, а 
не Леонардо да Винчи или 
Марка Шагала.

- Много пришлось изу-
чать трудов по Мике-
ланджело - исторических, 
искусствоведческих, био-
графических?

- Книжек об этом уни-
кальном человеке действи-
тельно много - замечатель-
ных и интересных, советую 
почитать. Одна из них назы-

вается «Потолок Микелан-
джело», она по Сикстинской 
капелле. Есть еще книга 
«Микеланджело и богат-
ство», там рассказывается, 
как и сколько он зарабаты-
вал, на что тратил деньги. 
Но чем больше книжек, тем 
сложнее писать сценарий, 

потому что все факты из 
жизни Микеланджело очень 
хорошо известны и задоку-
ментированы, например его 
письма домой, переписка с 
сильными мира сего, перепи-

ска с семьей и так далее. 
Когда с Тарковским мы 
писали сценарий об Ан-
дрее Рублеве, было про-
ще, потому что фактов 
известных очень мало 
и можно было немного 
фантазировать. Но мне 
бы очень хотелось, что-
бы люди полюбили Ми-
келанджело, даже если 
не знают его скульптур. 
Я его знаю и люблю. Я 
на него похож, а он по-
хож на меня…

- Расскажите немного 
о съемках. Знаю, у вас в 
фильме снимались и непро-
фессиональные актеры…

- Когда мы стали ис-
кать исполнителей на не-
которые роли, то поехали 
в Каррару (местность в 
итальянских Альпах, где 

находятся старинные ка-
меноломни. - Ред.). Там три 
тысячи лет добывают мра-
мор, его использовали еще 
для великих античных ста-
туй. И там, в этих деревнях, 
которым по три тысячи 
лет, живут люди, которые 
из поколения в поколение 
добывают мрамор. Туда 
никого не пустят чужого, 
чтобы он тоже работал 
на мраморе, это очень 
плотный класс людей. 
Они ходят по этим от-
весным скалам, как 
горные козлы, они 
висят над этими про-
пастями. Честно ска-

жу, мне было страшно 
каждое утро, когда мы 

там снимали. Но я по-
нял тогда, что нет смысла 
везти сюда массовку, люди 
просто не смогут тут хо-
дить. И я снимал местных 
жителей, нашел там 50 
людей. То есть получает-
ся, у меня в фильме три 
главных героя: каррарцы, 
кусок мрамора и Микелан-
джело.

- Ваш фильм назы-
вается «Грех». В нашей 
жизни сейчас все быстро 
меняется. Изменилось ли 
понятие греха? И что для 
вас главный грех?

- На мой взгляд, мало что 
изменилось и вряд ли что-
то изменится в ближайшее 
время. Миром, человече-
ским поведением движет 
страх. Страх смерти, голода, 
холода, унижения. Мы испы-
тываем этот страх ежеднев-
но по разным поводам. Это 
нормально, это естественно, 
потому что этот страх га-
рантирует выживание чело-
века, да и любого живого су-
щества. Этот страх зиждется 
еще и на том, что существу-
ет алчность, и эта алчность 
пока непобедима. Это и есть 
грех...

Валерия Хващевская

Четыре года назад Ири-
на стала победительницей в 
телепроекте «Танцы со звез-
дами». И с тех пор, помимо 
основной своей актерской 
деятельности, регулярно по-

сещает занятия танцами. Со 
своим партнером Евгением 
Раевым актриса уже не раз 
участвовала в различных 
соревнованиях, в том числе 
международных. И вот при-
шел успех! На прошедшем 
в Минске чемпионате мира 
по бальным танцам пара за-
няла третье место. Тут, прав-
да, сразу нужно уточнить, 
что Пегова и Раев выступа-
ли в категории Pro-Am - так 
обозначают в танцевальной 

среде тандем профессиона-
ла и любителя.

«Душа моя поет, душа тан-
цует самбу! Подарок в сту-
дию, господа! Это минский 
конкурс Pro-Am, чемпионат 
мира, третье место! Женя, 
спасибо за терпение и труд!» 
- поблагодарила Ирина сво-
его партнера в социальной 
сети и выставила подборку 
фото и видео с выступления.

Ее саму тут же приня-
лись поздравлять подруги-

актрисы. «Какие классные, 
огонь!» - написала Любовь 
Толкалина. «Восторг! Луч-
шие!» - это уже от Марины 
Александровой.

Стоит добавить, что 
долгое время Ирина была, 
скажем так, дамой круп-
ных форм и вовсе не стра-
дала по поводу лишнего 
веса. Стала худеть она 
после скандального раз-
вода с актером Дмитрием 
Орловым. Села на диету, 
занялась спортом, затем 
танцами. И вот результат! 
Причем, судя по всему, на 
достигнутом Пегова явно 
не собирается останавли-
ваться!

Ирина Иванова

 

Любая тема, обсуждаемая в 
программе «Наблюдатель» на 
«Культуре», всегда информатив-
на, потому что к разговору при-
глашаются интересные и компе-
тентные люди.

Один из выпусков «Наблюдате-
ля» на прошлой неделе был посвя-
щен 275-летию Императорского 
фарфорового завода, известного 
в советские годы как ЛФЗ. Гостя-
ми Феклы Толстой стали руково-
дители завода и художник Миха-

ил Шемякин - автор новой серии 
фигурок и посуды, созданных по 
его версии балета «Щелкунчик». 
Как оказалось, среди тех, чьи идеи 
воплощены в фарфоре, писатель 
Гришковец, музыкант Макаре-
вич, историк моды Васильев…

Смотрела программу с особым 
пристрастием: много лет коллек-
ционирую чайные пары кузнецов-
ского фарфора. Началось все с ча-
шек, доставшихся по наследству. 
Потом стала искать информацию 
об их истории и в очередной раз 
убедилась: стоит чем-то заинтере-
соваться, как сведения об этом на-
чинаешь встречать даже там, где 
не ждешь. Мои личные изыскания 
подтвердили факт, что русский 
фарфор - это национальное до-
стояние.

Потрясающий человек был и 
сам Матвей Сидорович Кузне-
цов. В 17 лет решил, что станет 
фарфоровым королем, и добился 
своего: его заводы к началу XX 
века производили пять тысяч наи-
менований изделий в год! И каких 
изделий - до сих пор весь мир вос-
хищается! И знания, и душу вкла-
дывал в свое дело…

Участники программы «На-
блюдатель» высказали здравую 
мысль: молодежь надо приучать 
пользоваться хорошей посудой, 
развивать вкус… Не поспоришь! 
Но культура прививается, если 
эта красота всегда на столе, а не 
в виде парадных экземпляров в 
шкафу. Сегодня же фарфор так 
дорог, что немногие могут поль-
зоваться им повседневно. А вот 
кузнецовские сервизы приобрета-
лись не только богатыми людьми, 
но и были в обиходе у всех сосло-
вий, вплоть до рабочих и крестьян. 
Секрет прост: он выпускал фар-
фор четырех категорий, а чашки 
с незаметным глазу технологиче-
ским браком можно было вообще 
купить «дюжину за копейку». Так 
может, стоит вернуться к хорошо 
забытому?..

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Красиво жить 
не запретишь

ñ  Òàòüÿíîé  
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ПЕГОВА дотанцевалась

Андрей КОНЧАЛОВСКИЙ: 
«Миром движет страх»

Актриса Ирина Пегова не на шутку увлеклась баль-
ными танцами. Да так, что на недавно завершив-
шемся чемпионате мира заняла аж третье место!

до «бронзы»!

Ф
О

ТО
 В

. 
ТА

РА
К

АН
О

В
А

Кадр из фильма «Грех»
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«Из искры возгорелось пламя» - вот что можно сказать об истерике, 
которая развернулась вокруг Ротару в связи с ее грядущим приездом в Россию. 
Есть версия, что пламя негатива кто-то старательно раздул. Причем сделал это... 
в интересах Софии Михайловны.
Все началось действи-

тельно с нескольких ис-
корок: новость о том, что 
София Ротару выступит на 
«Песне года», а заодно даст 
еще пару концертов в нашей 
стране, вызвала неоднознач-

ную реакцию в соцсетях. 
Кто-то обрадовался, а кто-то 
припомнил певице ее «пре-
грешения»: во-первых, она 
вроде как зарекалась не при-
езжать во враждебную Рос-
сию, а во-вторых, якобы фи-
нансировала карательную 
операцию в Донбассе. Масла 
в огонь подлили уважаемые 
люди. Экс-ведущая «Песни 
года» Ангелина Вовк, напри-
мер, пристыдила Ротару за 
беспринципность:

- Я поражаюсь всегда вот 
такой позиции человека. 
Если ты так плохо отно-
сишься к России, ну зачем ты 
сюда едешь за деньгами? На 
месте Софии я бы не поеха-
ла сюда зарабатывать, как 
бы ни были нужны деньги. 
Шоу-бизнес - дело не очень 
чистое. Но понимае-
те, должна быть и 
совесть. Я вот, на-
пример, не пой-
ду на концерт 
Ротару, хотя 
очень любила 
ее в советское 
время. Не буду 
ей аплодиро-
вать...

Далее некие горя-
чие головы предложили 
лишить Ротару звания на-
родной артистки СССР из-за 
ее антироссийской позиции. 
И вот тут представители пе-
вицы, до того благоразумно 
молчавшие, решили подать 
голос в защиту своей подо-
печной.

- В прошлом году Рота-
ру не приехала на съемки 
«Песни года», потому что на 
Украине было введено во-
енное положение, - пояснил 
российский продюсер ар-
тистки Сергей Лавров.

- Никаких денег на АТО в 
Донбассе София Михайлов-
на не перечисляла, - заявил 
сын Ротару Руслан Евдоки-
менко. - Кто такое говорит, 
пусть покажет мне хоть один 
документ на перечисление 
средств!

Сергей и Руслан первыми 
озвучили это страшное сло-
во «травля» и назвали ее за-
казной. Хотя какая там трав-

ля? Вовк и иже с ней, судя по 
всему, просто высказались, 
не разобравшись в ню-
ансах. А то, что в ин-
тернете про Софию 
Михайловну кто-то 
что-то написал... 
Если почитать ком-
ментарии в инстагра-
ме любого артиста, 
то создастся впе-
чатление, что у нас 
всех звезд травят. 
Причем ежедневно 
и за все подряд - за 
прическу, за трусы в 
полоску. Но внезапно 
все звезды, которые давным-
давно привыкли к такому, 
стеной встали на защиту 
Софии Михайловны. Свою 
поддержку ей выразили 
Николай Басков, Лолита, 
Сергей Лазарев, Игорь 
Крутой, Наташа Королева 
и многие другие. Шум под-
нялся знатный! И всенарод-
ное внимание оказалось на-
мертво приковано к Софии 
Ротару как раз накануне ее 
визита в Россию. Так, может, 
в этом и весь секрет?

Мы напрямую спросили 
российского продюсера пе-
вицы, не он ли организовал 
для своей подопечной всю 
эту шумиху, чтобы подогреть 
к ней интерес?

- София Михайловна, на-
оборот, мечтает, чтобы инте-
реса к ней не было, - ответил 
Сергей Лавров и от дальней-

ших комментариев от-
казался.

Тогда мы обра-
тились к Иоси-
фу Пригожину:

- Все это 
ради пиара? Не 
могу сказать, я 

не знаком с ее 
менеджментом. 

Но я знаком с ней 
лично и знаком с ее 

семьей. Знаю ее сына 
Руслана, его супругу Свет-
лану. Это порядочные люди. 
София Михайловна трепет-
но относится к своей семье. 
И очень уважительно отно-
сится к нам, россиянам. Она 
всегда была желанным го-
стем в нашей стране.

- То есть ей нет нужды 
себя тут пиарить подоб-
ным образом?

- Уверен в этом. Я просто 
думаю, что у нас интернет 
превратился в цунами. Гряз-
ное, но мощное, которое сно-
сит все на своем пути. И вот 
сейчас Софии Михайловне, 
точнее - ее близким, прихо-
дится доказывать, что она 
всегда была и остается вне 
политики. От себя могу ска-
зать, что мы постоянно пере-
секались с ней на концертах. 
И если другие артисты бе-
седовали на политические 
темы, то Ротару таких раз-
говоров всегда избегала, ни-

когда ничего против нашей 
страны не говорила и ничего 
нам во вред не делала. Это 
совершенно точно!

«Мне было больно, 
я ее любил...»
Певец Данко выдал сенсацию на-гора: оказывается, 
когда-то он был возлюбленным Лолиты. 
И именно его бросила поп-дива, увлекшись Дмитрием 
Ивановым, с которым сегодня так отчаянно судится.
По словам Александра Фа-

деева (так в миру зовут арти-
ста Данко), 10 лет назад они с 
Лолой были парой и прожи-
ли вместе целый год. Разрыв 
произошел по инициативе пе-
вицы - она заинтересовалась 
более молодым кавалером, 
сделала его своим пятым му-
жем. А Данко остался у раз-
битого корыта и, как теперь 
говорит, очень переживал по 
этому поводу.

- Да, мне было больно. 
На тот момент я ее любил, 
- признался нам артист. - У 
них свадьба была 20 мар-
та, в мой день рождения. На 
фотографиях я видел его в 
моих часах, в моих рубашках. 
Просто когда мы разошлись, 
у Лолиты остались мои вещи, 
и она, видимо, специально и 
показательно одевала это-
го парня в мою одежду. 

Смешно, конечно...
Теперь от былой 

любви не осталось и 
следа. А вот обида, 
видимо, осталась. Во 

всяком случае, сейчас 
Данко называет своего быв-
шего соперника настоящим 
героем. В шутку, разумеется, 
мол, девять лет продержался 

(столько длился брак Миляв-
ской и Иванова). А заодно 
говорит, что сам бы сегодня 
«свалил от нее, только пятки 
сверкали».

- А у нее характер 
очень тяжелый, - объясняет 
певец. - Да она и сама этого не 
скрывает...

Мы позвонили Лолите, что-
бы узнать, как она относится к 
подобного рода откровениям.

- А мне это неинтересно, - 
отреагировала артистка. - У 
меня тур гастрольный, и я не 
всегда в курсе, кто чего го-
ворит. А сейчас на этой теме 
очень много говорящих лю-
дей, которых я даже не знаю. 
Поэтому простите меня, по-
жалуйста, мне есть чем за-
няться...

Дарья Вишнёвкина

СКАЗКА ВОЗВРАЩАЕТСЯ!
10 лет назад трехкратная олимпийская чемпионка 

по синхронному плаванию Мария Киселева и ее команда 
представили зрителям первое музыкальное шоу «Русалочка». 

И вот любимая сказка возвращается 
в новом звучании!

В дни новогодних кани-
кул премьеру уникального 
спектакля «Русалочка. Па-
раллельные миры» увидят 
зрители крупнейших городов 
России - Москвы и Казани.

Над новогодним шоу ра-
ботают лучшие из лучших: 
талантливые сценаристы и 
режиссеры, композиторы 
и художники, декораторы и 
технические специалисты, а 

также звезды мирового синх-
ронного плавания, прыжков 
в воду, художественной гим-
настики, спортсмены-экстре-
малы на аквабайках, мастера 
трюковой акробатики...

Команда создателей уни-
кального проекта по-новому 
расскажет знаменитую сказку 
Г.Х. Андерсена, воплотив сю-
жет в трех природных стихи-
ях: в воде, на суше и в воздухе. 
Дополнят рассказ оригиналь-
ные стихи и музыка, световой 
и проекционный дизайн, впе-
чатляющие спецэффекты, 
колоритные костюмы, деко-
рации и авторский реквизит - 
все это позволит зрителям по-
грузиться в волшебный мир 
сказки и почувствовать себя 
участниками необыкновен-
ных событий.

Посмотреть подробную 
информацию о спектакле 

и приобрести билеты 
можно на сайте 

http://aquamagica.ru/ticket.php.
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А у нее характер

КСТАТИ
Лолита далеко не единствен-ная известная пассия Данко. Ранее певец признавался, что у него были серьезные отношения с актрисами Верой Сотниковой и Алисой Хазановой, а также с телеведущей Даной Борисовой.

Кому нужна травля Ротару?

Лидия Мезина
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- Зоя Николаевна, когда 
же вы заболели театром?

- Не было никакой болезни. 
Просто с детства ходила в Дом 
художественного воспитания, 
занималась балетом. А еще 
сестра моей мамы была заму-
жем за артистом по фамилии 
Ширман - это известная цир-
ковая семья, они работали в 
одном потоке с Эмилем Кио. 
Так что первая моя любовь 
была цирк: уже в три года я 
выходила на манеж, объявля-
ла номер. А когда окончила 
школу, тетя сказала, чтобы я 
пошла учиться петь, так как у 
меня хороший голос. На экза-
менах в ГИТИСе я исполняла 
романс Чайковского, и меня 
сразу взяла к себе Мария Пе-
тровна Максакова. А на вто-
ром курсе у нас был педагог из 
Щукинского училища  Иосиф 
Матвеевич Рапопорт, и он 
предложил мне перейти к ним, 
так как Рубен Симонов (тог-
да главный режиссер Театра 
им. Вахтангова. - Ред.) ставил 
следующий вариант «Маде-
муазель Нитуш» и мне могли 
дать роль. Я пошла посове-
товаться к Марии Петровне, 
она сказала: «Ты там никогда 
и ничего не будешь играть». 
Но Рубен Николаевич всегда 
проявлял ко мне какое-то не-
вероятное внимание. Он был 
в нашем Театре сатиры на 
премьере «Мистерии-буфф», 
где я всего-навсего танцевала 
черта. После спектакля я сто-
яла в очереди в буфете, и вдруг 
какой-то человек невысокого 
роста обратился ко мне: «Я 
смотрел «Мистерию-буфф», 
вы прекрасно играли». Я не 
знала, кто это, довольно на-
хально ответила: «Что вы там 
могли увидеть? Это Папанов 
играл Вельзевула, а я была в 
маске черта». Тогда наш ак-
тер Алеша Овечкин толкнул 
меня и тихонько прошептал: 
«Это же Симонов».

- А как вы попали в Театр 
cатиры?

- Пришла на прослушива-
ния, и меня взяли. Так вышло, 
что я показывалась еще и Ар-
кадию Райкину. Наш актер 
Юра Соковнин (он потом был 
в «Кабачке» таксистом паном 
Юреком) шел показываться 
Райкину и попросил меня, что-

бы я ему помогла. Прямо без 
подготовки поехала. Отыгра-
ли мы с ним отрывок из пьесы. 
Тишина. Вдруг смотрю, под-
ходит к сцене Райкин. А я его 
обожала! Подходит к рампе, 
смотрит на меня своими неве-
роятными глазами и тихим го-
лосом спрашивает: «А вы уже 
показывались в какой-нибудь 
театр?» - «Да». - «Куда?» - «В 
Театр сатиры, Аркадий Исаа-
кович, и меня приняли в труп-
пу». - «Правильно сделали». И 
все. Но эти глаза я не забуду 
никогда...

«Державина я нашла»
- Ваш звездный час про-

бил, когда снимались в «Ка-
бачке «13 стульев». Расска-
жите, как это было.

- На втором курсе я вы-
шла замуж за Георгия Зелин-
ского, будущего режиссера 
«Ка бачка». Он тоже учился в 
ГИТИСе, потом был режис-
сером у нас в театре. Почему-
то так получалось, что у меня 
даже романов ни с кем не 
было, все сразу хотели на 
мне жениться. (Смеется.)

Так вот передача стар-
товала в январе 1966 года. 
И сначала называлась 
«Добрый вечер». Первым 
ведущим был Саша Беляв-
ский, очень красивый актер 
и замечательный человек. 
Но он вскоре отказался, по-
тому что хотел сниматься в 
кино. А еще у Саши случи-
лась беда - утонул малень-
кий сынишка, он очень силь-
но переживал и в итоге ушел 
не только из «Кабачка», но и 
из театра. Пробовали Андрея 
Миронова на роль ведущего, 
но пошли мешки писем, что 
он никого, кроме себя, не ви-
дит. Третьего ведущего нашла 
тоже я - это Миша Державин, 
он тогда играл в «Ленкоме». 
Всех остальных пригласил 
Зелинский. Правда, Вицина 
я и сама долго уговаривала 
- Георгий Михайлович не хо-
тел работать с нами. Тогда он 
только что ушел из Театра им. 
Ермоловой. Там Вицина умо-
ляли остаться, но он отказал-
ся наотрез, а когда спросили: 
«Почему вы уходите?» - от-
ветил: «Мне очень зритель на-

доел». «Но ведь в кино вы же 
снимаетесь». - «Там-то я их не 
вижу». (Смеется.) Но он дей-
ствительно очень уставал, мог 
заснуть прямо на репетиции.

У Вицина было две семьи, 
он ходил с двумя авоськами: в 
одной - продукты для одной 

жены, во второй - для другой. 
Обожал свою дочку. В итоге 
остался один в нищете. Пом-
ню, был прием в посольстве 
Польши, я звоню ему: «Георгий 
Михайлович, вас очень просят 
прийти». - «Зоечка, какое по-

сольство! У меня три зуба во 
рту и ни копейки денег».

Век актера недолог, а так 
хочется, чтобы читатель, уви-
дев эти фамилии, вспомнил и 
улыбнулся! Ведь «Кабачок» 
был поистине созвездием та-
лантов. Например, замеча-
тельный актер и удивитель-
ный человек Борис Рунге. Но 
у него не сложилась личная 
жизнь. А когда рядом нет жен-
щины, которая о тебе позабо-

тится, быт не налажен, то все 
это сказывается на здоровье, 
на моральном и душевном со-
стоянии. Был чудесный актер 
Виктор Бойков, в роли бухгал-
тера пана Вотрубы он был не-
заменим. Великолепный пан 
Гималайский - актер Рудольф 

Рудин - тоже был незаменим 
в «Кабачке». Какой талант-
ливый, умный, образованный 
и замечательно воспитанный 
был Роман Ткачук! А как 
играли наши актрисы - стиль-
ная Вика Лепко, прелестная 
Валя Шарыкина, Наташа Се-
лезнева. Нам поставили ус-
ловие - ни одного противного 
лица на экране. И оно было 
выполнено на 100 процентов. 
Это была очень светлая пере-
дача. Но мы работали как зве-
ри. Могли, например, 10 ночей 
подряд снимать новогодний 
выпуск. Мы же все делали в 
наш выходной. В театре «Ка-
бачок» недолюбливали, а зри-
тели требовали свою долю ра-
дости, смеха. И единственное, 
что мы получили, - это звание 
«Ветеран труда». (Смеется.)

«Судьба нам 
мало отпустила»
- Вы все время были верны 

одному театру, но в личной 
жизни вскоре наступили пе-
ремены...

- Да, будучи замужем за 
Зелинским, я влюбилась в 
Валерия Леднева, журнали-
ста-международника... И до 
сих пор люблю этого челове-
ка. Мне кажется, даже боль-
ше, чем при жизни: он живет 
в моем сердце и никуда не 
уходит. Это было солнце, он 
входил - и все освещал во-
круг!.. Мы познакомились в 
посольстве Болгарии, куда 

нас пригласили, а через месяц 
он вдруг позвонил и позвал на 
прием в посольство Румынии. 
Мы приехали, там было мно-
го журналистов, его друзей, 
от которых я про него много 
узнала. Мне было очень труд-
но расстаться с Зелинским, но 
ничего не могла с собой поде-
лать. Все-таки Валерий - это 
любовь моя на всю жизнь. 
Сын у нас родился Сережа...

К сожалению, судьба от-
пустила нам совсем немного 
времени, он умер в 1987-м. Это 
был страшный год и для меня, 
и для театра. В марте внезап-
но умирает муж (нашему сыну 
Сереже было всего 13). Вско-
ре уходит из жизни главный 
администратор нашего театра, 
потом - заведующая литера-
турной частью, помощник ре-
жиссера. В начале августа не 
стало Папанова. Он приехал 
со съемок фильма «Холодное 
лето пятьдесят третьего», ре-
шил принять ванну. Не было 
горячей воды, он сел в холод-
ную. И сердце не выдержало... 
А через 10 дней на гастролях 
в Риге прямо во время спекта-
кля стало плохо Андрею Ми-
ронову, и он умер, не приходя 

в себя.
- Зоя Николаевна, а в 

своей жизни вы хотели 
бы что-то изменить?

- Из-за сверхответ-
ственного отношения к 
театру я очень много не-
додала своим близким. И 
конечно, могла раньше 
родить ребенка... Сыну в 
этом году исполнилось 47 
лет, а когда стукнуло 45, 
написала ему открытку 
поздравительную и под-

писалась «Твоя мама-долго-
житель». И напрасно написа-
ла. Мне вдруг стало так плохо, 
что первый раз в жизни вызва-
ла себе скорую. Но буквально 
через секунду открывается 
дверь, входят сын и внук... Ко-
нечно, это все мой ангел-хра-
нитель Валерий Вадимович. 
Слава Богу, все обошлось.

- А как сложилась судьба 
вашего первого мужа?

- Уже после смерти Вале-
рия тяжело заболел Зелин-
ский. И когда мне позвонили 
из больницы и сказали, что он 
может умереть в любой мо-
мент, мы с Сережей поехали 
и забрали его к нам домой. Я 
поместила его в свою комнату, 
и он жил у нас до конца своих 
дней. У него же никого, кроме 
меня, не было...

- У вас совсем скоро юби-
лей, да еще какой! Как гото-
витесь к нему?

- Хочу сделать програм-
му из песен Шульженко. Ко-
нечно, сыграла бы какую-то 
новую роль с удовольствием. 
Я вообще в этой жизни все 
делаю с удовольствием, даже 
посуду мою... А еще хочу на-
писать книжку. Уже много 
написано. Написала о детстве, 
о любимых людях, о тех, кто 
оставил след в моей жизни. 
Это и Шостакович, и Аксенов, 
и Ахмадулина, и Мессерер. Но 
как дойду до театра, ничего не 
получается. Надо же писать 
правду...

Ирина Тульчинская

Зоя ЗЕЛИНСКАЯ:
«Романов не было - 

все сразу хотели 
жениться!»
Ее пани Тереза из «Кабачка «13 стульев» была, конечно, 
неподражаема. Многие телезрительницы мечтали о такой веселой 
и озорной подруге, ну а мужчины просто сходили с ума от ее 
фантастического обаяния и ослепительной улыбки. 
8 декабря Зое Николаевне исполнится 90 лет, однако бодрости духа 
и юного блеска в глазах актриса отнюдь не утратила.
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Галине Польских исполнилось 80 лет. 
Во всех смыслах народная артистка, любимая 

страной. И речь не только о славном прошлом. 
В отличие от большинства своих ровесниц 

Галина Александровна и сейчас абсолютно 
востребована - каждый год по три-четыре фильма...

«Пришли на концерт и простояли у запертых дверей!» - 
возмущаются жители Мурманска, купившие билет 
на выступление Ирины Аллегровой. Никто не предупредил 
зрителей, что артистка на сцену не выйдет. 
И такое, кстати, происходит не в первый раз. 
В прошлом году концерты Аллегровой тоже отменялись 
один за другим. Что же происходит?

Сначала появилась вер-
сия, что Императрица не-
довольна наполняемостью 
залов: они якобы остаются 
полупустыми. А все потому, 
что билеты дорогие. В Мур-
манске их цена достигала аж 
7 тысяч рублей. Аудитория 
у Аллегровой возрастная, в 
основном это пенсионеры. 
Отдать львиную долю пен-
сии за концерт любимой ар-
тистки готовы немногие. А 
Ирине, в свою очередь, надо 
платить за аренду зала и зар-
плату музыкантам. Поэтому, 
мол, она просто не едет туда, 
где ее расходы точно не оку-
пятся.

Директор певицы Хиз-
ри Байтазиев заявил, что 
дело не в билетах, а в от-
сутствии нормального ото-
пления. Якобы во Дворце 
спорта в Мурманске было 
очень холодно. Однако эту 
информацию опровергли в 
правительстве Мурманской 

области. Там сообщили, что 
средняя температура в по-
мещениях дворца - 20 граду-
сов. И это никогда не было 
причиной для отмены ме-
роприятий. До Аллегровой 
там выступали «Уральские 
пельмени», группа «Звери» и 
«Хор Турецкого». И никто не 
замерз - ни зрители, ни арти-
сты.

Что же тогда заставило 
Ирину отказаться от встречи 
с поклонниками?

- Есть такое выражение: 
«Единственное, что может 
служить причиной для отме-
ны концертов, - это справка 
из морга», - говорит извест-
ный продюсер Алексей Му-
скатин. - Мрачно звучит, но 
точно. Думаю, что Ирина 
отменяет концерты из-за 
своего физического состо-
яния. Возможно, обостри-
лись какие-то болезни, по-
тому что артисты ее уровня 
и возраста отказываются 
выступать, только когда 
им совсем уже плохо, когда 
вый ти на сцену нет никакой 
возможности. Я знаю Иру 
очень хорошо. Ее уважение 
к зрителю, к публике давно 
сформировалось. Там нет 
быдлячества, присущего не-
которым молодым испол-
нителям: «Хочу - поеду, не 
хочу - не поеду». Аллегрова 
ни в коем случае так бы не 
поступила. У нее очень тре-
петное отношение к зрите-
лю. И если она не приехала, 
значит, случилось что-то из 
ряда вон. Я думаю, что поз-
же ситуация прояснится...

Лидия Мезина

- Галина Александровна, 
но что тогда, что сейчас 
роли у вас сугубо положи-
тельные. Не наскучило 
быть такой хорошей?

- Ну почему, были у меня и 
отрицательные роли - «Ноч-
ное происшествие», «Разо-
рванный круг»... Пыталась, 
пыталась, но... зрителю не 
нравится.

- А не раздражало, когда 
те же зрители сравнивали 
вас с Натальей Гундаревой?

- Не только зрители. Нас 
с Наташей и пробовали на 
одни и те же роли. Очень 
часто. Кто побеждал? В 
фильме «За спичками» Гай-
дай хотел, чтобы сыграла 
Гундарева. Она тогда была в 
фаворе. Но финны, а фильм 
был совместный, советско-
финский, Наташу забракова-
ли. Тогда пригласили меня. В 
«Суете сует» тоже победила 
я. А вот в «Сладкой женщи-
не» - Наташа. Я недотягивала 
до хамства этой роли. Чтобы 
женщина так себя вела: так 
напористо, так за мужиков 
хваталась... Как-то противно 
стало. А Наташа отлично сы-
грала.

- Эти пробы не испорти-
ли ваши отношения?

- С ней нет. Но с некото-
рыми актрисами, не буду их 
называть, - да. Такие гадости 
про себя выслушивала, про-
сто ужас. А Наташу я уважа-
ла. И она, видимо, меня тоже.

- Галина Александровна, а 
правда, что после того, как 

развелись с сыном директо-
ра «Мосфильма», вас запре-
щено было снимать?

- Да нет, запрета как тако-
вого не было, но режиссеры 
предпочитали со мной не свя-
зываться. Просто раньше все 
очень строго было: прово-
дили кинопробы, потом они 
утверждались директором. 
И зачем ее вызывать, дума-
ли они, если все равно не ут-
вердят. Ужасное положение. 
Безработица, безденежье, ма-
ленькие дети, я одна. И помо-
щи ждать не от кого - родных 
никого. Как ни странно, вы-
ручили поляки. Мой знако-
мый оператор Ежи Липман, 
который работал с Анджеем 
Вайдой, узнал о моем поло-
жении и попросил Вайду, что-
бы меня пригласили на рабо-
ту. Картину снимал Анджей 
Пиотровский, лучший уче-
ник Вайды. Чисто польское 
производство, в нашей стране 
фильм так и не вышел, игра-
ла я польку.

- С вашей фамилией и не-
мудрено.

- Я ему так и сказала: «У 
вас же актрисы такие кра-
сивые. Вы, наверное, вы-
звали меня, потому что моя 
фамилия Польских». Пио-
тровский рассмеялся: «Вот 
именно: то, что они артист-
ки, это и на экране видно, 
а нам нужна девушка из 
жизни». А из наших режис-
серов лишь Игорь Гостев по-
том отважился пригласить 
меня на съемки. Я сыграла 

в его фильме «Фронт без 
флангов», получила за него 
Госпремию, и только тогда 
все вернулось на круги своя. 
Хотя лично я не думаю, что 
свекор стал бы вставлять 
мне палки в колеса. Сурин 
был очень хорошим челове-
ком, просто его боялись и не 
хотели связываться.

- А почему у вас с его сы-
ном не сложилось?

- Разные с ним были люди. 
Все получилось как-то вто-
ропях, необдуманно... После 
смерти первого мужа (он 
трагически погиб в автока-
тастрофе. - Ред.) я долгое 
время никуда не ходила, ни 
с кем не общалась. Замкну-
лась в себе, в работе. Может, 
поэтому со мной эта глу-
пость и случилась... Честно 
говоря, в том доме я просто 
мучилась. Во-первых, по на-
туре я человек стеснитель-
ный. А тут и беременность, и 
тесть - директор студии, зна-
ла же, как на «Мосфильме» 
все сотрудники его боятся. 
А утром просыпаешься: ван-
ная, кухня... Очень я была за-
жатая.

- О третьем замужестве 
не думали?

- А зачем? Да нет, это 
только лишние заботы. А 
потом, отношения, которые 
бывают в 25-30 лет, даже в 
40-45 уже не повторяются. 
А просто сидеть, вместе чай 
пить и телевизор смотреть? 
И зачем это нужно?..

Ксения Позднякова

Что происходит 
с Аллегровой?

Галина Польских: 
«Режиссеры боялись 

со мной связываться»

После Нового года - 18 ян-
варя - исполнится 120 лет со 
дня рождения Исаака Дуна-
евского. Отличный повод для 
постановки, основанной на 
его творчестве! Сын леген-
дарного советского компо-
зитора Максим Дунаевский 
признался, что очень хочет 
увидеть, что получилось.

- Это очень интересный 
проект, придуманный био-
графом Исаака Дунаевского 
Дмитрием Минченком, кото-
рый вообще написал много 
замечательных биографиче-
ских книг, пьес, киносценари-
ев. Дмитрий - очень одарен-
ный, очень яркий человек и 

обожает творчество Исаака 
Осиповича. Пока я не видел 
«Коллайдер счастья», но за-
ранее могу сказать, что это 
наверняка будет талантливо 
и фантазийно. Надо отметить, 
что Минченок давно работает 
над этой темой и «Коллайдер 
счастья» - только часть гораз-
до более широкого действа. 

Он предваряет другой спек-
такль, который будет назы-
ваться «Красный Моцарт».

Режиссер постановки Эду-
ард Бояков пригласил на 
главную роль Сергея Шаку-
рова, именно он сыграет ком-
позитора. За вокал отвечают 
оперные дивы Анна Нови-
кова и Елена Терентьева. В 
сопровождении Симфони-
ческого оркестра Министер-
ства обороны они перепоют 
старые хиты Дунаевского 
по-новому. И в общем-то, для 
ценителей хорошей музыки 
все это уже настоящий «кол-
лайдер счастья».

Л.М.

Дунаевский оценил 
спектакль о своем отце
В столичном МХАТе им. Горького 10 декабря состоится 
премьера необычного творческого продукта: зрителям 
покажут концерт-спектакль «Исаак Дунаевский. Коллайдер 
счастья». Что за театральный эксперимент такой?
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По данным Всемир-
ного банка, в Китае 

наблюдается самый 
малый в мире про-
цент иммигрантов. 

Статистика 2015 года 
показывает, что им-

мигранты составляют 
только 0,07 процента 
от населения страны, 

где господствует на 
90 процентов народ-

ность хань.

И все же эмигранты из 
Африки устремляются и 
сюда за лучшей жизнью, на-
слышанные о бурном разви-
тии китайской экономики. 

В огромном мегаполисе 
Гуанчжоу, по официальным 
данным, обосновались око-
ло 15 тысяч африканцев, но 
это без учета поселившихся 
там десятков тысяч неле-
гальных иммигрантов, там 
даже возникло подобие Ма-
ленькой Африки. 

И это явление стало силь-
но раздражать китайскую 
власть, которая в борьбе с 
нелегальной иммиграци-
ей ввела самые жесткие в 

мировой практике меры. 
Иммигранты при желании 
могут получить визу для 
занятия бизнесом в Китае, 
однако это может быть 
только сфера торговли. Ки-
тай - единственная страна 
в мире, где иммигрантам 
из Африки не разрешается 
занимать рабочие места на 
фабриках. В стране прово-
дится жесткий паспортный 
контроль, иммигранты с 
просроченными визами мо-
ментально депортируют-
ся. Полицейские проводят 
паспортную проверку всех 
темнокожих людей, кото-
рых они останавливают на 
улицах. Любой иностра-
нец с просроченной визой 
может быть отправлен в 
тюрьму на три месяца и де-
портирован только после 
такой изнурительной от-
сидки. Нарушитель запла-
тит весомый штраф, и на 
пять лет ему запретят при-
езжать в Китай. На помощь 
таким бедолагам приходит 
процветающая в Китае кор-

рупция, за взятку в 25 тысяч 
юаней их сразу выпускают 
на волю. 

Власти не нравится по-
явление в больших городах 
сообществ иммигрантов, 
нарушающих этническое 
единообразие. Это в других 
странах с легкостью воз-
никают Чайна-тауны, но в 
самой Поднебесной всяче-
ски ограничивают присут-
ствие инородных граждан. 
Отели начали вывешивать 
объявления, что больше не 

размещают у себя гостей из 
африканских стран. Афри-
канцам стали отказывать в 
аренде жилья. С такой дис-
криминацией сталкиваются 
и африканские бизнесмены, 
например, в деловых цен-
трах им отказывают в раз-
мещении своих офисов. 

Два года назад между-
народную общественность 
возмутил рекламный ро-
лик, показанный китайским 
телевидением. В нем в сти-
ральную машину заталки-

вают негра, после чего из 
нее вылезает «отмытый» 
светлокожий китаец. Но в 
самом Китае удивились та-
кой реакции на «рекламную 
шутку». В историю вошла 
«охота на нелегальных им-
мигрантов», развернувшая-
ся в мае 2012 года в Пекине, 
когда по государственному 
телевидению пекинцев при-
звали вышвырнуть из сто-
лицы «иностранный мусор». 

Неприятие чужаков име-
ет здесь давнюю традицию. 
В имперском Китае народ-
ность хань всячески осво-
бождала для себя жизнен-
ное пространство от других 
народностей, иногда прибе-
гая к их физическому унич-
тожению. В ходе одного из 
националистических вос-
станий китайцы устроили 
резню торговцев из араб-
ских стран и Персии. Это 
событие вошло в историю 
как бойня в Гуанчжоу, когда 
китайские нацисты убивали 
арабов, евреев, христиан и 
персов.

Подготовил Николай Иванов

Жительница лондонского рай-
она Кройдон хорошо образо-
ванная и вполне современная 
женщина Сара Негус сооб-
разила, что мир потихоньку 
сходит с ума, нужно ловить 
благоприятный момент и за-
няться шаманизмом.

Предприимчивая британка, 
вдруг нашедшая в себе скрытые 
силы, прикинула, что эта профес-
сия ей принесет намного больше, 
чем работа где-нибудь в офисе, и 
будет значительно менее обреме-
нительной.

Она присоединилась к новой 
разновидности шаманов, которые 
живут в хороших богатых домах, 
носят модную одежду, в них трудно 
заподозрить людей, которые мо-
гут устанавливать связь не только 
с тайными силами Земли, но и со 
всей Вселенной.

Услугами таких изобретательных 
шаманов сегодня пользуются звез-
ды шоу-бизнеса и кино, влиятель-
ные политики и бизнесмены. У этой 
клиентуры быстро вырабатывается 
зависимость от регулярно-
го процесса «душевного 
очищения». Голливудская 
звезда Гвинет Пэлтроу 
пользуется услугами ве-
ликосветского шамана 
по имени Дюрек, ко-
торый еще и является 
бойфрендом норвеж-
ской принцессы Марты 
Луизы. Он гастролиру-
ет по всему миру, воз-
рождая душевные 
силы своей кли-
ентуры.

Р е п о р т е р 
«Дейли мейл» 
Дженни Джон-
стон навести-
ла Сару в ее 

роскошном коттедже. Негус на-
чинала работать секретарем в 
лондонском Сити, где ей после 
знакомства с другим практику-
ющим медиумом и пришла идея 
опустошать карманы своих клиен-
тов - состоятельных финансистов 
и крупных предпринимателей с 
помощью оказания им шаманских 
услуг.

И дела идут отлично! За 12-не-
дельный курс она берет 7500 фун-
тов и обещает помочь клиенту 
полнее раскрыть его деловой по-
тенциал, обеспечить продвижение 
по службе и в бизнесе, избежать 
банкротства. Годичный курс обой-
дется в 26 тысяч. Сара уверяет, что 
родилась с шаманическими талан-
тами, что это чудо, мол, заметили 
и ее родители.

Она специально отправилась в 
Перу изучать искусство шаман-
ства, где, по ее словам, пила гал-
люциногенный чай и спала на по-
стели из камыша.

Репортер согласилась испытать 
на себе тайные силы Сары. Та по-
грузила ее в транс, в ходе которого 
благополучно «забрала» у журна-

листки часть плохой энергии.
Очнувшись, Дженни про-

должила размышлять над 
тем, что говорила ей Сара 
в ходе транса. И это был 
только один сеанс, можно 
представить себе, что про-
исходит с мозгами людей, 
которых она «избавляет 
от плохой энергии» в те-
чение 12 месяцев. Одна-
ко Дженни сделала для 

себя вывод, что 
гораздо лучше 
потратить день-
ги не на Сару, а 
на покупку но-
вых платьев и 
благоустройство 
домашнего быта.

Во власти шамана Сары

Страшная труба Тутанхамона
В лондонской галерее Саатчи выставляются 150 бесценных ре-
ликвий из гробницы Тутанхамона. Однако египетский эксперт 
археолог Тарек эль-Авади рекомендует британцам осторожнее 
относиться к предметам экспозиции.

Он отказался исключить реаль-
ность загадочного феномена, из-
вестного как проклятие фараонов. 
Впервые о нем заговорили в 1922 
году, когда в течение нескольких ме-
сяцев скончались шестеро из 12 уче-
ных экспедиции Говарда Картера, 
вскрывших гробницу Тутанхамона. 

Это проклятие, возможно, зало-
жено в представленные в древне-
египетской экспозиции артефакты, 
и прежде всего людей волнует мрач-
ная легенда о трубе Тутанхамона.

В интервью «Дейли экспресс» эль-
Авади отметил, что это старейший 
в мире музыкальный инструмент, 
пришедший из глубин древности. В 
1939 году британский кинодокумен-
талист решил, что настало время, 
чтобы люди наконец услышали из-
даваемую трубой музыку Древнего 
Египта. Однако музыкант вставил 
в трубу современный мундштук, ду-
нул, и труба раскололась. 

Музыкальный инструмент почи-
нили, укрепили, и со второй попытки 
люди услышали ее тревожный звук, 
разнесенный по миру в радиопереда-
че. На трубе сыграл известный музы-
кант Джеймс Таппен в ходе прямого 

радиорепортажа из Каирского музея. 
А через несколько месяцев разрази-
лась Вторая мировая война. Так на-
помнил о себе древний миф о том, 
что звук трубы Тутанхамона вызыва-
ет войны и катастрофы.

Вновь в трубу дунули, произве-
дя ее мрачный звук, в 1967 году, как 
раз накануне Шестидневной войны 
между Египтом и Израилем, ког-
да надолго был сокрушен мир на 
Ближнем Востоке.

В 1990 году она прозвучала в тре-
тий раз в современной истории, и раз-
разилась первая война в Персидском 
заливе. Некоторые египтологи стали 
поговаривать, что лучше к этой опас-
ной трубе не прикасаться и пусть она 
спокойно продолжает лежать в му-
зее в Каире. Но желание услышать 
ее тревожный зов было сильнее 
устрашающей легенды. В 2011 году 
в Каире вновь осмелились послушать 
звучание трубы Тутанхамона. И по-
сле этого почти сразу же разразилась 
египетская революция, положившая 
начало новой войне на Ближнем Вос-
токе, продолжающейся по сей день и 
несколько раз приближавшей чело-
вечество к самоуничтожению.

Африка пробивается в Китай
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Радиоведущий Евгений Кутузов 
повторяет путешествие Афана-
сия Никитина из Твери в Индию. 
30-летний путешественник из 
Санкт-Петербурга делает это не 
только из любви к приключениям. 
С помощью акции он собирает 
средства на реабилитацию детей 
с ДЦП. 

Вдохновил 
литовский пожарный

Евгений идет пешком вдоль 
всей Волги, затем Азербайд-
жан, Иран, Саудовская Аравия, 
Индия. Это уже не первое его 
пешее путешествие. В прошлом 
году он из Санкт-Петербурга 
дошел до Кавказских гор, со-
вершил восхождение на Эль-
брус и вернулся обратно. Тогда 
он смог собрать 2 млн рублей 
на помощь трем детям с ДЦП.

В этом году задача намного 
сложнее - пройти от Твери до 
Мумбаи, где установлен памят-
ник Афанасию Никитину. Евге-
ний везет с собой горсть земли, 
взятой от монумента отваж-
ному купцу-путешественнику 
в Твери. Он собирается в знак 
уважения высыпать эту землю 
в Мумбаи у памятника автору 
знаменитых путевых записей 
«Хождение за три моря». 

- Я считаю, что о великом 
путешественнике Афанасии 
Никитине надо говорить как 
можно больше, - поделился с 
корреспондентом «МН» Евге-
ний. - В этом году его знамени-
той книге исполнилось 530 лет. 
Юбилей! Странно, что ее никто 
не хочет переиздавать.

До Индии Евгений Кутузов 
рассчитывает добраться к осе-
ни 2020 года. Там планирует по-
сетить Ревданду - место высад-
ки Афанасия Никитина. Свое 
путешествие радиоведущий из 
Питера называет мечтой, кото-
рую решил воплотить в жизнь. 
Евгений старается идти вдоль 
Волги, заходя во все основные 
города, в которых более пяти 

веков назад останавливался и 
Никитин. Позади уже Тверь, 
Углич, Ульяновск, Казань, Са-
ратов, Энгельс, Камышин. 

Как рассказал путешествен-
ник, на подобные благомара-
фоны его вдохновил литовский 
пожарный Айдас Ардзияускас. 
Встреча с этим ультрамарафон-
цем шесть лет назад поразила 
молодого журналиста. Когда 
на пожаре у Айдаса погиб друг 
и коллега, Ардзияускас решил 
осуществить проект «Бегом во-
круг Балтийского моря», чтобы 
привлечь внимание людей и со-
брать средства для семьи погиб-
шего пожарного. И сделал это! 
Сейчас он продолжает свои 
благотворительные забеги для 
семей других погибших спаса-
телей.

Евгений Кутузов решил: 
«Бегать не умею, спортом не 
занимаюсь, но ходить-то могу». 
И пошел!

- Я иду, а кто-то всю жизнь 
провел в инвалидной коляске, и 
благодаря нам он встанет и сде-
лает свой первый шаг. Это бу-
дет круче, чем дойти до Индии 
пешком!

«В пути учу хинди»
Чтобы зря не терять время, в 

дороге Евгений с помощью ау-
диоуроков учит хинди, слушает 
музыку и аудиокниги. Ночует 
в палатке или у добрых лю-
дей. Спонсоров у него нет. Все 
перечисленные на счет проек-
та деньги (Сбербанк 4276 5501 
0072 6119) Евгений Кутузов на-
правляет на реабилитацию де-
тей с ДЦП.

- На своем пути я постоян-
но встречаю добрых людей, - 
признается Евгений. - Кто-то 
помогает советом, кто-то при-
нимает у себя дома как доро-
гого гостя, кто-то становится 
партнером, кто-то помогает 
как волонтер, потому что я 
сам не всегда справляюсь, а 
кто-то поддерживает добрым 
словом.

Назад в Россию из Индии пу-
тешественник планирует вер-
нуться на самолете. 

- Афанасий Никитин так 
и не дошел до родного дома 
в Твери, простудился и умер. 
Пусть Афанасий Никитин вер-
нется в Тверь хотя бы на моей 
футболке!

В Волгограде Евгений об-
завелся тележкой, в которую 
положил теплые вещи. Зима 
близко. Условия похода услож-
няются. К отважному туристу 
уже изъявила желание присо-
единиться до Астрахани девуш-
ка Анастасия. «Пока дойдешь 
до Индии, обзаведешься слона-
ми и гаремом!» - шутят друзья 
Евгения.

Кстати, насчет Индии у него 
особые планы.

- Также буду путешествовать 
по Индии. Хочу посетить много 
разных городов. Если честно, у 
меня есть мечта - сняться в ка-
ком-нибудь индийском кино. 
Почему бы и нет? Слышал, что 
там любят белых людей. Было 
бы круто, если бы им понра-
вилась наша история и они бы 
сняли кино про Афанасия Ни-
китина.

Ольга Поплавская

Как простой челябинец поставил памятники 
двум российским генералам

В городе Торопце (Твер-
ская область) установлен 
памятник военному мини-
стру России, генералу от 
инфантерии Алексею Ку-
ропаткину, захороненному 
в селе Шешурине, что в 60 
километрах от Торопца. 
Это полноценный, отли-
тый из бронзы памятник 
высотой свыше двух ме-
тров, не считая пьедестала.

Напомним: царский ге-
нерал вошел в историю 
как главный виновник по-
ражения России в войне 

с Японией. Но при этом 
историки совершенно 
забыли о заслугах Куро-
паткина, например о том, 
что он кавалер ордена 
Почетного легиона за по-
ход французских войск в 
Сахару, герой русско-ту-
рецкой войны 1877-1878 
годов. Именно генерал 
Куропаткин отменил в ар-
мии телесные наказания, 
улучшил довольствие сол-
дат и в статусе военного 
министра перевооружил 
русскую пехоту винтовкой 
Мосина.

Восстановить истори-
ческую справедливость 
взялся челябинский пред-
приниматель Дмитрий 
Логунов, на средства ко-
торого и был изготовлен 
памятник генералу.

Дмитрий провел огром-
ную исследовательскую 
работу о жизни Куропат-
кина и даже написал о 
нем трехтомник с иллю-
страциями из библиотеки 
Конгресса США. Как счи-
тает Дмитрий, Алексею 
Куропаткину не хватило 
всего лишь двух недель, 
чтобы успешно окончить 
войну. Но царское прави-
тельство поторопилось 
заключить с самураями 
позорный мир, а в России 
разгоралось пламя рево-
люции. А ее Николай II 
опасался больше, чем 
японцев. 

Но самое интересное, 
что незадолго до трех-
томника о Куропаткине 
Дмитрий Логунов на-
писал и издал книгу о не 
менее легендарной лич-
ности в истории - генера-
ле Петре Калитине, ка-
валере более 30 орденов 
и медалей, в том числе 
10 - высших иностран-
ных. Один из орденов - 
Св.  Георгия IV степени - 
после боя с турками снял 
со своей груди и вручил 
Петру Калитину «белый 
генерал» Михаил Скобе-
лев! За книгу «Генерал 
Калитин» Логунов полу-
чил приз одного из изда-
тельств.  

Кстати, памятник Пе-
тру Калитину установлен 
в городе Холме Новго-
родской области. И знаете, 
кто его поставил? Дми-
трий Логунов!..

Сергей Смирнов 
Фото из личного архива 

Дмитрия Логунова

С благотворительной 
акцией - ЗА ТРИ МОРЯ 

Сам себе 
скульптор
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Рассеянность и сонли-
вость, сердцебиение, 

мешки под глазами, го-
ловокружение - многие 
испытывают подобные 

симптомы, списывая 
все на стрессы, уста-
лость, современный 

ритм жизни. 
Однако часто к подоб-

ным явлениям приводит не-
хватка железа в организме. 
О том, как распознать ане-
мию и как с ней бороться, 
«Мир новостей» поговорил 
с врачом, руководителем 
Центра формирования здо-
рового образа жизни Ири-
ной ДОБРЕЦОВОЙ.

Когда пора бить 
тревогу?

Часто мы списываем уста-
лость на капризы погоды 
или большую нагрузку, а 
повышенное сердцебиение 
или одышку - на проблемы 
с сердцем. Но эти симптомы 
могут свидетельствовать о 
железодефицитной анемии 
(ЖДА). «Могут также на-
блюдаться шум в ушах, блед-
ная кожа, мелькание мушек 
перед глазами, - рассказыва-
ет Ирина Добрецова. - Быва-
ют внезапное головокруже-
ние и обмороки, бледность, 

человек постоянно мерзнет. 
Может долго держаться 
температура 37-37,1 градуса. 
Анемия может приводить к 
отечности лица по утрам, к 
отекам щиколоток и стоп. 
Не стоит прикладывать пат-
чи к лицу или бежать к кос-
метологу, правильнее отпра-
виться сдавать анализы».

Обратите внимание и на 
другие симптомы: слоятся ног-
ти, локти становятся сухими, 
выпадают волосы. На языке 
могут появиться трещинки, 
есть ощущение комка в горле. 
Искажается вкус, появляется 
необычная реакция на запахи. 
У детей наблюдается так на-
зываемый синдром немытых 
коленей - они становятся тем-
новатыми. ЖДА приводит к 
сложностям с пищеварением, 
мышечной слабости, синдрому 
беспокойных ног, частому мо-
чеиспусканию, расстройствам 
сна, раздражительности, сни-
жению работоспособности.

Кто в зоне риска
Анемии подвержены дети 

на грудном вскармливании 
или малыши, если у мамы во 
время беременности или при 

кормлении грудью наблюда-
ется дефицит железа. Затем 
идут школьники. «Сейчас 
дети очень загружены, часто 
они занимаются в несколь-
ких секциях или же, если это 
профессиональный спорт, 
тренируются ежедневно. У 
таких детей повышенная по-
требность в железе. Стоит 
также обратить внимание 
на детей в подростковом 
периоде. Гемоглобин падает 
во время пубертатного скач-
ка, а также у девочек, когда 
устанавливается менстру-
альный цикл», - добавляет 
врач Добрецова.

Следить за уровнем гемо-
глобина в крови стоит при 
обильных менструациях, 
беременным (у каждой тре-
тьей будущей мамы наблю-
дается анемия, а это влечет 
за собой риски формиро-
вания и роста плода), при 
гинекологических заболе-
ваниях. ЖДА подвержены 
пациенты с хроническими 
кровопотерями (гастрит, 
язва, геморроидальные 
узлы и трещины), с рядом 
других заболеваний, а так-
же страдающие алкоголиз-
мом и наркоманией. В зоне 

риска вегетарианцы, при-
верженцы диет, голодания.

К дефициту гемоглобина 
может привести самолече-
ние противовоспалитель-
ными и обезболивающими 
препаратами, а также анта-
цидами, которые нарушают 
всасывание железа.

Что поможет 
сохранять уровень 
гемоглобина 
в норме?

Железо нужно для нор-
мальной работы иммун-
ной системы организма. 
Анемия приводит к по-
стоянным простудам, бо-
лезням, упадку сил и даже 
депрессии. Постоянный 
дефицит железа в организ-
ме может привести к 
импотенции и наруше-
нию менструального 
цикла. 

Важно перио-
дически сдавать 
анализы и 
проверяться, 
причем не 
только на 
у р о в е н ь 
гемогло-

бина. «Делайте развернутый 
анализ крови со всей форму-
лой. Проверяйте ферритин и 
трансферрин, сывороточное 
железо, ферменты печени 
- АЛТ и АСТ, уровень вита-
минов В

12
, Д. Стоит пройти 

осмотр эндокринолога, гине-
колога или андролога», - ре-
комендует Ирина Добрецова.

Поддерживать уровень 
гемоглобина поможет раз-
нообразное питание. Уберите 
из рациона фастфуд. Из мяса 
ешьте говядину и баранину. 

Исключите еду, содержа-
щую красители и консер-
ванты, и важно: не запи-
вайте еду молоком, оно 
мешает усвоению железа.

Принимать комплекс-
ные синтетические вита-
мины не стоит. Врач по 

результатам ана-
лизов назна-
чит железо-
содержащие 
п р е п а р ат ы . 

Восстанавли-
ваются запасы 
железа несколь-
ко месяцев, по-
этому бросать 

терапию нельзя.
Ирина Борисова

КАК БОРОТЬСЯ С АНЕМИЕЙ?

Когда говорят о герпесе, 
у большинства возника-

ет стойкая ассоциация 
с простудой на губах. 
Между тем в мире из-
вестно девять различ-
ных вирусов герпеса, 

и спектр заболеваний, 
которые они вызывают, 
серьезно разнится. При 

этом, по экспертным 
оценкам, вирусы герпе-

са носят в себе десять 
из десяти живущих на 

нашей планете людей.

Не всякий знает, что ве-
тряная оспа, опоясывающий 
лишай, вирус Эпштейна - 
Барр и цитомегаловирус, 
представляющий угрозу 
для новорожденных, - это 
те или иные разновидности 
герпетической инфекции, 
которая может как ничем 
не угрожать здоровью, так 
и представлять собой смер-
тельную опасность.

Увы, большинство носите-
лей тех или иных представи-
телей семейства герпес-ви-
русов даже не подозревают 
о том, что заражены, ибо 
чаще всего такое соседство 
не приносит никаких хлопот 
и не выражается в тревож-
ных симптомах. И все же 
герпес-вирусы могут пора-
жать слизистую оболочку 
желудочно-кишечного трак-
та и вызывать в нем воспа-
ления; могут вызывать вос-

паление глазной роговицы 
(офтальмогерпес); поражать 
слизистые половых органов 
(генитальный герпес), воз-
никать раздражения кожных 
покровов (губ, крыльев носа, 
лица, рук, ягодиц). Они могут 
губительно влиять на ЦНС, 
приводя к воспалительным 
процессам в головном мозге 
(менингит, энцефалит, менин-
гоэнцефалит), затрагивать 
внутренние органы - трахею, 
легкие, печень и проч., пере-
даваться внутриутробно и 
приводить к тяжелым фор-
мам генерализованного гер-
песа новорожденных.

К счастью, тяжелые раз-
новидности герпеса встреча-
ются не так часто. Гораздо 
больше вероятность в тече-
ние жизни встретиться с ви-
русами герпеса первого и вто-
рого типа (ВПГ-1 и ВПГ-2). 
Именно эти представители 

семейства вызывают больше 
всего заболеваний. 

Самая известная хворь, к 
которой приводит носитель-
ство ВПГ-1, - герпес на губе 
или лице. Кроме того, эта раз-
новидность вируса может вы-
литься в поражение роговицы. 

Чаще всего носительство 
проходит в скрытой форме, 
однако при ряде условий 
(стрессы, переохлаждения, 
травмы) вирус заявит о себе 
в виде некрасивой болячки 
или проблем с глазами (они 
начинают слезиться и бо-
леть). Иногда вирус имеет и 
другие проявления - в виде 
астении, повышения темпе-
ратуры тела, ничем не объ-
яснимой усталости, озноба, 
набухания лимфоузлов.

Если говорить о ВПГ-2, 
то его зовут генитальным 
герпесом. Чаще всего он по-
ражает мочеполовой тракт 

у мужчин или половые ор-
ганы у женщин. К сожале-
нию, ВПГ-2 передается от 
матери к плоду во время бе-
ременности.

Остальные вирусы герпе-
са распространены меньше. 
Так, вирус герпеса человека 
3-го типа (ВГЧ-3) - причина 
ветряной оспы. Он же вы-
зывает и опоясывающий 
лишай. Этот вирус - один 
из самых заразных в мире, 
может передаваться и воз-
душно-капельным, и кон-
тактно-бытовым путями.

ВПЧ-4 зовут вирусом Эп-
штейна - Барр, скрытыми но-
сителями которого являются 
очень многие, но проявляется 
он куда реже. Этот вирус вы-
зывает инфекционный моно-
нуклеоз. Есть исследования, 
предполагающие связь виру-
соносительства с некоторы-
ми видами онкологии.

ВПЧ-5 известен под на-
званием цитомегаловирус. 
Особенно опасаться его сто-
ит беременным, поскольку 
он передается ребенку и 
может вызывать даже тяже-
лые пороки развития.

Шестой тип вируса весь-
ма серьезен. Его подозре-
вают в связи с В-клеточной 
лимфомой. По поводу виру-
са герпеса седьмого типа из-
вестно немного, но у ученых 
есть предположения, что он 
- главная причина синдрома 
хронической усталости и 
некоторых хронических за-
болеваний крови.

Восьмой тип вируса гер-
песа встречается крайне 
редко и в основном у ВИЧ-
инфицированных, у кото-
рых он вызывает развитие 
саркомы Капоши.

Конечно, предупрежден - 
значит вооружен. Поэтому 
от вирусов герпеса нужно 
хотя бы попытаться защи-
титься. Пути их передачи 
в основном стандартные 
- контактно-бытовой, воз-
душно-капельный, половой 
и парентеральный. Поэтому 
соблюдайте основные прави-
ла гигиены. Не пользуйтесь 
чужими предметами личной 
гигиены или столовыми при-
борами. Не пренебрегайте 
мытьем рук. Используйте 
барьерные средства контра-
цепции. Всем беременным 
врачи рекомендуют пройти 
диагностику на цитамегало-
вирус, и если анализ будет 
положительным, врач назна-
чит противовирусную тера-
пию, которая существенно 
снизит риски передачи виру-
са плоду. 

К сожалению, радикаль-
ного излечения от вируса 
герпеса в мире не придумали. 

Прививок от герпеса нет, 
но люди с крепким имму-
нитетом заражаются этой 
инфекцией нечасто. По-
этому предотвратить зара-
жение помогут различные 
действия, направленные на 
укрепление защитных сил 
организма.

Арина Петрова

ГЕРПЕС: РАЗНООБРАЗИЕ ВО ВСЕМ
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ВЕРСИЯ ПЕРВАЯ: 
Джеймс Бонд не мог суще-
ствовать на самом деле

Фильмография блокбасте-
ров про Джеймса Бонда на-
считывает более 50 лет своей 
истории. С 1962 по 2015 год 
было снято 24 кинокартины 
о приключениях знаменитого 
шпиона. При этом историки 
кино подметили несколько 
интересных фактов, исходя из 
которых данный человек ни-
когда не мог бы существовать 
в реальной жизни. Во-первых, 
если следовать сюжету книг 
Яна Флеминга, в романе «Лун-
ный гонщик», написанном в 
1954 году, Джеймс Бонд заяв-
ляет, что ему 35 лет. Произведя 
несложные расчеты, можно 
определить, что на свет книж-
ный шпион появился в 1919 
году. В таком случае получает-
ся, что ко времени выхода на 
экраны последнего фильма о 
Джеймсе Бон-
де ему должно 
было бы испол-
ниться 96 лет. 
Однако на экра-
не перед нами 
предстает вовсе 
не дряхлый ста-
рик, а подтянутый 
мужчина средних 
лет. Во-вторых, 
один из продюсе-
ров кинолент о 
Джеймсе Бонде 
Гарри Зальцман 
в своих интервью 
неоднократно ут-
верждал, что, будь 
шпион реальным 
человеком, он, учи-
тывая специфику его 
жизни, не прожил бы и 
12 секунд. В то же время автор 
остросюжетных приключен-
ческих детективов Рэймонд 
Чандлер считал, что, исходя из 
сюжетов книг о Джеймсе Бон-
де, его непременно убили бы в 
течение первого года его свое-
образной трудовой деятельно-
сти. Не менее категоричным 
оказался вердикт медиков. По 
их мнению, чрезмерное увле-
чение шпиона женщинами и 
выпивкой не дало бы ему пе-
решагнуть сорокалетний ру-
беж. В свою очередь, психоло-
ги и вовсе заявили, что Джеймс 
Бонд - опасный для общества 
психопат с маниакальными на-
клонностями к убийству. В об-
щем, по мнению большинства 
экспертов, существовать этот 
человек просто не мог. Тем не 
менее Ян Флеминг лично ука-
зывал на нескольких людей, с 
которых он писал своего ге-
роя.

ВЕРСИЯ ВТОРАЯ: смотрюсь 
в тебя, как в зеркало

Из истории литературы 
известно, что большинство 
писателей во время создания 
своих произведений в образе 
главных героев выводят самих 
себя. Джеймс Бонд не исклю-
чение. По словам самого писа-
теля, в образе Джеймса Бонда 
в первую очередь слились во-
едино биография самого пи-
сателя и его старшего брата 
Питера Флеминга. Дело в том, 
что во время Второй мировой 

войны оба брата слу-
жили в английской 
разведке. Причем 
со временем Питер 
Флеминг занял в 
МИ-6 руководящую 

должность, став непо-
средственным началь-

ником своего младшего 
брата, одаренного литератур-

ным талантом. Неудивитель-
но, что Ян Флеминг столь 
достоверно описывал работу 
английской разведки, службе в 
которой посвятил долгие годы 
своей жизни. На этом сходства 
не ограничиваются. Бонд, так-
же как и Флеминг-младший, 
учился в Итоне, откуда был от-
числен за участие в многочис-
ленных пьяных вечеринках и 
бурных романах с сокурсни-
цами. Впоследствии, получая 
образование в 
Королевской во-
енной академии, 
Ян Флеминг 
продолжал ве-
сти разгульный 
образ жизни, за 
что не раз имел 
выговоры от ру-
ководства акаде-
мии. Интересно 
отметить, что 
свою работу в 
разведке Флеминг начал в 1939 
году в Москве под прикрытием 
репортера агентства «Рейтер». 
В его задачи входило составле-
ние отчетов для британского 
МИДа. В годы Второй миро-
вой войны Ян Флеминг при-
нимал участие в дешифровке 
знаменитой шифровальной 
машины немцев «Энигма». 
После окончания боевых дей-
ствий писатель продолжил ра-
боту в разведке, одновременно 
перенося сюжеты реальных 
дел, в которых участвовал, на 
бумагу. Интересно отметить, 

что имя Джеймса Бонда было 
взято писателем практически 
с потолка, точнее, с книжной 
полки. Так звали автора книги 
по орнитологии, стоявшей на 
видном месте в кабинете писа-
теля. В то же время выбор по-
рядкового номера разведчика 
- 007 - не случаен. Подобным 
образом подписывался ан-
глийский шпион Джон Ди во 

время составления донесений 
Елизавете I.

ВЕРСИЯ ТРЕТЬЯ: 
коварный одессит

Поскольку Ян Флеминг 
являлся публичной фигурой, 
у него часто спрашивали о 
прототипах Джеймса Бонда. 
В ответ писатель заявлял, что 
это образ собирательный, тем 
не менее приводя нескольких 
реальных разведчиков XX 
века, не забывая самого себя. 
По словам Яна Флеминга, 
своего героя он писал в том 
числе с уроженца Одессы по 
имени Соломон Розенблюм. 
Прославился данный развед-
чик в 1910-1920-е годы, ведя 
подрывную деятельность в 
России и на Ближнем Восто-
ке. В его послужном списке 

- попытка организа-
ции покушения на 
В.И. Ленина, а также 
ряд диверсий против 
первых лиц Совет-
ского Союза. После 
эмиграции Соломон 
Розенблюм взял псев-
доним Сидней Рейли. 
Под этим именем он 
совершил немало 
громких операций, 
пока его не схватили 

советские агенты. Разведчик 
был доставлен в Москву и 
5 ноября 1925 года после суда 
расстрелян. Работая в 1930-е 
годы в Москве, Ян Флеминг 
активно интересовался судь-
бой и биографией Соломона 
Розенблюма, считая его на-
стоящим эталоном шпиона.

ВЕРСИЯ ЧЕТВЕРТАЯ: 
шпион королевских кровей

Из приключенческой ли-
тературы известно, что лю-
бой шпион - человек с десят-
ком лиц. Похожая история 

произошла и с прототипами 
Джеймса Бонда. При этом 
одной из наиболее привлека-
тельных черт этого человека 
являлся природный аристо-
кратизм. Это неудивительно, 
поскольку своего героя пи-
сатель в том числе писал со 
своего друга, также развед-
чика, принца Нидерландов 
Бернарда. В Европе утверж-
дали, что пе-
ред обаянием 
принца нельзя 
было устоять, 
а женщины 
просто млели 
от его светских 
манер. В 1935 
году Бернард 
поступил на 
службу в не-
мецкую раз-
ведку, курируя 
фабрику по 
производству отравляющих 
газов. Однако после нача-
ла Второй мировой войны 
принц одумался и эмигриро-
вал в Лондон, где предложил 
МИ-6 стать двойным аген-
том. Англичане согласились, 
но не очень верили пере-
бежчику, приставив следить 
за ним своего агента... Яна 
Флеминга. Таким необычным 
образом Джеймс Бонд обрел 
одного из своих прототипов. 
При этом интересно отме-
тить, что это именно Бернард 
всегда заказывал «водку с 
мартини», добавляя: «Взбол-
тать, а не размешивать». 
Впоследствии данная 
фраза вошла во все экра-
низации книг о Джеймсе 
Бонде. Ян Флеминг пред-
варительно заручился у 
принца разрешением на 
использование его черт у 
своего литературного ге-
роя. Представлялся Бер-
нард, как затем и Джеймс 
Бонд, весьма характер-
ным способом: «Бернард, 
принц Бернард». Примеча-
тельно, что в годы холодной 
войны принц стал одним из 
создателей тайного мирово-
го правительства - Бильдер-
бергского клуба, также опи-
санного в книгах о Джеймсе 
Бонде.

ВЕРСИЯ ПЯТАЯ: 
азартный серб

Кроме женщин, выпивки 
и головокружительных при-
ключений книжный Джеймс 
Бонд, как известно, страстно 
любил азартные игры, в ко-
торых знал толк. Данной чер-
той характера шпион обязан 
сербу Душко Попову, также 

работавшему в раз-
ведке. Подобно принцу 
Бернарду, Попов сна-
чала служил немцам, 
а затем переметнулся 
к англичанам. В годы 
Второй мировой войны 
разведчик работал в 
нейтральной Португа-
лии. Здесь в Лиссабоне 
функционировало зна-
менитое казино Евро-
пы «Эшторил Палац-
цо». За его игорными 

столами собирались развед-
чики 50 стран мира, пытаясь, 
выудить друг у друга секрет-
ные сведения. Неоднократ-
но бывал в данном злачном 
месте и Ян Флеминг, наблю-
дая за своим коллегой Душ-
ко Поповым. По его словам, 
серб всегда являлся в казино в 
окружении шикарных девиц и 
сорил деньгами. При этом для 
него был важен не выигрыш, 
а сам процесс. Неудивитель-
но, что этот человек также 
«подарил» Джеймсу Бонду 
несколько своих черт. Неред-
ко Душко Попов проигрывал 

деньги, выде-
ляемые ему 
на проведе-
ние разведы-
в ат е л ь н ы х 
о п е р а ц и й , 
спуская за 
игорным сто-
лом до мил-
лиона долла-
ров за ночь. 
Тем не менее, 
н е с м о т р я 

на авантюрную жизнь, умер 
Душко Попов глубоким ста-
риком в своей постели в 1981 
году довольный тем, что стал 
прототипом самого известно-
го шпиона мира, о чем не раз 
упоминал в своих мемуарах.

Дмитрий СоколовТLAR
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КТО ВЫ,  мистер ?
Книги и киноленты, рассказывающие о приключени-
ях шпионов и разведчиков, на протяжении последних 
десятилетий являются самыми популярными в мире. 
При этом главным шпионом всех времен и народов 
считается легендарный Джеймс Бонд, которому в этом 
году, согласно литературной биографии, исполняется 
100 лет. В то же время о том, кто являлся прототипом 
популярного английского шпиона, историки спорят до 
сих пор. Приведем самые популярные версии.

БОНД

EAST NEWS

Ян Флеминг

Соломон 
Розенблюм

Душко Попов

Принц Бернард
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«Песня о настоящем 
индейце» - свой хит 

группа «Ноль» написала 
словно о бывшем пре-

зиденте Боливии...

Хуан Эво Моралес Айма 
успешно управлял страной, 
но под давлением американ-
ских представителей был вы-
нужден уйти в отставку. На-
род Боливии негодует! А мы 
рассказываем о Моралесе.

Король коки
Если вы не следили за ново-

стями, то мы расскажем о том, 
что произошло в Боливии. 
Там был президент Эво Мора-
лес, которого выбрали в 2005 
году, а в октябре нынешнего 
переизбрали вновь. Он - как 
Владимир Путин, за вычетом 
срока Дмитрия Медведева. 
Культовый человек, герой на-
ции. Да еще коренной индеец.

Да, он родился в нищей 
семье индейцев аймара. В 
детстве от голода собирал 
апельсиновые корки, выбро-
шенные из окон автобусов. 
Трудился пастухом лам, ка-
менщиком, музыкантом. Как 
и многие боливийские кре-
стьяне, выращивал коку. Ну 
а куда без этого на высоко-
горье? Вы зайдите в любую 
боливийскую семью, у них эта 
кока будет лежать на видном 
месте в вазе. Пожевал и по-
шел. Не наркоманы, а климат 
здесь такой. Нужно понимать!

Моралес не имел даже 
среднего образования. Но 
народ его любил - своего, от 
сохи. С третьей попытки смог 
победить на президентских 
выборах. Политический ав-
торитет заработал как лидер 
Союза производителей коки. 
Вообще кока - растительная 
основа кокаина - использова-
лась в Андах в течение 8000 
лет в религиозных целях, а 
также для борьбы с высотной 
болезнью и в качестве лег-
кого стимулятора. Попытки 
американцев ограничить ее 
производство привели к мас-
совому возмущению корен-
ного населения страны, на 
волне которого и стал поли-
тиком Эво Моралес.

Он баллотировался на 
пост президента, обещая 
править в интересах корен-
ных народов Боливии, ко-
торые веками страдали от 
маргинализации и дискри-
минации. А когда пришел к 
власти, то поддержал новую 
конституцию, которая офи-
циально объявила Боли-
вию «многонациональной и 
светской», чтобы лучше от-
разить интересы десятков 
этнических групп страны.

Он продолжал бороться 
за права фермеров, выра-
щивающих коку, сохраняя 
законность ее возделыва-
ния и вводя меры по регули-
рованию ее оборота. Хотя 
со стороны Соединенных 
Штатов было давление, что 
нужно полностью уничто-
жить эту культуру. В 2011 
году он даже восстановил 
старый рецепт для кока-ко-

лы, производимой на терри-
тории Боливии, введя коку в 
ее состав. Ну а власти США 
обвиняли его в том, что он 
не делает достаточно для 
прекращения производства 
и оборота кокаина. 

Дошло до того, что Мо-
ралес в 2008 году выслал 
американского посла Фили-
па Голдберга, обвинив его в 
заговоре против его прави-
тельства, а также приостано-
вил деятельность американ-
ского Управления по борьбе 
с наркотиками на террито-
рии Боливии. Позже он из-
гнал из страны Агентство 
США по международному 
развитию (USAID), обвинив 
его в поддержке боливий-
ской оппозиции. В общем, 
война с США носила давний 
и открытый характер.

В поисках 
«золотого батона»

Потом Моралес дважды 
переизбирался на этот пост - 
в 2009 (64% голосов) и 2014 
годах (61%). При этом по 
конституции Боливии можно 
быть президентом максимум 
два срока подряд. Но во вре-
мя первого срока Моралеса в 
конституцию были внесены 
поправки. В 2016 году, когда 
шел его третий срок, в Боли-
вии на референдуме вообще 
предлагали отменить огра-
ничение на число президент-
ских сроков. Пусть правит 
вечно, как царь!

Две трети избирателей это 
не поддержали. Но верхов-
ный суд Боливии разрешил 
Моралесу переизбираться в 
третий раз, не засчитав его 
первый срок, который на-
чался до конституционной 
реформы. Вот такие финты.

20 октября 2019 года прош-
ли новые выборы, на которых 
Моралес получил, по офици-
альным данным, более 48% 
голосов. Но тут появились 

люди из США. Группа экс-
пертов Организации амери-
канских государств по-своему 
подсчитала голоса и опубли-
ковала доклад: дескать, Мо-
ралес все подтасовал.

На индейца начали ока-
зывать давление, оппозиция 
подняла голову, пошли мас-
совые акции протеста. На-
чалось то, что мы называем 
цветной революцией. Дошло 
даже до обыска дома Мора-
леса - возможно, и у него ис-
кали «золотой батон». Эво 
Моралес объявил о подго-
товке новых выборов в стра-
не, но вечером того же дня 
подал в отставку.

Русские интересы
в Боливии

Что за контора такая, 
которая посмела свергнуть 
Моралеса? Нужно объ-
яснить. Это Организация 
американских государств, 
которая объединяет все 35 
стран обоих континентов. 
Они начали педалировать 
установленные ею факты 
вмешательства в выборы в 
Боливии, потребовали от-
менить результаты октябрь-
ского голосования и прове-
сти выборы заново. Можно 
назвать ее НАТО или ООН 
в масштабах Северной и 
Южной Америки. Структу-
ра, подчиненная США, ко-
торая может вмешиваться в 
дела другого государства.

Почему нам так близка 
тема Боливии? Почему путч 
у них, а встревожены мы? 
Почему правительство Ни-
карагуа заявляет, что Мора-
леса свергли «фашистскими 
приемами», а нам это инте-
ресно? Не Украина ведь, не 
сосед под боком...

Дело в том, что Россию и 
Боливию при Моралесе свя-
зывало тесное политическое 
сотрудничество. Боливия 
была одним из ключевых 

союзников в регионе. Так, в 
2014 году Боливия вместе с 
другими 11 странами голо-
совала против осуждения в 
ООН присоединения Кры-
ма к России. Товарооборот 
между двумя странами в 
2018 году составил около 
$16 млн. Основные ста-
тьи российского экспорта: 
печатные изделия (35%), 
черный металл (18%), оп-
тические аппараты и ин-
струменты (12%), наземный 
транспорт и запчасти (11%). 
Свои проекты в Боливии 
развивают Газпром, Акрон и 
Росатом. Три года назад мы 
начали строить там Центр 
ядерных исследований и тех-
нологий стоимостью $300 
млн. А еще сообщалось, что 
Газпром разрабатывает там 
два газовых месторождения.

Америка
боится индейца?

О перевороте Эво Мора-
лес высказался в интервью 
представителю RT, бывше-
му президенту Эквадора Ра-
фаэлю Корреа.

- Ты бы пошел на новые 
выборы, если бы их про-
вели в Боливии? - спросил 
Корреа. 

- Во-первых, это неде-
мократично, - ответил Мо-
ралес. - И что, они боятся 
какого-то индейца? Для 
меня это удивительно. И до 
нас дошла информация из 
международных источни-
ков, что США не хотят, что-
бы я вернулся в Боливию.

- Добро пожаловать в 
клуб! Тебя тоже свергли! - 
воскликнул Корреа.

- Да, люди из их действу-
ющего правительства не 
хотят, чтобы я вернулся. Но 
откуда у них такой страх?

...Вообще мы можем уви-
деть эффект домино. Боли-
вия стала первой страной 
региона, в которой осенние 
протесты привели к уходу 
главы государства. 

Но было ли все так плохо 
в Боливии при Моралесе? 
Совсем нет. По данным Все-
мирного банка, эта страна в 
XXI веке стала одной из са-
мых быстро развивающих-
ся в Латинской Америке:

- каждый год стремитель-
но рос ВВП (4,9% - средний 
показатель);

- доля населения Боли-
вии, проживающего в ни-
щете, сократилась на 60%. 
Теперь это лишь 17%;

- население Боливии при 
Моралесе увеличилось с 
9,4 млн до 11,4 млн; 

- продолжительность жиз-
ни выросла с 65,9 до 70,9 года.

Почему это стало воз-
можно? Что за чудо совер-

шил индеец? Дело в том, 
что сразу после прихода к 
власти Моралес объявил о 
национализации нефтяной 
и газовой отрасли. Экс-
клюзивное право участво-
вать от имени государства 
в нефтегазовых проектах 
и заниматься продажей 
углеводородов в Боливии и 
за ее пределами получила 
госкомпания YPFB. Ино-
странные компании были 
вынуждены заключать кон-
тракты именно с ней для 
реализации проектов в этой 
южноамериканской стране.

Эта политика позволила 
справиться с экономиче-
скими кризисами, добавила 
стабильности Боливии. И 
если раньше ресурсы про-
сто выкачивали из страны, 
то теперь доходы от прода-
жи сырья пошли на пользу 
простым боливийцам, у ко-
торых перестали забирать 
нефть и газ за стеклянные 
бусы. Боливия из развива-
ющейся страны с большим 
долгом превратилась в наи-
более быстро развивающу-
юся экономику региона.

«Родина 
или смерть!»

Ну что еще сказать об 
Эво Моралесе? Он - добрый 
индеец из детских книжек, 
который наивно мечтал сде-
лать всех боливийцев счаст-
ливыми. Дал Боливии то, 
чего не было долгие годы, - 
стабильность политической 
системы. Потому что, если 
посчитать с 1825 года, когда 
эта страна обрела независи-
мость, там прошло аж 190 
путчей. Это дело не новое. 

Были в Южной Америке 
и откровенно фашистские 
режимы, которые приходи-
ли к власти через тот самый 
путч, например Аугусто Пи-
ночет в Чили, Хорхе Виде-
ла в Аргентине, Умберту 
Бранку в Бразилии... Были 
такие режимы и в Боливии. 
Там хватало у власти и гене-
ралов, и диктаторов.

Что бы ни говорили, Мора-
лес имел широкую поддержку 
в стране. Но по специальным 
политтехнологиям Боливию 
снова привели к путчу.

...Кстати, Моралес при-
езжал в Россию год назад 
на чемпионат мира по фут-
болу. 

Когда Моралес отправился 
на переговоры с Владимиром 
Путиным, с ним был министр 
иностранных дел Боливии 
Диего Пари Родригес, кото-
рый пришел в Кремль в шля-
пе и с длинной косой.

«Настоящие индейцы!» - 
воскликнул Путин.

...Как станет известно, 
Моралес не запрашивал 
политического убежища в 
России. Он улетел в Мекси-
ку, заявив, что покидает ро-
дину по политическим при-
чинам. Но пообещал скоро 
вернуться с новыми силами 
и энергией. 

Материал подготовил 
Степан Строев

ЭВО МОРАЛЕС: 
НАСТОЯЩИЙ ИНДЕЕЦ
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Доступность массо-
вого спорта - один из 

популярных лозунгов, 
провозглашаемых мос-

ковскими и федераль-
ными чиновниками. 

Между тем все больше 
россиян убеждается: 

за право заниматься в 
спортивных залах по-

прежнему надо платить 
и порой очень нема-

ленькие деньги.

На прошлой неделе в сто-
лице открылись зимние ле-
довые катки. Немедленно 
началось традиционное уже 
соревнование: каток в парке 
Горького рекламирует себя 
как самый большой в Евро-
пе, за ним выступают две ле-
довые площадки на ВДНХ, 
которые тоже позициони-
руют себя самыми-самыми. 
Посетителям обещают дис-
котеки на льду, музыку и све-
товые представления. Вот 
только желающих посетить 
эти праздники души и тела 
пока немного. «Побывали 
на открытии катка в парке 
Горького. Входной билет сто-
ит 1000 рублей на человека. 
Пришлось раскошелиться, но 
многие, увидев ценник, уходи-
ли прямо от касс», - рассказы-
вает одна из посетительниц.

«МН» подсчитал, в какую 
сумму обойдется отдых на 
свежем воздухе обыкновен-
ной семье, которая решила в 
выходные провести время на 
только что открытом катке.

Парк Горького действи-
тельно снизит стоимость 
посещения, но ненамного. 
Входной билет для взросло-
го в выходные здесь обой-
дется в 650 рублей, в будние 
дни - в 350. За детей попросят 
по 300 рублей. Таким обра-
зом, среднестатистическая 
семья, состоящая из папы, 
мамы и двух детей только за 
вход заплатит 1900 рублей.

Возможно, коньки им при-
дется взять напрокат. В целом 
по московским каткам это 
200-300 рублей. Еще плюс 
тысяча. Прибавим сюда не-
обязательный, но желатель-
ный на морозе чай - 150-200 
рублей за стаканчик, кофе 
обойдется дороже. Таким об-
разом, по самым скромным 

меркам, занятие массовым 
спортом обойдется нашей се-
мье в 2500-3000 рублей.

Расценки кусаются
Ненамного ниже рас-

ценки на ВДНХ и в других 
точках, популярных 
у любителей зим-
него отдыха.

«Чтобы сэко-
номить на про-
кате коньков, 
пришлось купить 
ребенку свои. За-
платить за вход 
для сына мы с му-
жем пока в состоянии, 
но сами стоим за забором 
и ждем, когда он накатается. 
Конечно, хотелось бы отдо-
хнуть всей семьей, вспомнить 
молодость, но платить такие 
деньги мы не можем», - гово-
рит москвичка Татьяна Мака-
рова.

Еще одна молодая мама 
поделилась тем, как попы-
талась отдать пятилетнюю 
дочь на фигурное катание. 
Ни о какой спортивной шко-
ле в семье Ковалевых даже 
речи не шло, ребенка приве-
ли в обыкновенную секцию.

«Поначалу она занимались 
в оздоровительной группе, но 
потом дочь стала показывать 
хорошие результаты, и мы пе-
решли в спортивную секцию. 
Выяснилось, что тренировки 
бесплатны только в очень 
редких спортивных школах 
для детей, претендующих на 
высокие результаты. Тем, кто 
занимается спортом для себя, 
придется раскошелиться», - 
объясняет мама маленькой 
фигуристки Татьяна Ковалева 
и приводит примерный рас-
клад. Занятия делятся на об-
щую физическую подготовку 

(ОФП), хореографию, рас-
тяжку и тренировки на льду. 
ОФП в группах стоит 500-700 
рублей, чтобы достичь хоро-
шего результата, нужно за-
ниматься три раза в неделю. 
Это не меньше 6000 рублей в 
месяц. Хореография дороже - 

600-800 рублей за заня-
тие. Чтобы показать 

хороший результат, 
нужно хотя бы 
три занятия в не-
делю. Прибавля-
ем еще минимум 
7000 рублей.

Но самое доро-
гое - лед, которого 

в Москве не хватает, и 
услуги тренера. Говорят, час 
занятий в группе у Евгения 
Плющенко стоит от 30 до 60 
тысяч рублей, и это при том, 
что сам олимпийский чемпи-
он с детьми практически не 
занимается. Для этого есть 
другие специалисты. Тем, кто 
рассчитывает на спортив-
ные достижения, приходится 
брать дополнительные за-
нятия, так называемые 
подкатки. В среднем это 
около 2500 рублей за 45 
минут. По мнению ро-
дителей, для хорошего 
результата «подкатки» 
надо брать два-три раза 
в неделю. Плюсуем еще 
порядка 20 тысяч.

«В среднем занятие в 
спортивной секции об-
ходится в 40-45 тысяч в 
месяц. И это без трат на 
дорогие костюмы, а также 
поездки на сборы», - подво-
дит итог Татьяна. Многие 
родители признают, что на 
самую скромную секцию без 
олимпийских амбиций ухо-
дит 15-20 тысяч в месяц. «В 
последние годы людей стало 
на порядок меньше, чем рань-

ше. Многим не по карману», 
- пишут родители в одном из 
городских чатов.

Старый и хорошо из-
вестный москвичам стади-
он «Юность» находится в 
престижном районе Сокол. 
«Многие годы стадион ра-
довал местных жителей воз-
можностью заниматься раз-
нообразными видами спорта. 
Большое количество людей 
ежедневно тренируется, гу-
ляет и просто отдыхает на 
территории стадиона. Вот и 
сейчас «Юность» открыва-
ет двери для всех, кто пред-
почитает активный отдых, 
качественный сервис и ин-
дивидуальный подход», - на-
писано на городских сайтах, 
посвященных активному до-
сугу горожан.

Вскоре выясняется, что 
стадион занимает Центр 
развития детского спорта 
«Юность», главной специали-
зацией которого стал теннис. 
Заходим на интернет-стра-
ничку центра и первым делом 

видим рубрику «Цены». За 
занятие в небольшой группе 
на грунтовом корте надо за-
платить 1200 рублей утром, 
1600 - вечером. На крытом 
корте придется выложить от 
2000 до 3000 рублей. За воз-
можность учить ребенка тен-
нису родители выкладывают 

20 тысяч 500 рублей. И это не 
индивидуально, а в группе.

Те, кто победнее, чаще все-
го смотрят в сторону фитнес-
центров. Абонемент на год 
обойдется в среднем в 20-25 
тысяч, но услужливые менед-
жеры, конечно, сообщают, 
что именно сейчас проходит 
акция и они могут продать 
заветную карточку за 15 ты-
сяч. Это средние цены по Мо-
скве и, возможно, в пересчете 
на год не такие уж большие. 
Только все меньше людей 
могут заплатить эти деньги.

Без денег спорта нет
Можно ли заниматься 

спортом бесплатно? Безус-
ловно. В многочисленных 
парках Москвы есть пре-
красные беговые дорожки, 
вот только воспользоваться 
ими можно только тогда, 
когда на улице тепло и нет 
осадков. Специализирован-
ные сайты предлагают це-
лый список бесплатных кат-

ков, например каток на 
Чистых прудах. Бесплат-
но можно кататься на ве-
лосипеде, если, конечно, 
он куплен за свои деньги, 
- прокат может разорить 

каждого второго люби-
теля двухколесного 
транспорта. И за до-
рожки для беговых 
лыж пока не просят 

ни копейки. Между тем 
Департамент спорта го-

рода Москвы сообщил, что 
активным отдыхом сегодня 
занимаются более 4 милли-
онов жителей. Но скольким 
москвичам доступный спорт 
оказался не по карману, чи-
новники, конечно, не сооб-
щают.

Наталья Пуртова

СПОРТ ОКАЗАЛСЯ 
МАССОВЫМ, 

НО НЕДОСТУПНЫМ

По самым скромным 
меркам, разовое заня-
тие массовым спортом 
на столичном катке 
обойдется нашей се-
мье из четырех человек 
в 2500-3000 рублей.
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Тренировки 
бесплатны только 
в очень редких 

спортивных 
школах для 

детей.
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Из-за холодов и бескор-
мицы лишь малая часть 
городских птиц доживет 
до весны.

Зима настала, 
запасайтесь салом!

Но только не соленым - 
соленое сало птичкам есть 
нельзя (они погибнут от 
обезвоживания)! А еду, ког-
да землю покрывает снег, 
найти очень непросто. Да 
еще в сильные морозы! За 
одну холодную ночь птички 
теряют до одной десятой ча-
сти своего веса. А если днем 
пернатым нечем восполнить 
потери? Трагедия! За зиму 
выживают лишь одна сини-
ца и один воробей из десяти. 
Наша задача - помочь на-
шим меньшим летучим бра-
тьям, но действовать в этом 
благородном деле нужно с 
умом. Итак, запоминайте.

Сороки и вороны 
легко развязывают 
алюминиевую 
проволоку

На первый взгляд, 
сало (на шкурке!) - 
корм долгоиграющий. 
Но так только кажет-
ся. Мы с женой на даче 
вешали сало на нитках 
или тонких веревоч-
ках. Приедешь, а сала 
на деревьях как не бывало 
- стырили сороки и вороны! 
Мы стали привязывать сало 
алюминиевой проволокой. 
Ха! Сороки над нами толь-
ко посмеялись: развязывать 
проволоку эти наглые птицы 

могут на раз-два! Пришлось 
взять в руки шуруповерт: 
сало прикрепляется саморе-
зами к дощечке, а дощечка - 
к забору. Забор воровки уже 
не уволокут (хотя, наверное, 
и попытаются). Можно сало 
положить в мешочек-сеточ-
ку: достать лакомство клю-

вом можно спокойно, а вот 
унести - проблема. Сало для 
корма можно купить на рын-
ке, оно дешевое (как прави-
ло, это обрезки), скажите 
только, что это для птичек, и 
вас поймут.

Деликатес в еловой 
шишке

Когда у вас появится сво-
бодное время, можете при-
готовить для птиц деликатес. 
Возьмите несоленое сало, 
растопите его (только не взду-
майте жарить!) и добавьте в 
него просо и семечки, затем 
в эту смесь окуните еловые 
шишки и дайте им застыть. 
Возможен вариант: сало заме-
няете оливковым маслом, а в 
масло добавляете протертый 
на блендере арахис (не жаре-
ный!). Эх, сам бы съел! При-
готовили? Теперь идете в зим-
ний сад и вешаете шишки на 
деревья. Красота! Но смотри-
те, не переборщите на всякой 
экзотике - не каждый фрукт 
птичкам полезен и не каждый 
продукт съедобен.

Чем синица 
отличается от 
поросенка?

Некоторые сердоболь-
ные горожане пытаются 
кормить птиц всем тем, что 
сами не доели. И несут им 
крошки от торта, булки, пе-
ченье, прогорклую крупу и 
даже бананы. Я знаю това-
рища, который выкладывал 
в кормушки отходы пивного 
производства - пивную дро-
бину. Этот корм хорош для 
коровы или поросенка, но 
никак не для воробьев и си-
ниц.

Что касается хлеба, кото-
рым на помойках кормятся 
голуби, то для маленьких 
птиц он вреден: он распухает 
в желудке, птицы его плохо 
переваривают, да и энергии 
он дает мало. Для птиц хо-
рошо использовать семечки 
подсолнуха (не жареные!), 
семечки арбуза и тыквы 
(их желательно раздавить), 
просо. В специализирован-
ных магазинах продаются 
кормовые смеси. Они прода-
ются также и на рынках, но 
здесь я их брать не рекомен-
дую - в корм обычно добав-
лены грязь и мусор.

Несколько слов 
о «столовых 
приборах»

Чем кормить птиц, я рас-
сказал, теперь несколько 
слов о «посуде». Чтобы птич-

кам было удобно есть, реко-
мендую поставить в саду или 
парке, где вы гуляете, хотя 
бы одну стационарную кор-
мушку. Необходимо поза-
ботиться о крыше: выпадет 
снег, засыплет угощение, и 
все труды пойдут насмарку. 
Кормушку нужно устано-
вить на грядке на какое-то 
возвышение, например на 
ящик или бочку из-под воды. 
Дело не только в приметном 
месте - кормушку птицы и 
так найдут, а в том, что ше-
луха от семечек и разные 
кожурки весной привлекают 
на грядки дождевых червей 
и отпугивают проволочни-
ка (личинка жука). И птицы 
сыты, и вам польза.

Второй вид кормушек - 
автоматические, или дозато-
ры. Делают их из молочных 
пакетов или пластиковых 
бутылок. Одна бутылка на-
полняется кормом и встав-
ляется в другую горлышком 
вниз через отрезанное дно. 
Корм из них высыпается по 
мере убывания. И хотя воро-
бьи и синицы устраивают за 
семечки грандиозные битвы, 
потери корма минимальные. 
Запаса еды в кормушках 
обычно хватает на неделю. 

Сергей Смирнов
Фото автора

Накануне зимы жители многих городов России стали 
строить теплые домики для бездомных кошек. Но для 
того, чтобы поставить хвостатым убежище, надо прой-
ти множество юридических процедур, иначе добрая 
традиция станет административным нарушением.

В Москве в Мирском пере-
улке хоромы для бродячих 
котов появились совсем не-
давно, но к ним уже сейчас хо-
дят толпы любопытных. Еще 
бы! До сих пор мало кто ви-
дел настоящий отель для хво-
статых обитателей. Соседи с 
любопытством рассматрива-
ют вполне фешенебельное 
строение, где есть несколько 
комнат с подстилкой из сухой 
травы и одна гостиная, в ко-
торой можно неплохо пере-
кусить. Здесь уже стоят миски 
с кормом, а местные мурки 
приходят сюда на ужин.  

В городе Волжском Вол-
гоградской области тоже есть 
такой домик. Житель области 
Дмитрий Меркушев построил 
апартаменты для бездомных 
животных пусть не такие 
большие - всего две комнаты, 
но зато с балконом. Подоб-
ную новинку не могли не за-
метить местные журналисты. 
Им-то Дмитрий и поведал, 

что все деревянные элементы 
он привез с дачи, а вот шифер 
пришлось докупать. Строи-
тельство началось в августе и 
до сих пор не закончилось, по-
тому что кошачий архитектор 
хочет довести свое творение 
до совершенства - утеплить 
стены и покрасить крышу. 
Пока в маленькой «спальне» 
проживают два бездомных 
котенка, и они так не хотят по-
кидать свое единственное жи-
лище, что терпят даже грохот 
молотка и противный запах 
краски. 

В Дубне также появил-
ся первый кошкин дом, но 
местные жители называют 
его берлогой. Жилище те-
плое, ветер его не продувает, 
поэтому зимой постояльцам 
должно быть очень комфор-
тно. Придумала домик Кри-
стина Думбрайс. Она не раз 
с болью в сердце наблюдала 
голодных и замерзших котов 
и кошек. 

«Вот здесь металась кош-
ка. Шел снег, было холодно 
и ветер такой неприятный. 
Она пыталась зайти в под-
вал, подъезд, залезть в окна. 
Было ее так жалко. А домой 
я не могла ее взять, у самой 
таких там трое. И возникла 
идея соорудить для них хоть 
что-то временное», - подели-
лась она. Жители Дубны счи-
тают, что это только начало. 
В Турции, например, органи-
зованы целые кошачьи квар-
талы, где выставлены сразу с 
десяток комфортных доми-
ков, украшенных красивой 
резьбой. Так почему такого 

не может быть в Подмоско-
вье?

Оказалось, что для добрых 
дел в нашей стране есть стро-
гие ограничения. Любая по-
стройка должна быть согла-
сована с местными властями, 
требуется также получить 
нужные документы. В Воло-
годской области, к примеру, 
в прошлом году чиновники 
заставили снести деревянную 
конструкцию для дворовых 
обитателей, потому что, по 
их мнению, это был настоя-
щий самострой. А с ним, как 
известно, борются по всей 
стране. 

Юрист Александр Толма-
чев рассказал, как помочь жи-
вотным и не нарушить закон. 
Сначала следует разобраться, 
кому принадлежит земля. Для 
этого существует публичная 
кадастровая карта, которую 
можно найти в интернете. 

Если на дворовый участок 
оформлена общедолевая 
собственность, необходимо 
провести собрание жильцов и 
заручиться поддержкой боль-
шинства из них. Возможно, 
участок относится к феде-
ральной собственности. Тогда 
надо обратиться в Росимуще-
ство и получить разрешение 
чиновников. 

«На территории, принад-
лежащей городу, тоже все 
непросто. Необходимо на-
рисовать проект, согласовать 
его в Москомархитектуре и 
с Управлением подземных 
сооружений, чтобы домик не 
оказался над важными под-
земными коммуникациями. 
После этого следует обра-
титься в префектуру и полу-
чить разрешение на разме-
щение домика», - подчеркнул 
юрист. Словом, придется не-
мало побегать по инстанци-
ям, но зато после этого люби-
тели животных будут знать, 
что их любимцев из собствен-
ного жилища уже никто не 
выгонит. 

Наталья Пуртова
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ЕСТЬ У КОШКИ НОВЫЙ ДОМ!

  Дом для кошек в Мирском переулке

КРОШКИ ДЛЯ КОРМУШКИ

Хлеб с помоек вреден малень-
ким птицам - они его плохо 
переваривают, он дает мало 
энергии...

Так выглядит стационарная кормушка
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

У Близнецов в данный период 
могут возникнуть некоторые 
осложнения в профессиональ-
ных контактах или личных свя-
зях. Примите эти ограничения 
как должное - скорее всего, 
они неизбежны. Воскресенье 
окажется плодотворным для 
домашних дел. Во вторник 
будьте осторожны при обще-
нии с малознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 8 и 10.

Стрельцов ожидают хорошие 
перспективы. Обстоятельства 
этой недели будут распола-
гать к общительности и союз-
ничеству. Однако научитесь 
отличать верных друзей от за-
вистников. В среду воздержи-
тесь от незапланированных 
расходов. Выходные посвяти-
те культурному отдыху.

Благоприятные дни - 5 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

У Овнов не самый лучший мо-
мент для построения отноше-
ний или поиска правых и вино-
ватых. Кроме того, откажитесь 
от каких-либо посреднических 
услуг, гарантий сейчас будет 
очень сложно добиться. Под-
готовьтесь к монотонной си-
стематической работе в сре-
ду. В выходные развейтесь с 
друзьями.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

Не лучшее время для принятия 
важных решений и подписания 
каких-либо документов у Тель-
цов, альянс, созданный в эти 
дни, будет хрупким. В пятницу 
почувствуете прилив энергии и 
ловкости. Не забудьте об от-
дыхе в выходные, лучше, если 
это будет совместная поездка 
с семьей на природу.

Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Эта неделя для Раков - удач-
ный период для выражения 
своих чувств в партнерских 
отношениях, будь то бизнес 
или романтические связи. В 
среду новые знакомства бу-
дут притягивать вас, как маг-
нит. В субботу окружающие 
будут относиться к вам так 
же, как и вы к ним, будьте по-
учтивее.
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

Коммерческие операции для 
Львов в данный момент про-
тивопоказаны. Кроме того, 
не проявляйте высокомерия и 
эгоцентризма, иначе рискуете 
потерять уважение и доверие 
окружающих. Пятница - от-
личное время для покупок и 
финансовых операций. Не-
стандартные решения хорошо 
сработают в понедельник.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

Девы могут быть вовлечены 
в обсуждение политических 
или социальных вопросов на-
столько яростно и публично, 
что окружающие некоторое 
время могут держать дистан-
цию от вас. В четверг психо-
логическая гибкость поможет 
избежать конфликта. В поне-
дельник ждите гостей.

Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Высокое напряжение на ра-
боте может сделать Весов 
суетливыми и раздражитель-
ными. Попробуйте изменить 
чей-то день к лучшему, и ваше 
самочувствие также будет 
улучшаться. Не торопитесь 
принимать важные решения в 
четверг. Во вторник лучше не 
брать инициативу в свои руки.

Благоприятные дни - 6 и 9.
Неблагоприятные дни - 5 и 7.

Скорпионы в первой декаде 
декабря будут эмоционально 
сдержаны. Однако прятать 
чувства под маской делови-
тости придется недолго. Про-
хлада во взаимоотношениях 
скоро отступит. В среду ваших 
обаяния и энергии хватит на 
двоих. Появление новых инте-
ресов в пятницу немного сни-
мет напряжение.
Благоприятные дни - 7 и 10.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Спокойная и гармоничная не-
деля у Козерогов, не сидите 
в одиночестве, попробуйте 
организовать дружеский или 
семейный праздник. Деятель-
ность, требующая интеллек-
туальных усилий, сейчас вряд 
ли будет успешной. Берегите 
деньги и вещи в среду. Не 
перегружайте себя работой в 
пятницу.
Благоприятные дни - 5 и 10.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

Поведение Водолеев может 
быть непредсказуемым. Не 
берите слишком эмоциональ-
ный тон на службе и дома, 
будьте сдержаны, держите 
себя в руках и не опускайтесь 
до зависти и злобы. Выходные 
проведите в общении с прият-
ными вам людьми. Во вторник 
избегайте лишних трат.

Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 8 и 10.

Удачное время у Рыб сесть и 
продумать новый план игры. 
Возможно, вы почувствуете, 
как загнали себя в угол, сей-
час самое время перегруппи-
роваться и собрать воедино 
все свои ресурсы. В субботу 
вас охватит чувство вселен-
ской любви. В понедельник не 
позволяйте мелким ссорам вы-
бить вас из колеи.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

ПРОГНОЗ

7 декабря - квадратура Нептуна и Солнца: хоро-
ший день для творческих проектов, а также 
для всего, что связано с недвижимостью, 
налогами, судебными исками. 8 декабря - 
секстиль Венеры и Нептуна: удача будет 
сопутствовать в музыкально-поэтическом 
творчестве, усилятся интерес к искусству 
и художественное воображение. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

4 - 10 
ДЕКАБРЯ 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дама, нанесшая оскорбление. 7. Иное название Джомолунг-
мы. 10. Стольный град Литвы. 11. Сигнал о воздушном налете. 12. Лира в рост чело-
века. 13. Пристройка к дому. 15. Большая бочка из металла. 16. Презент высоким сти-
лем. 17. «Сердечная, старинная, но вечная». 18. То же биополе. 19. У лисы ледяная, 
у зайца лубяная. 22. Сказочный меч. 25. Видит око, да … неймет. 26. Специальность 
физика. 29. Исторический роман Лермонтова. 31. Рогатый жук. 33. Углубление в сте-
не. 35. Поток, поящий Париж. 36. Блюдо, достойное царского стола. 38. Алкоголь с 
запахом можжевельника. 39. Салки-догонялки. 41. Французский центр ткачества. 42. 
26-й президент США. 44. Иван Бровкин вне роли. 47. Золотой шнурок на кителе. 49. 
Голос предков. 50. Будущий огород на подоконнике. 53. Доморощенный табак. 55. 
Устройство заострения ножей. 56. У Григоровича он гуттаперчевый. 60. Расширение в 
виде воронки. 61. Мешочек-талисман на груди. 62. Именная брошюра школьника. 63. 
Весеннее торжество у татар. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Агент спецслужбы при Иване Грозном. 2. Съедобная ящерка. 3. 
Поэма о крахе Трои. 4. Коренной житель Вены. 5. Все служители храма. 6. Отрок, об-
учающийся морскому делу. 7. Дорога над дорогой. 8. То ли поклон, то ли приседание. 
9. И рыболовное, и военное судно. 14. Александр, снявший «Морозко». 20. То же без-
рассудство. 21. Все детали под одну гребенку. 23. Алкоголь из полыни. 24. Поток  в 
питерском граните. 27. Владимир в истории революции. 28. Любительница постано-
вок-премьер. 30. Исполняет роль Сердючки. 32. Мир в семье. 34. Фильм с Джулией 
Робертс. 37. Речная яма с водоворотом. 40. Артиллерист в Малиновке. 42. Первый 
этап пасьянса. 43. Комната для танцев. 45. Составляющая плова. 46. Вскрытие две-
рей без ключа. 47. Одна из сторон монеты. 48. Создатель фильма «Солярис». 50. Ад-
министрация вуза. 51. Бегун на короткие дистанции. 52. Вокальный коллектив на сце-
не. 54. Стержень колеса. 57. «… Макбет Мценского уезда». 58. Тапочки под зимний 
халат. 59. Прохладительный напиток.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вампилов. 7. Авдотка. 10. Заочник. 11. Вестник. 12. Апсо. 13. Обочина. 15. Сом. 16. 
Гам. 17. Лемминг. 18. Игла. 19. Щекотка. 22. Высотник. 25. Нюх. 26. Гантель. 29. Леоне. 31. Ибсен. 33. Фо-
рель. 35. Лука. 36. Чапек. 38. Йена. 39. Массовик. 41. Овин. 42. Овсиенко. 44. Микроскоп. 47. Привратник. 
49. «Яма». 50. Ломбард. 53. Гротеск. 55. Команчи. 56. Ладушки. 60. Тиканье. 61. Видение. 62. Коврига. 63. 
Наводчик. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вячеслав. 2. Майами. 3. Ладога. 4. Взломщик. 5. Фото. 6. Анри. 7. Акваланг. 8. 
Оптимист. 9. Алкоголь. 14. «Чао!» 20. Канделаки. 21. Техник. 23. Саврас. 24. Ноль. 27. Нунчаки. 28. Египтянин. 
30. Очаково. 32. Бай. 34. Лиознова. 37. Кабо. 40. «Ауди». 42. Обидчик. 43. Сэр. 45. Ком. 46. Пятно. 47. Падре. 
48. Коробейник. 50. Лоскуток. 51. Бакалавр. 52. Догилева. 54. Тау. 57. Доде. 58. Шанс. 59. Иден.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №49 (1353)

Многих я прошла, но 
реально только она 
помогла: муж бросил 
пить, сестра родила 
долгожданного ребен-
ка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздей-
ствует на поведение 
человека на расстоя-
нии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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Боль в суставах сделает не-
выносимой жизнь любого че-
ловека. Особенно когда это 
колени - трудно и больно не то 
чтобы двигаться, а просто сто-
ять! Когда каждый прожитый 
год ложится грузом на плечи, 
начинаешь чувствовать воз-
раст. Но природа создала до-
статочно средств, для того что-
бы годы приносили радость, а 
не проблемы. Главное - вовре-
мя начать действовать, чтобы 
успеть себе помочь. Узнайте 
прямо сейчас о природном по-
мощнике, которому уже бла-
годарны тысячи людей!

ПРЕВОЗМОГАЯ БОЛЬ
По данным Всемирной ор-

ганизации здравоохранения, 
больные суставы - самая рас-
пространенная проблема по-
сле сердечно-сосудистых за-
болеваний и болезней ЖКТ.

Каждый четвертый взрос-
лый житель Земли испытыва-
ет эту боль, а после 60 с ней 
сталкиваются 97 человек из 
100! Больше всего страдают 
колени, ведь мы постоянно на-
гружаем их, даже когда стоим.

С болью в коленных суста-
вах жизнь серьезно меняется 
и, к сожалению, не в лучшую 
сторону. Подниматься и спу-
скаться по лестнице - еже-
дневное испытание, дорога до 
ближайшего магазина - полоса 
препятствий. Уже не погулять в 
свое удовольствие, а о веселых 
прогулках с любимыми внука-
ми остается только мечтать… 
Активной и подвижной ребят-
не невдомек, что каждое ваше 
движение может сопрово-
ждаться болью. А зимой на ули-
цу выйти страшно: холод, го-
лолед - упадешь и не встанешь 
без посторонней помощи.

Неужели все радости жизни 
в прошлом, а впереди толь-
ко беспомощная старость с 
палочкой и костылями? Ми-
риться с таким прогнозом со-
вершенно не хочется, ведь из 
любой ситуации должен быть 
выход!

ЧТО МЫ ДЕЛАЕМ НЕ ТАК?
Когда со здоровьем не все 

хорошо, мы обращаемся за 
советом к знакомым. «Попро-
буй отвар корней лопуха, если 
делать компрессы, мне иногда 
помогает. А еще можно капуст-
ный лист хорошо отбить, как на 
голубцы, и привязывать», - со-
ветует соседка по лестничной 
клетке.

«Да ты что, Михалыч, без 
мази обезболивающей жи-
вешь? Как так можно-то? Поку-
пай мазь с барсучьим жиром/
золотым корнем/пчелиным 
ядом и втирай утром и вече-
ром», - делится печальным 
опытом бывший сослуживец.

«Говорят, какой-то пластырь 
изобрели, наклей на колено - и 
на какое-то время оно болеть 
перестанет», - слышен разго-
вор двух приятельниц в авто-
бусе. «Шарф из верблюжьей 

шерсти - лучшее средство. 
На ночь на колени повязал, и 
утром легче», - убеждает друг 
детства.

С одной стороны, следо-
вать советам тех, кто также 
годами мучается от боли в ко-
ленях, - абсолютно правиль-
но. Может, чего путного по-
советуют? Мы привыкли до-
верять народным средствам: 
отвариваем, завариваем, на-
тираем, приклеиваем и повя-
зываем. Но с другой стороны, 
как часто нам удается добить-
ся хоть сколько-нибудь ощу-
тимого облегчения? А когда 
проблема возвращается, то 
уже не знаешь, что и делать, 
за что хвататься, какую новую 
мазь покупать. Но на дворе 
XXI век! Мы живем в эпоху на-
учных чудес, когда в любой 
ситуации, даже самой безна-
дежной, находится доступное 
и эффективное решение!

МИКРОТОКИ 
«ЭЛЕКТРИЧЕСКОГО» 

МИНЕРАЛА
Как выглядит настоящее 

чудо в глазах человека, стра-
дающего от боли в коленных 
суставах? В виде наколенника, 
который согревает и снимает 
неприятные ощущения, пока 
ходишь, лежишь или сидишь. 
При этом его удобно носить, 
он легко крепится и не требует 
батареек. Сложно поверить, но 
такое чудо существует! Для его 
создания понадобилось более 
100 лет научных исследований. 
Но обо всем по порядку.

Есть в природе заворажива-
юще красивый минерал - тур-
малин. Еще древние эскула-
пы заметили, что турмалин не 
только украшает, но и помога-
ет восстанавливать нормаль-
ное состояние организма. И 
только к концу XIX века на-
уке удалось объяснить, за счет 
чего это происходит. В 1880 
году французские исследова-
тели братья Пьер и Поль-Жак 
Кюри обнаружили, что даже 
при небольшом нагревании 
турмалин проявляет электри-
ческую активность, испускает 
инфракрасное излучение, а на 
его поверхности наблюдаются 

микротоки. За это турмалин 
даже назвали «электриче-
ским» минералом. Под воз-
действием турмалина ткани 
тела человека разогреваются, 
ток крови усиливается, начи-
нают уходить неприятные и 
мучающие вас ощущения!

Неудивительно, что ученые 
XXI века не остались равно-
душными к «электрическому» 
минералу. В Японии, а затем 
и в других странах началась 
активная разработка специ-
альных тканей с вплетенными 
микрокристаллами турмали-
на. Так появились турмалино-
вые наколенники, получившие 
широкое применение во всем 
мире. Такие изделия не нуж-
даются в электричестве или 
батарейках. Наколенники ра-
ботают благодаря турмалину, 
вшитому в волокна тонкой тка-
ни, и источнику тепла - нашему 
телу!
Как действует турмалин?
•  Разогревает проблемную 

зону, способствуя расши-
рению сосудов и улучше-
нию кровообращения;

•  помогает снять боль, вос-
паление, спазм, стресс и 
переутомление;

•  способствует нормализа-
ции обмена веществ;

•  благотворно влияет на ра-
боту всех систем организ-
ма (кровеносной, нервной, 
гормональной, эндокрин-
ной и пр.);

•  повышает защитные силы 
организма;

•  способствует быстрой ак-
климатизации (при переез-
дах, перелетах, смене кли-
мата и часовых поясов). 

КАК РАБОТАЮТ 
ТУРМАЛИНОВЫЕ 
НАКОЛЕННИКИ

Поговорим подробнее о 
нашем рукотворном чуде. По-
мимо вплетенных в ткань тур-
малиновых кристаллов, нако-
ленники усилены магнитными 
вставками. Разогреваясь от 
тела человека и подпитыва-
ясь магнитным полем, тур-
малин действует словно при-
бор со множеством полезных 
функций.

Представьте, как живитель-
ное инфракрасное тепло тур-
малина проникает глубоко в 
ткани. Представили? Мышцы 
разогреваются и расслабляют-
ся, расширяются кровеносные 
сосуды, улучшая кровообра-

щение. Но это еще не все. 
Воздействие турмали-

на помогает разрушить 
вредные вещества, пло-
хо влияющие на колен-
ные суставы. Гадость 
начинает выводиться из 
организма естествен-

ным путем, а изношен-
ные суставы постепенно 

восстанавливаются. Процесс 
ускоряет магнитное поле, кото-
рое усиливает действие чудо-
минерала. В результате колени 
перестают болеть и ныть, воз-
вращается молодая радость 
движения, походка становит-
ся легкой, а призрак костылей 
уходит все дальше и дальше! 
Разве не о таком вы мечтали?

Турмалиновые наколенни-
ки с магнитными вставками 
помогут при множестве про-
блем. Особенно это важно 
для тех, кто не понаслышке 
знаком с проблемными коле-
нями, а также с прочими не-
домоганиями, связанными 
с коленными суставами. Это 
изделие действительно мож-
но считать чудом, в котором 
природа соединилась с вы-
сокими технологиями! Не зря 
множество людей уже пользу-
ется турмалиновыми наколен-
никами и рекомендует их сво-
им близким и знакомым!

БЫСТРЫЙ ЭФФЕКТ
Спустя 5-10 минут после 

того, как вы надели изделие, 
вы почувствуете тепло или лег-
кое жжение. Значит, наколен-
ники прекрасно справляются 
со своей работой - разогрева-
ют колено, способствуя рас-
ширению сосудов и улучшению 
кровотока! Эффект сохраняет-
ся надолго за счет комплекс-
ного воздействия на организм 
инфракрасным излучением и 
магнитным полем.

УДОБСТВО И КОМФОРТ
Перед тем как надеть, смо-

чите ткань изделия водой 
(можно обойтись без этого, 
просто наколенник будет доль-
ше разогреваться) и закрепите 
на колене при помощи трех за-

ООО «Паритет», ОГРН 1197325011069. 433507, Ульяновская обл., г. Димитровград, пр. Димитрова, д. 2А, оф. 1. Не является медицинским изделием. Реклама. Акция действует с 03.12.2019 г. до 14.01.2020 г.

стежек-липучек. Наколенники 
универсальны и подходят для 
любого объема ноги, а тонкая 
эластичная ткань позволяет им 
прекрасно сидеть на колене 
под одеждой. Так что при носке 
вам будет всегда комфортно и 
удобно!
Турмалиновые наколен-
ники прекрасно подойдут 
тем, у кого:
• артриты коленных суставов;
• боль (слабость) в коленях;
• судороги;
•  потеря эластичности связок;
• тугоподвижность мышц;
•   отечность, растяжения, уши-

бы, травмы коленных  суста-
вов. 

ЭКОНОМИЯ 
И ДОЛГОВЕЧНОСТЬ

Турмалин не теряет своих 
свойств никогда, а силы магнит-
ной вставки хватит как минимум 
на 7 лет. По соотношению цены 
и срока службы можно сказать, 
что это чуть ли не самое эффек-
тивное на сегодня средство. А 
экономию посчитаете сами - 
наверняка она составит не одну 
тысячу рублей. Несмотря на то 
что ткань тонкая и эластичная, 
наколенники износостойкие и 
не требуют никакого особен-
ного ухода. Их достаточно вре-
мя от времени ополаскивать в 
чистой теплой воде. Опять же 
экономия на дорогих порошках 
и чистящих средствах!

ЖИВИТЕЛЬНОЕ ТЕПЛО
Хотите на годы забыть о про-

блемных коленях, о неподвиж-
ности, о неуверенной старче-
ской походке и других трудно-
стях? Готовы удивить близких, 
друзей, соседей легкостью 
походки и молодой бодростью 
движений? Мечтаете порадо-
вать внуков активными играми и 
совместными прогулками? Тог-
да присоединяйтесь к тысячам 
людей, которые уже использу-
ют турмалиновые наколенники 
с магнитными вставками!

Неужели тратить деньги и 
время на бесполезную борь-
бу - это то, о чем вы мечтаете? 
Позвольте природе самой ре-
шить ваши проблемы! Пода-
рите себе живительное тепло 
турмалина, а своим близким  
- больше вашей заботы! Ведь 
человек, который живет без 
боли, способен на многое!

433507, г. Димитровград, а/я 19, заказ Л-3.

8 (800) 777-83-09
(Если линия занята, пожалуйста, перезвоните.)

ЗАКАЖИТЕ 
ТУРМАЛИНОВЫЕ  НАКОЛЕННИКИ

ПО СПЕЦИАЛЬНОЙ ЦЕНЕ

(В письме укажите ваш номер телефона.)

КОГДА НОГИ КРИЧАТ О ПОМОЩИ:
что делать, если боль заперла вас дома

КОЛИЧЕСТВО ТОВАРОВ 
ПО СПЕЦИАЛЬНОЙ ЦЕНЕ ОГРАНИЧЕННО!

Время дарить подарки! 
Порадуйте себя и своих близких!

сосуды
щени
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н

о
ны
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Не ощущая его под одеждой, вы ощущаете результат!

Оплата при получении. Доставка Почтой России или курьером до двери.
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